
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сегодня Госдума рассмотрит проект закона 
о первой в России самоуправляемой федеральной территории

Звёздный час 
«Сириуса» 

Игорь Зубков

Р
асчеты экономистов РАН 
показывают, что из всех 
вариантов перераспреде-

ления бюджетных расходов на-
ибольший вклад в прирост ВВП 
в ближайшие три года могла бы 
обеспечить ускоренная индек-
сация пенсий и зарплат госслу-
жащих. 

Это привело бы к наращива-
нию выпуска во многих отра-
слях: за годы падения доходов 
граждан, которое началось в 
2014 году, у каждой семьи ско-
пился свой нереализованный 
«список желаний». Если бы в 
2014—2018 годах спрос на това-
ры длительного пользования со-
хранялся на уровне 2010—2013 
годов (когда доходы росли), то 
граждане за этот период купили 
бы дополнительно свыше 4 млн 
новых легковых автомобилей 
(при потенциальных объемах 
выпуска в 2,8 млн машин в год), 
почти 5 млн холодильников 
(при годовом потенциале в 4 

млн), 4 млн стиральных машин 
(при потенциале в 3 млн), гово-
рится в прогнозе ИНП РАН. Он 
был представлен на междуна-
родной конференции по макро-
экономическому анализу и про-
гнозированию. 

Опыт единовременной вы-
платы пенсионерам в 2017 году, 
повышения зарплат бюджетни-
кам в 2018 году и выплат се-
мьям с детьми в 2020 году пока-
зал, что значимого негативного 
влияния ни на уровень инфля-
ции, ни на платежный баланс 
они не оказывают, но с мини-
мальной задержкой (примерно 

в один квартал) позитивно вли-
яют на производство. Индекса-
ция пенсий быстрее запланиро-
ванного уровня на 5% в год мо-
жет позволить повысить реаль-
ные темпы роста потребления 
домашних хозяйств на 0,5 про-
центного пункта ежегодно, от-
мечается в прогнозе. 

Именно потребительский 
спрос, определяемый доходами 
семей и масштабами кредито-
вания, будет основным факто-
ром экономической динамики в 
ближайшие два-три года. ИНП 
РАН считает, что повышение ре-
альных доходов населения было 

бы воспринято бизнесом как 
сигнал для расширения произ-
водства и инвестиций, без набо-
ра мер по стимулированию ко-
нечного спроса (помимо индек-
сации в него мог бы войти, на-
пример, необлагаемый мини-
мум по НДФЛ) невозможно ре-
шить проблему низкой загруз-
ки мощностей и неэффективно-
го использования рабочей силы 
— дешевый труд не бывает про-
дуктивным. Фактически это 
лишь частично компенсирует 
«недополученные» населением 
в последние пять лет доходы. 

Уникальность коронакри-
зиса в том, что он в наиболь-
шей степени поразил людей со 
средними доходами и не заня-
тых в бюджетной сфере. Они 
работают преимущественно в 
секторе услуг и до кризиса 
предъявляли массовый спрос 
на товары длительного пользо-
вания, услуги гостиниц и ре-
сторанов, летали са-
молетами и ездили на 
поездах. 

Борис Ямшанов

С
егодня депутаты Гос-
думы рассмотрят 
проект необычного 
закона — о федераль-
н о й  т е р р и т о р и и 
«Сириус», которая 
будет жить по своим 
правилам, со своим 
уставом, публичной 

властью и собственным бюдже-
том. Словом, это первая в Рос-
сии самоуправляемая террито-
рия. 

Законопроект подготовили 
сопредседатели Рабочей группы 
по поправкам в Конституцию — 
председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству Андрей 
Клишас и председатель Комите-
та Госдумы по государственно-
му строительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков. О том, для чего это нужно и 
какие новации содержит этот 
эксклюзивный правовой акт, 
Павел Крашенинников расска-
зал «Российской газете».

Павел Владимирович, как бу-
дет устроена столь непри-
вычная пока для нас «терра 
инкогнита», напоминающая 
государство в государстве?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В соответст-
вии с Конституцией РФ у нас су-
ществуют разные уровни пу-
бличной власти: федеральный, 
региональный и муниципаль-
ный. Летом на всероссийском 
голосовании были приняты по-
правки в Основной Закон. Ими 
закреплено в ст. 67 положение о 
том, что в Российской Федера-
ции могут быть созданы феде-
ральные территории. Организа-
ция публичной власти на таких 
территориях устанавливается 
федеральным законом. Речь 
идет о территориях, которые в 
силу специфики требуют особо-
го управления. Я не соглашусь, 
что это государство в государст-
ве. «Сириус» не станет закры-
тым городом. Скорее наоборот 
— ресурсы территории будут ра-
ботать в интересах граждан 
всей страны. Конечно, это до-
статочно новое для нас явление. 
Но во многих странах подобные 
образования существуют. 

Я уверен, что эта новация 

даст большой толчок развитию 
экономики, культуры, образо-
вания, туризма.

Планета Сириус — одна из са-
мых ярких звезд на небе, с ней 
связано немало мифов и ле-
генд. Когда же вспыхнет зем-

ная звезда с таким названи-
ем?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Она уже го-
рит! «Сириус» по инициативе 
президента РФ  В.В. Путина от-
крылся в Сочи в 2015 году. Его 
основная цель — выявление и 
поддержка талантливых детей 

со всей России. За эти годы вы-
пускниками стали более 40 ты-
сяч ребят, в том числе дети с вы-
дающимися способностями.  

Сейчас это городской округ 
площадью 1400 гектаров и насе-
лением 12,5 тысячи жителей на 
побережье Черного моря. Здесь 

есть Олимпийский парк и спор-
тивные объекты, отели, меди-
цинский центр, свой вокзал. На-
следие Олимпиады — это не 
только воспоминания (что тоже 
очень важно для нас и 
для подрастающего по-
коления). 
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У федеральной территории «Сириус» будут свой бюджет и имущество. К ней отойдут, в частности, олимпийские объекты, построенные в 2014 году.

Австралийский доллар 55,7333
Азербайджанский манат 44,8811
Армянский драм** 15,3581
Белорусский рубль 29,8329
Болгарский лев 46,2448
Бразильский реал 14,0779

Венгерский форинт** 25,1453
Вон Республики Корея*** 68,9470
Гонконгский доллар* 98,3529
Датская крона 12,1445
Доллар США 76,2530
Евро 90,3903

Индийская рупия* 10,2275
Казахстанский тенге** 17,7874
Канадский доллар 58,2885
Киргизский сом** 89,8922
Китайский юань 11,6269
Молдавский лей* 44,5794

Новый туркменский манат 21,8177
Норвежская крона* 84,2658
Польский злотый 20,1968
Румынский лей 18,5634
СДР  108,3967
Сингапурский доллар 56,7274

Таджикский сомони* 67,3167
Турецкая лира* 98,5257
Узбекский сум**** 73,3842
Украинская гривна* 27,1462
Фунт стерлингов 100,7455
Чешская крона* 34,2095

Шведская крона* 88,5098
Швейцарский франк 83,5924
Южноафриканский рэнд* 49,6448
Японская иена** 73,0428

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.11.20

Марат Хуснуллин: 
Каждый пятый 
квадрат жилья 
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стать новым

Григорий Рапота: 
Союзное государство 
готово к принятию 
бюджета 
на 2021 год 

Евгений Примаков: 
В мире 
конфликтов 
нам нужно 
рукопожатие 
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МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ 
На Кубани отказались 
от эвакуации машин 
за неправильную парковку

Камеры вместо 
штрафстоянок

Юрий Гень, «Российская газета», Краснодар

Кубань стала первым регионом, где официально отме-
нили эвакуацию машин на штрафстоянки за непра-
вильную парковку. Теперь вместо этого водитель полу-
чит уведомление о штрафе по почте. Как прокоммен-
тировали в полиции региона, нестандартное решение 
оказалось одним из шагов по повышению безопасно-
сти на дорогах в рамках указа президента России и реа-
лизации нацпроекта «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги».

В последние несколько недель водители в крупных 
городах региона были удивлены тем, что с улиц вдруг 
исчезли эвакуаторы. Если раньше неправильно при-
паркованный автомобиль «исчезал» и его получалось 
обнаружить только на штрафстояке, то теперь маши-
ны никто не трогает. Зато «письма счастья» начали по-
ступать к владельцам авто не в пример чаще. «Прези-
дентом России поставлена задача добиться снижения 
смертности на дорогах в 3,5 раза к 2024 году, — ком-
ментирует начальник отдела пропаганды ГИБДД Кра-
снодарского края Ирина Заватская. — Нам надо достиг-
нуть уровня, не превышающего четырех человек на 
100 тысяч населения. Это очень сложная зада-
ча — надо в 3,5 раза снизить число смертель-
ных ДТП! Но добиться ее возможно». 

ОБЩЕСТВО Как «умные 
города» включают новую 
психологию их обитателей

Нервы сдают 

Владимир Емельяненко 

 На днях отказался от «Перекрестка» за углом. Там за-
работали мини-кассы оплаты через мобильный теле-
фон, чего я опасаюсь, — не сразу видишь списание де-
нег. Число обычных касс ужалось, в них выросли оче-
реди. Сбоит и электронное расписание на остановках — 
за три-пять минут автобус с табло пропадает без вести. 
А нервы, как и кошелек, который труднее контролиро-
вать по мобильному, дороже. Так идея «умного» горо-
да» дает комфорт,  но оборачивается и страхами. 

Сосед по дому, например, отказался от каршеринга. 
Ему дали машину с порезами кожи сидений в салоне. 
Он не заметил, а платить заставили его. Еще он боится 
систем городского видеонаблюдения —  фотовидео-
«полицейских» на дорогах. Излагать аргументы о том, 
что в каршеринговой машине-нарушителе уже был не 
он, о чем есть документ, некому. Есть неоплаченные 
штрафы. Плати, а потом разбирайся.  

Пандемия тем временем лишь ускоряет цифровиза-
цию городской жизни. Вроде для блага:  повсюду рас-
тут дорожные переходы, которые оповещают водителя 
о приближении пешехода. Включаются системы мони-
торинга состояния дорог: датчики собирают информа-
цию о проблемах с шоссе и передают ее до-
рожным службам. Но обостряются страхи и 
переживания. 

ЕДА Школьные обеды 
предлагают разбавить 
органическими 
продуктами

Назрела 
перемена блюд 

Татьяна Карабут

Школьное меню может наконец поменяться. Союз ор-
ганического земледелия предложил включить органи-
ческие продукты в рацион школьников и пациентов 
медицинских учреждений. Завтраки и обеды не долж-
ны подорожать (если наладить прямые поставки от 
производителей), а пользы для здоровья будет больше. 

С просьбой включить «органику» в перечень про-
дукции здорового питания для школ и медучреждений 
отраслевой союз обратился в минсельхоз, Совет Феде-
рации, Госдуму. 

При производстве органической продукции запре-
щено применять химические пестициды и удобрения, 
антибиотики, гормоны роста, ГМО, пищевые добавки. 
Органами по сертификации проверяется весь произ-
водственный цикл — от земли, семян и посадочного ма-
териала до упаковки, транспортировки и реализации. 
Такая продукция по совокупности всех контролируе-
мых параметров имеет статус здорового питания, го-
ворится в обращениях. 

При этом, как уверяет союз, такая продукция не бу-
дет дороже — прямые поставки сократят из-
держки на маркетинг, посредников, логисти-
ку (а она занимает до 60% в конечной цене). 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Быстрое повышение зарплат и пенсий 
оживит производства: семьи купят мил-
лионы дополнительных автомобилей, 
холодильников и стиральных машин
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«Сириус» как школа талантов работает уже пять лет. Ее прошли более 40 тысяч детей. Время, проведенное в «Сириусе», они никогда не забудут.
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Владимир Путин
ответил на вопросы 
СМИ по ситуации 
в Нагорном 
Карабахе
Страница 02
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ДУМА Одобрены поправки 
о пожизненных сенаторах

Статус 
по заслугам

Татьяна Замахина

Граждане, имеющие выдающиеся заслуги перед стра-
ной, смогут стать пожизненными сенаторами по реше-
нию президента РФ. Сможет войти в Совфед и бывший 
глава государства. Соответствующий законопроект 
прошел первое чтение в Госдуме. Одобрить такой доку-
мент Владимир Путин предложил в целях развития 
норм обновленной Конституции.

Законопроект о порядке формирования Совета Феде-
рации расширяет президентскую квоту в палате с 17 до 
30 человек. Важная новелла — семь из них глава государ-
ства сможет назначить пожизненно, остальных — на 6 
лет. Глава профильного комитета по госстроительству и 
законодательству Павел Крашенинников особо подчер-
кнул, что назначение сенаторов является правом, но не 
обязанностью президента.

Еще одна норма дает право войти в Совфед с пожиз-
ненным статусом экс-президентам РФ — по собственно-
му решению. Бывшему главе государства нужно будет 
подать заявление, для этого установлен срок в три меся-
ца со дня прекращения исполнения полномочий. При 
этом если президентский пост оставлен до принятия 
данного закона, то 
можно будет подать 
такое заявление в 
тот же срок, кото-
рый стартует со дня 
вступления закона в 
силу.

«Мы не говорим 
о конкретных фами-
лиях, — уточнил гла-
ва профильного ко-
митета. — Мы создаем универсальную норму на годы 
вперед». Он предложил коллегам не гадать, воспользу-
ются ли данным правом нынешний президент, а также 
экс-глава государства Дмитрий Медведев. «Мы этого не 
знаем», — сказал Крашенинников.

При этом уточняется, что пожизненными сенатора-
ми могут стать граждане, имеющие выдающиеся заслуги 
перед страной в сфере государственной и общественной 
деятельности. И всем сенаторам (не только пожизнен-
ным) согласно поправкам необходимо постоянно про-
живать в стране и не иметь иностранного гражданства 
либо вида на жительство.

Депутаты также подискутировали, нужны ли вообще 
пожизненные сенаторы. Эту тему прокомментировал 
спикер Госдумы Вячеслав Володин. Он напомнил, что 
мудрость и опыт приобретаются с годами. И в Совфед, 
уверен спикер, должны приходить те, кто многое сделал 
для страны, имеет заслуги перед обществом и государст-
вом. «Невзирая на конкуренцию, от выборов к выборам 
побеждают те партии, которые возглавляют мудрые и 
опытные политики», — привел пример спикер.

Крашенинников, в свою очередь, пояснил, почему по-
явилась норма о праве стать сенаторами для бывших 
глав государства. «Человек, который занимал должность 
президента РФ, с его объемом знаний и опытом, конеч-
но, сможет помочь стране при решении тех или иных во-
просов», — подчеркнул он. Кроме того, статус пожизнен-
ного сенатора, по его словам, защитит экс-президента от 
преследования по политическим мотивам. Став сенато-
ром, он сохранит все социальные и иные гарантии, кото-
рые положены по закону о гарантиях президенту. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Николай 
Патрушев 
рассказал 
о новых угрозах 
для ОДКБ

ПРОТИВ 
ВИРУСА 
И БОЕВИКОВ
Иван Егоров

Страны Организации договора 
о коллективной безопасности 
должны выработать совмест-
ные подходы к обеспечению би-
ологической безопасности. Об 
этом на итоговом заседании се-
кретарей Советов безопасно-
сти стран ОДКБ заявил секре-
тарь Совбеза России Николай 
Патрушев.

По его словам, стремитель-
ное распространение корона-
вируса изменило привычный 
уклад жизни практически во 
всем мире. Проверке на про-
чность подвергается глобаль-
ная политическая и экономиче-
ская системы. 

«Вместе с тем уже сейчас 
можно с уверенностью гово-
рить, что наши государства дос-
тойно проходят этот трудный 
период», — отметил Патрушев. 
По его мнению, странам ОДКБ 
предстоит всесторонне проана-
лизировать последствия панде-
мии, а также выработать в рам-
ках ОДКБ коллективные подхо-
ды в области обеспечения био-
логической безопасности. 

Что касается преодоления 
последствий пандемии, то, как 
считает секретарь СБ РФ, для 
этого важно не только обмени-
ваться актуальной информа-
цией, но и помогать друг другу, 
в том числе поставляя тесты, 
лекарства, средства индивиду-
альной защиты и вакцины.

Кроме того, как отметил Ни-
колай Патрушев, участники за-
седания обменялись мнениями 
по широкому спектру вопро-

сов, связанных с вызовами и уг-
розами безопасности госу-
дарств ОДКБ и мерами по их 
нейтрализации. 

В частности, секретари Сов-
безов определили дальнейшие 
шаги, направленные на сов-
местную борьбу с терроризмом 
и экстремизмом. Это, по сло-
вам Патрушева, касается как 
предотвращения проникнове-
ния на территорию стран ОДКБ 
иностранных террористов-бое-
виков, так и реабилитации и ре-
интеграции граждан, которые 
стали жертвами террористиче-
ской идеологии. 

Отдельное внимание удели-
ли вопросам информационной 
безопасности, военному и во-
енно-техническому сотрудни-
честву. 

Секретари Совбезов также 
подтвердили, что коллектив-
ные силы ОДКБ на сегодняш-
ний день обладают достаточ-
ным потенциалом для решения 
возложенных на них задач. При 
этом обсудили планы их даль-
нейшего оснащения современ-
ными образцами вооружения и 
военной техники, системами 
управления и связи. По словам 
Патрушева, были проанализи-
рованы и перспективы возмож-
ного участия сил ОДКБ в ми-
ротворческих операциях под 
эгидой ООН.  

Также участники встречи 
рассмотрели вопросы, связан-
ные с взаимодействием военной 
полиции, военного следствия, 
военной прокуратуры и воен-
ных судов по уголовным и адми-
нистративным делам военно-
служащих, входящих в состав 
сил коллективной безопасности.

Отдельно участники заседа-
ния обсудили вопросы, связан-
ные с противодействием неза-
конному обороту наркотиков.  
Главным докладчиком по этой 
теме стал заместитель главы 
МВД России Игорь Зубов.  

По итогам заседания все 
шесть секретарей безопасно-
сти — России, Армении, Белару-
си, Казахстана, Киргизии и Тад-
жикистана — приняли более де-
сяти документов. Все они, по 
словам Патрушева, будут пред-
ложены к рассмотрению глава-
ми наших государств в ходе 
ближайшей сессии Совета кол-
лективной безопасности ОДКБ. 
Это касается в том числе и двух 
среднесрочных стратегических 
документов — антинаркотиче-
ской стратегии ОДКБ на 2021—
2025 годы и плана развития во-
енного сотрудничества на эти 
же годы.  

САММИТ Владимир Путин предложил объединять усилия стран 
по массовому выпуску вакцины от COVID-19

Здоровый подход 
Кира Латухина

Н
а саммите БРИКС 
Владимир Путин 
призвал объеди-
нять усилия по мас-
совому выпуску 
вакцин от корона-
вируса. Встреча ли-
деров Бразилии, 
России, Индии, Ки-

тая и ЮАР прошла во вторник в 
формате видеоконференции. 
Эффективные и недорогие вак-
цины могут положить конец 
пандемии, подчеркивается в 
принятой по итогам саммита 
Московской декларации. Кроме 
того, в ней лидеры стран БРИКС 
обязались консолидировать 
усилия мира по восстановле-
нию экономики.

На период российского пред-
седательства выпали особые ус-
ловия, связанные с пандемией. 
Сотрудничество в сфере здраво-
охранения для БРИКС тема не но-
вая. «Мы оказались, условно го-
воря, даже в более выигрышной 
ситуации, чем некоторые другие 
страны», — сравнил президент 
РФ. Еще пять лет назад была дого-
воренность о совместной работе 
по противодействию распро-
странению инфекционных забо-
леваний, включая коронавирусы 
нового типа. Государства БРИКС 
создали систему раннего преду-
преждения эпидемий. «Так что в 
ситуации с COVID-19 нам было 
на что опереться. Участники 
БРИКС смогли оперативно отре-
агировать и принять конкретные 
меры в борьбе с пандемией», — 
сказал Путин.

Российский фонд прямых ин-
вестиций (РФПИ) заключил со-
глашения с индийскими и бра-
зильскими партнерами о прове-
дении клинических испытаний 
вакцины «Спутник-V», а с фар-
мкомпаниями Китая и Индии — 
об открытии на территории этих 
стран центров производства рос-
сийской вакцины, причем не 
только для собственных потреб-
ностей, но и для третьих стран.

Российские вакцины эффек-
тивны и безопасны, вопрос в 
том, чтобы запустить их в массо-
вое производство. «Это не то что-
бы проблема, но это тот вопрос, 
перед решением которого мы 
стоим», — заметил Путин. «И, ко-
нечно, здесь очень важно объеди-

нять усилия по массовому выпу-
ску в широкий гражданский обо-
рот этой продукции», — подчер-
кнул он.

В России зарегистрирована 
вторая вакцина от коронавируса 
и на подходе третья. «В их произ-
водстве и применении мы готовы 
взаимодействовать с партнера-
ми по БРИКС», — сказал россий-
ский лидер. Также важно уско-
рить формирование Центра раз-
работки и исследования вакцин 
БРИКС. Новый Банк развития за-
резервировал 10 млрд долларов 
на борьбу с пандемией.

Президент России поддержал 
предложение председателя КНР 
Си Цзиньпина провести между-
народный симпозиум по воз-
можностям традиционной меди-
цины в борьбе с коронавирусом. 
«Китай первым столкнулся с 

этой угрозой и продемонстриро-
вал затем всему миру, что можно 
успешно с этим бороться, — ска-
зал Путин. — Результат действи-
тельно существенный, ясный, 
понятный, это хороший пример 
для других». Важно, что страны 
БРИКС в такой работе не закры-
ваются друг от друга, считает он.

Лидер ЮАР Сирил Рамафоза 
предложил создать систему ран-
него предупреждения особо опа-
сных инфекций, и Путин его под-
держал. А также одобрил предло-
жение президента Бразилии де-
политизировать проблемы, свя-
занные с борьбой с пандемией.

К саммиту была подготовлена 
Антитеррористическая страте-
гия БРИКС. Мир — одна семья, но 
«в семье не без урода», сказал 
Путин, имея в виду террористов. 
«К сожалению, есть люди, кото-

рые вырываются из общего кон-
текста и пытаются навязать свою 
собственную повестку», — отме-
тил он. Терроризм остается са-
мой большой проблемой для все-
го мира, и необходимы коллек-
тивные усилия для борьбы с ним, 
заявил премьер-министр Индии 
Нарендра Моди. 

Путин также отметил опа-
сную дестабилизацию на Ближ-
нем Востоке и в Северной Афри-
ке, сказал, что еще многое пред-
стоит сделать для политического 
урегулирования в Сирии. 

В сентябре в острую фазу пе-
решел конфликт в Нагорном Ка-
рабахе. «Российская сторона 
предприняла самые активные 
усилия, чтобы помочь остано-
вить боевые действия между 
двумя дружественными нам го-
сударствами и побудить их най-
ти компромиссное решение», — 
заметил Путин. В результате 
были достигнуты договоренно-
сти о полном прекращении огня 
и развертывании российского 
миротворческого контингента. 
И они соблюдаются. «Полно-
стью прекращены боевые дейст-
вия, обстановка стабилизирует-
ся», — констатировал президент. 

«Таким образом, созданы усло-
вия для долгосрочного и полно-
форматного урегулирования 
кризиса, причем на справедли-
вой основе, в интересах как азер-
байджанского, так и армянского 
народов», — считает он.

В выходные пройдет саммит 
«двадцатки», и Путин заметил, 
что подходы стран БРИКС по 
большинству пунктов работы 
G20 близки или совпадают. Это 
касается и реформирования гло-
бальных институтов. «При непо-
средственном вкладе стран 
БРИКС сформирован комплек-
сный пакет мер «двадцатки» по 
преодолению негативных по-
следствий пандемии», — сообщил 
президент. Основной акцент — на 
восстановлении глобальных про-
изводственных цепочек и откры-
того характера международной 
торговли. В этом же русле — ини-
циатива РФ о «зеленых коридо-
рах», свободных от войн и сан-
кций, в первую очередь в отно-
шении гуманитарных поставок 
— продовольствия и медикамен-
тов, напомнил Путин.  

Россия сейчас председательствует 
в БРИКС, поэтому Владимир Путин 
выступил первым.

А К Ц Е Н Т

С фармкомпаниями в Китае и Индии 
заключены соглашения об открытии  
центров производства нашей вакцины

Обсуждается 
вопрос возможно-
го участия сил 
ОДКБ в миротвор-
ческих операциях 
под эгидой ООН

Право на пожиз-
ненный статус в 
Совфеде получат и 
экс-президенты РФ
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ДОСЛОВНО Владимир Путин ответил на вопросы СМИ по ситуации в Нагорном Карабахе

«Главное — удалось прекратить кровопролитие»
Кира Латухина

С
пустя неделю с момента 
подписания важнейшего 
соглашения по Карабаху 

президент России дал свои оцен-
ки ситуации в регионе и расска-
зал, что предшествовало подпи-
санию трехстороннего соглаше-
ния, которое привело к миру. 
При этом окончательный статус 
Карабаха предстоит урегулиро-
вать в будущем, заявил Влади-
мир Путин, отвечая на вопросы 
СМИ в эфире телеканала «Рос-
сия 24». «Российская газета» пу-
бликует выдержки из интервью 
президента.

Об истории конфликта
Самое главное, что удалось 

сделать, — это прекратить крово-
пролитие. Я уже говорил, свыше 
четырех тысяч человек погибло, 
только по официальным данным. 
На самом деле, я думаю, больше. 
Десятки тысяч ранены, искале-
чены. Послушайте, это же не 
кино. Это трагедия, которая про-
исходит в жизни с конкретными 
людьми, с конкретными семья-
ми. Поэтому прекращение кро-
вопролития — это главный ре-
зультат.

Но для того чтобы понять, что 
происходит, нам придется все-та-
ки вернуться назад, в историю, 
буквально в двух словах. Я вы-
нужден напомнить, что все это 
началось уже в далеком 1988 
году, когда произошли столкно-
вения на этнической почве в 
азербайджанском городе Сумга-
ит. Тогда пострадало граждан-
ское население, армянское, по-
том эти события перекинулись 
на Нагорный Карабах.

И поскольку тогдашнее руко-
водство Советского Союза не от-
реагировало должным образом 
на происходящие события… По-
вторю еще раз: это вещи тонкие, 
здесь я не хочу занимать чью-то 
сторону, кто там прав, кто вино-
ват, сейчас вообще невозможно 
сказать, но навести порядок нуж-
но было, защитить людей надо 
было, гражданское население. 
Этого сделано не было. И тогда 
армяне сами взялись за оружие, 
и начался этот затяжной, по сути 
дела, многолетний конфликт, ко-
торый привел к тому, что в 1991 
году Карабах объявил о своей не-

зависимости... И еще семь приле-
гающих к нему районов перешли 
под контроль армян, по сути, под 
контроль Армении. Вот, собст-
венно говоря, это то, что доста-
лось нам из прошлого, и то, что 
надо было решить.

О статусе Карабаха
Окончательный статус Кара-

баха не урегулирован. Мы дого-
ворились о том, что мы сохраня-
ем статус-кво, на сегодняшний 
день существующее положение. 
Что будет дальше — это предсто-
ит решить в будущем или буду-
щим руководителям, будущим 
участникам этого процесса. Но, 
на мой взгляд, если будут созда-
ны условия для нормальной 
жизни, для восстановления от-
ношений между Арменией и 
Азербайджаном, между людьми 
на бытовом уровне, особенно в 
зоне конфликта, то это создаст 
условия и для определения ста-
туса Карабаха.

Что касается признания–не-
признания Карабаха в качестве 
независимого, самостоятельно-
го государства, здесь можно по-
разному это оценивать, но это 
без всяких сомнений было суще-
ственным фактором, в том числе 
и в ходе только что, надеюсь, за-
вершенного кровопролитного 
конфликта. Потому что сам факт 
непризнания Карабаха, в том чи-
сле со стороны Армении, сущест-
венным образом накладывал от-
печаток на ход событий и на его 
восприятие.

Здесь надо прямо говорить, в 
свое время после преступных, 
без всякого сомнения, действий 
бывшего грузинского руководст-
ва, имею в виду нанесение уда-
ров по нашим миротворцам в 
Южной Осетии, Россия признала 
независимость Южной Осетии и 
Абхазии. Мы признали справед-
ливым волеизъявление народа, 
проживающего в Крыму, и 
стремление людей, проживаю-
щих там, воссоединиться с Рос-
сией, мы пошли навстречу лю-
дям, мы сделали это открыто. Ко-
му-то это может нравиться, ко-
му-то не нравиться, но мы делали 
это в интересах тех людей, кото-
рые там проживают, и в интере-
сах всей России, и мы не стесня-
емся об этом прямо говорить.

В отношении Карабаха это 

сделано не было, и это сущест-
венным образом, конечно, ока-
зывало влияние на все происхо-
дящие там события.

О возвращении беженцев
Это очень важный вопрос, 

очень чувствительный. Как раз с 
целью обеспечения безопасно-
сти этих людей и размещается 
российский миротворческий 
контингент.

Мы все прекрасно понимаем, 
отдаем себе отчет в том, что, ис-
ходя из тяжести этого конфлик-
та, из того, что раны еще, конеч-
но, не затянулись, они еще свежи, 
очень много потерь, беда пришла 

во многие дома, во многие семьи 
и в Азербайджане, и в Армении — 
поэтому нужно время для того, 
чтобы все успокоилось, улеглось 
и чтобы люди действительно по-
чувствовали, что мирная жизнь 
вернулась в их сердце, в их душу 
— вот что самое главное. Ну а для 
этого, конечно, следует подумать 
о реальной безопасности людей, 
в том числе беженцев, возвраща-
ющихся, кстати говоря, с обеих 
сторон. И эта миссия возложена 
на российских миротворцев.

О семи районах и Шуше
Вопрос о возвращении Азер-

байджану пяти, а затем и двух 
районов, которые фактически 
находились под контролем Ар-
мении, надо прямо об этом ска-
зать, ставился на протяжении 
длительного времени. В 2013 
году в рамках Минской группы 
ОБСЕ Россия сформулировала 
условия,  которые,  на  наш 
взгляд, могли бы положить нача-
ло мирному процессу, и с этим, 
кстати говоря, все участники 
Минского процесса, включая со-
председателей, Россию, Фран-
цию и США, все с этим согласи-
лись и поддержали.

Что лежало в основе этих 
предложений? Возвращение на 
первом этапе пяти контролиру-
емых Арменией районов, а за-
тем и двух дополнительно, со-
здание коридора, который сое-
динял бы Карабах и Армению в 
зоне Лачинского района Азер-
байджана, поэтому он условно 
получил название Лачинский 
коридор, и признание статус-
кво самого Карабаха, не закре-
пляя его окончательного стату-
са... Еще обязательным услови-
ем было возвращение беженцев 
с обеих сторон...

Если бы это нам удалось сде-
лать, удалось достигнуть догово-

ренностей на этой базе, и войны 
бы не было. Я и сейчас в этом аб-
солютно убежден.

К сожалению, когда мы вот-
вот, казалось, совсем близко 
были к решению вопроса на этой 
базе, возникали препятствия, ко-
торые мы так и не смогли преодо-
леть. В конечном итоге дело вы-
лилось в такой кровавый воору-
женный конфликт...

Вот что касается города 
Шуша, то вопрос возник в ходе 
этого конфликта, кризиса... 19—
20 октября у меня состоялась 
серия телефонных переговоров 
как с президентом Алиевым, так 
и с премьер-министром Паши-
няном. И тогда вооруженные 
силы Азербайджана вернули 
себе контроль над незначитель-
ной частью, южной частью Ка-
рабаха. В целом мне удалось убе-
дить президента Алиева, что 
можно прекратить боевые дей-
ствия, но обязательным услови-
ем с его стороны было возвра-
щение беженцев, в том числе в 
город Шуша. Неожиданно для 
меня позиция наших армянских 
партнеров была сформулирова-
на таким образом, что это для 
них неприемлемо. Пашинян мне 

прямо сказал, что видит в этом 
угрозу для интересов Армении и 
Карабаха.

Мне сейчас не очень понят-
но, в чем эта угроза была бы. 
Предполагалось возвращение 
мирных граждан при сохране-
нии контроля с армянской сто-
роны над этой частью террито-
рии Карабаха, включая Шушу и 
имея в виду наличие наших ми-
ротворцев... И премьер мне тог-
да сказал: «Нет, мы не можем на 
это пойти мы будем бороться, 
будем воевать». Поэтому обви-
нение в его адрес в каком-то 
предательстве не имеет под со-
бой никаких оснований. Другое 
дело — правильно это было или 
неправильно.

О роли Турции
Что касается Турции и ее роли 

— об этом хорошо известно и в 
Азербайджане, да и турецкая 
сторона этого никогда не скры-
вала: они поддерживали в одно-
стороннем порядке Азербайд-
жан. Это геополитические по-
следствия развала Советского 
Союза... Азербайджан — это неза-
висимое суверенное государство 
и вправе выбирать себе союзни-
ков так, как считает нужным.

Никто, даже Армения, не при-
знала независимость Карабаха. 
Что это означает с точки зрения 
международного права? Что 
Азербайджан возвращал терри-
тории, которые он и все мировое 
сообщество считали азербай-
джанскими территориями. И в 
этой связи он имел право вы-
брать любого союзника.

Кстати говоря, Турция изна-
чально была членом Минской 
группы ОБСЕ по карабахскому 
урегулированию. Можно какие 
угодно давать оценки действиям 
Турции, но уж трудно обвинить 
Турцию в нарушении междуна-
родного права.

О миротворческой миссии
Действительно, и Азербайд-

жан, и Турция всегда говорили о 
возможности участия Турции в 
миротворческих операциях... За-
чем же провоцировать армян-
скую сторону наличием турец-
ких солдат на линии соприкосно-
вения? Президент Эрдоган это 
прекрасно понимал и понял, 
здесь не было у нас никаких про-

блем, мы договорились, что Тур-
ция по просьбе Азербайджана 
будет принимать участие в 
контроле за соблюдением пре-
кращения огня. Мы сделаем это с 
Турцией совместно... Договори-
лись, что создадим совместный 
центр, который будет использо-
вать беспилотные летательные 
аппараты. Вместе будем контр-
олировать ситуацию вдоль ли-
нии разграничения при помощи 
этих летательных аппаратов.

Где он будет размещаться — 
это другой вопрос. Очевидно, что 
он будет на суверенной террито-
рии Азербайджана находиться, и 
Азербайджан вправе принять ре-
шение самостоятельно, где он по-
считает целесообразным его раз-
местить.

О российских миротворцах
Военнослужащие, которые 

выполняют миротворческую 
миссию, получают дополнитель-
ные выплаты, но не боевые, а 
именно за выполнение своих ми-
ротворческих функций за рубе-
жом.

Что касается хватает или не 
хватает (количества миротвор-
цев. — Прим. «РГ»), то этот вопрос 
должен решаться из реальных 
требований жизни, которые воз-
никают, конечно, каждый день. 
Но в принципе мы исходим из 
того, что этого достаточно. Но 
если что-то можно и нужно ме-
нять, то это можно делать только 
по согласованию сторон.

О роли США и Франции
Когда вопросы решаются, об-

суждаются на таком уровне и в 
таком контексте, когда речь о 
здоровье и жизни, о судьбе мил-
лионов людей на длительную 
историческую перспективу, 
здесь не до обид, не до того, что-
бы губы надувать, — здесь совер-
шенно другие категории учиты-
ваются. И я думаю, что на самом 
деле это гипербола, такое худо-
жественное преувеличение, что 
кто-то на кого-то обиделся.

Что касается роли Франции и 
США, то я очень высоко оцени-
ваю, потому что они всегда были 
в материале, всегда искали пути 
решения этой проблемы.

Вопрос в том, как и возможно 
ли было учитывать до деталей 
мнение каждого из наших пар-

тнеров при подготовке итогового 
документа... Но это вопрос чисто 
технического характера...

Если уж сказать прямо, в ин-
тересах армянской стороны 
было немедленно прекратить бо-
евые действия. Где уж тут прово-
дить дополнительные консульта-
ции в рамках Минской группы 
ОБСЕ, это просто нереалистич-
но. Надо исходить из реалий, ко-
торые сложились на поле боя в 
данный момент времени. Мы так 
и сделали в интересах как азер-
байджанского, так и армянского 
народа.

О помощи Армении
Армения же не признала неза-

висимость и суверенитет Нагор-
ного Карабаха... Это означало с 
точки зрения международного 
права, что и Нагорный Карабах, 
и все прилегающие к нему райо-
ны являлись территорией Азер-
байджанской республики.

Договор ОДКБ предусматри-
вает взаимную помощь в случае 
агрессии в отношении террито-
рии страны-участницы этого до-
говора. На территорию Армян-
ской республики никто не поку-
шался, и это не давало нам ника-
кого права принять прямое учас-
тие в этих боевых действиях.

Что касается не чувствовала 
ли себя Армения в одиночестве? 
Уверяю вас, РФ и в рамках много-
сторонних, и двусторонних обя-
зательств, в том числе в сфере во-
енно-технического сотрудниче-
ства, полностью выполняла все 
свои обязательства, за что руко-
водство Армении, в том числе в 
лице премьер-министра Паши-
няна, неоднократно выражало 
слова благодарности.

Армения не чувствовала себя 
брошенной, забытой, и Россия 
сделала все, чтобы этого не было. 
Но так сложилась ситуация на 
поле боя, именно так, как она 
сложилась, о чем и сказал откро-
венно и честно премьер-министр 
Пашинян в своем обращении к 
нации.

Дело каждой стороны — со-
блюдать или не соблюдать до-
стигнутые договоренности, но 
это (последнее) было бы такой 
огромной ошибкой. Надеюсь, 
что этого не случится.  

Продолжение темы на с.7

А К Ц Е Н Т

Окончательный статус Карабаха не уре-
гулирован. Мы договорились о том, что 
сохраняем статус-кво. Что будет даль-
ше – предстоит решить в будущем
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Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в пер-
вом чтении резонан-
сный законопроект 
о комплексном разви-
тии территорий (КРТ). 
Как заявил депутатам 
вице-премьер Марат 
Хуснуллин, цель попра-
вок — не только создать 

механизм для ускоренного рас-
селения аварийного и ветхого 
жилья, но и сделать городскую 
среду комфортной. Он подчер-
кнул — интересы жильцов в до-
кументе защищены.

Поправки в сентябре внесли 
члены Совета Федерации Нико-
лай Журавлев, Олег Мельничен-
ко, Андрей Шевченко и депутат 
Госдумы Евгений Москвичев. 
Инициатива дает регионам пра-
во утверждать адресные про-
граммы сноса и реконструкции 
многоквартирных домов с уче-
том мнения жителей. У властей 
субъектов РФ будут полномо-
чия по определению техниче-
ских характеристик многоквар-
тирных домов, которые могут 
быть включены в эти програм-
мы. При этом решение о ком-
плексном развитии территории 
регион сможет принять в том 
случае, если земельные участки 
как минимум наполовину заня-
ты аварийным или ветхим жи-
льем либо же промзоной.

У местных властей появится 
возможность формировать 
комфортные общественные 
пространства вместо точечной 
застройки на месте сносимых 
домов, заявил депутатам Марат 
Хуснуллин. Он подчеркнул, что 
регионы будут сами определять 
территории для комплексного 
развития.

Важная часть законопроекта 
связана с учетом мнения жите-
лей. Документ дает возмож-
ность сносить или реконструи-
ровать многоквартирный дом 
при согласии 2/3 собственни-
ков квартир. Кроме того, после 
определения территории для 
комплексного развития прой-
дут публичные слушания. Так 
что решения вопреки мнению 
граждан приниматься не будут, 
заявил вице-премьер. «Я уве-
рен, что жители тут абсолютно 

защищены», — подчеркнул Хус-
нуллин.

Жилая площадь в  новой 
квартире, согласно проекту, не 
должна быть меньше той, из ко-
торой переселяют граждан. Ука-
зывается, что люди также смо-
гут получить денежную ком-
пенсацию вместо жилья по ры-
ночной цене.

Зампред правительства пола-
гает, что сначала крупные города 
начнут реализовать новый за-

кон, ведь «во всех регионах — 
разная ситуация». И денег из 
разных источников понадобится 
немало. Согласно расчетам каб-
мина, закон о КРТ в случае при-
нятия потребует около 2 трилли-
онов рублей — это только в пер-
вые десять лет реализации, уточ-
нил Хуснуллин. «Чтобы эту про-
грамму реализовывать, придет-
ся собрать всех застройщиков 
и их средства, — заявил он. — 
А также собрать все средства 
бюджетов — региональных, му-
ниципальных, федерального. 
Придумать новые механизмы 
долгосрочных финансовых ин-
струментов».

Новый закон станет важным 
механизмом достижения нацио-
нальных целей развития. «Мы 
должны за 10 лет построить один 
миллиард квадратных метров 
жилья... И каждый пятый ква-
дратный метр жилья в стране 
в течение этого срока должен 
стать новым», — напомнил Марат 
Хуснуллин. И, конечно, все пони-
мают, что одного законопроекта 
о КРТ для выполнения задач по 
строительству и обновления жи-
лого фонда страны будет мало. 
По словам Хуснуллина, понадо-

бится провести большую ком-
плексную работу, которая вклю-
чает подготовку кадров, форми-
рование спроса на жилье через 
повышение доступности ипоте-
ки, переход на цифровые формы 
проектирования и пересмотр 
всей градостроительной полити-
ки. «Это все мы прописали в на-
ших планах реализации нацпро-
екта», — напомнил вице-премьер.

По словам Хуснуллина, главы 
регионов ждут документ, необ-
ходимый для реализации мас-
штабных планов. «Когда мы об-
суждали этот проект, все губер-
наторы выступили «за», — рас-
сказал вице-премьер. Особое 
внимание к проекту — в регио-
нах, которые досрочно заверша-
ют программу расселения ава-
рийного жилья. Как уточнил Ху-
снуллин, это Карачаево-Черке-
сия, Чечня, Магаданская, Сара-
товская и Сахалинская области. 
Для этих регионов уже сегодня 
необходимо предусмотреть ме-
ханизм для дальнейшего обнов-
ления жилого фонда, объяснил 
зампред кабмина.

Новый закон призван решить 
задачу по изменению облика 
районов в регионах РФ, создания 
комфортной среды для прожива-
ния в них, заявил один из авто-
ров, сенатор Олег Мельниченко. 
По его словам, нынешние меха-
низмы переселения несовершен-
ны. Проекты обновления жилья 
серьезно ограничены по площа-
ди, в них невозможно включить 
ряд объектов. Теперь это изме-
нится, и проект даст регионам 
в распоряжение ускоренный ме-
ханизм расселения ветхих и ава-
рийных домов. Сейчас на этом 
пути немало препятствий, ведь 

из дома нельзя переселять, если 
хотя бы один собственник не со-
гласен. Такие граждане, по сути, 
держат заложниками всех 
остальных жильцов, которые 
в результате не могут улучшить 
свои условия, отметил сенатор.

Законопроекту предстоит до-
работка ко второму чтению. Ма-
рат Хуснуллин обещал лично 
подключиться к этому процессу. 
«Готов со всеми фракциями про-
вести встречи», — сказал он. Де-
путаты уже предложили ряд 
идей для доработки, чтобы до-
полнительно защитить жильцов, 
и они зафиксированы в приня-
том вместе с законопроектом 
постановлении. Среди прочего 
планируется прописать, что соб-
ственникам квартир в сносимых 
домах должна быть предоставле-
на равноценная компенсация по 
выбору жильца — или путем вы-
платы в денежной форме, или пу-
тем предоставления жилья не де-
шевле освобождаемого помеще-
ния. Стоимость будет опреде-
ляться по правилам, установлен-
ным действующим жилищным 
законодательством.

Свои идеи смогут предло-
жить и в регионах — законопро-
ект будет обсуждаться с их пред-
ставителями, рассказал спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. 
А еще понадобится разъяснить 
на местах нюансы реализации 
нового закона. «Мы сейчас дого-
вариваемся с аппаратом прези-
дента о том, что мы будем соби-
рать губернаторов, замгуберна-
торов, чтобы учить, как этим за-
ниматься, — сообщил Хуснул-
лин. — Потому что это уметь 
надо — сделать комплексную тер-
риторию и ее развить». 

КОСМОС Сергей Шойгу 
проверил орбитальный 
комплекс в Плесецке 

Ракета взлетит 
с «Ангары» 

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей Шойгу прилетел в Пле-
сецк, где проверил готовность к испытаниям космиче-
ского ракетного комплекса «Ангара».

Именно с этой площадки на будущей неделе, ориен-
тировочно 24 ноября, собираются отправить на орби-
ту ракету-носитель «Союз-2» с тремя спутниками свя-
зи «Гонец-М». Сделают это военные, отсюда вполне по-
нятный интерес министра к их работе и состоянию са-
мого объекта. «В настоящее время боевой расчет Ми-
нобороны России завершает технологические опера-
ции по подготовке ракеты-носителя к вывозу на стар-
товый комплекс», — доложил Шойгу главком ВКС 
Сергей Суровикин.

Вообще подго-
товка носителя к 
взлету — процесс 
сложный и длитель-
ный. Обычно раз-
личные блоки раке-
ты доставляют на 
космодром за не-
сколько месяцев до 
старта. Для этого 
используют целые 
железнодорожные 
составы. А уже на 
месте военные вме-
сте с гражданскими 
специалистами собирают все это воедино и проводят 
комплексные наземные испытания ракеты-носителя. 

Что же касается «Ангары» — это не просто место, от-
куда в космос улетают ракеты. Это сложнейший и мно-
госоставный технологический проект. Он как бы сво-
дит воедино семейство носителей различных классов, 
универсальный стартовый комплекс, технические 
площадки для подготовки ракет и космических голов-
ных частей, а также аппаратуру для измерений, сбора 
и обработки информации и обеспечивающую инфра-
структуру. Насколько это обширное «хозяйство», 
можно судить по такому факту. Только в состав универ-
сального стартового комплекса входят более 130 соо-
ружений и свыше 50 технологических систем.

Оценив их нынешнее состояние, министр обороны 
сделал вывод: «Выполнение запланированного до 2025 
года комплекса работ по созданию космического ра-
кетного комплекса «Ангара» позволит осуществлять с 
космодрома Плесецк до 20 пусков в год ракет-носите-
лей «Ангара» легкого и тяжелого классов, а также обес-
печить гарантированный независимый доступ и по-
стоянное присутствие России в космосе».

Полностью отечественный комплекс включает ра-
кеты четырех типов — от легкой «Ангары» грузоподъ-
емностью в 1,7 — 3,8 тонны до ее тяжелого варианта 
массой до 35 тонн. Все они работают на экологически 
чистых видах топлива — керосине и жидком кислороде. 

Именно «Ангара» станет основной ракетой-носите-
лем, которая заменит «Протон-М», «Рокот» и «Союз-
2». Причем стартовать она будет не только с Плесецка, 
но и с космодрома «Восточный» в Амурской области.   

СОВФЕД Статус иноагента 
предложено давать 
незарегистрированным 
НКО

Без лица

Галина Мисливская

Временная комиссия Совета Федерации по защите гос-
суверенитета предлагает прописать в законодательстве 
ряд мер по недопущению использования НКО, незареги-
стрированных организаций и физических лиц для вме-
шательства в дела России извне. Одно из предложений — 
признавать иностранным агентом общественные орга-
низации, не имеющие юридического лица, но ведущие 
политическую деятельность на зарубежные средства. 

Вчера сенаторы с участием представителей про-
фильных ведомств и экспертов обсудили законода-
тельные меры, которые надо принять до конца года для 
защиты россиян от иностранного вмешательства.

 «Приравнять к 
некоммерческим 
организациям — ино-
странным агентам 
общественные объе-
динения, работаю-
щие на территории 
РФ без государст-
венной регистра-
ции, если они, зани-
маясь политической 
деятельностью, по-
лучают иностранное 
финансирование», — 
огласил одно из 
предложений глава комиссии Андрей Климов. Он напом-
нил, что признание иноагентом не означает запрета дея-
тельности, но требует от НКО «определенной отчетно-
сти и маркировки». При этом ответственность за несо-
блюдение правил работы такой организации предложе-
но усилить. За нарушение порядка деятельности всех ви-
дов иноагентов и за отсутствие маркировки о статусе в 
материалах СМИ предлагается наказывать в админи-
стративном порядке. Но если иноагент, который ранее 
привлекался по КоАП, вновь пойдет на нарушения, ему 
может грозить уже уголовная ответственность, заявил 
Андрей Климов. Блок поправок коснется и физических 
лиц, которые также могут быть признаны иноагентами, 
если ведут политическую деятельность и получают фи-
нансирование из-за рубежа. Эксперты и сенаторы пред-
ложили добавить еще одно основание для присвоения 
статуса — целенаправленный сбор сведений в области 
военной и военной-технической деятельности РФ на 
иностранные деньги. При этом предлагается запретить 
физлицам, признанным в установленном порядке иноа-
гентами, занимать должности в государственных и му-
ниципальных органах. Еще одно нововведение может 
быть внесено в избирательное законодательство. В него 
предложено ввести понятия «кандидат, выполняющий 
функции иностранного агента» и «кандидат, аффилиро-
ванный с лицом, выполняющим функции иностранного 
агента». «Имеются в виду кандидаты на выборные дол-
жности. Это не должностное лицо органа госвласти, а че-
ловек, которого избирают граждане, — пояснил глава ко-
миссии. — Это делается для того, чтобы наши избиратели 
на выборах имели более полное представление о том, в 
чьих интересах может в дальнейшем действовать тот 
или иной кандидат на выборные посты».  

Предлагается 
ввести понятия 
кандидат 
в иноагенты или 
аффилированное 
с иноагентом лицо

В новый старто-
вый комплекс вхо-
дят более 130 соо-
ружений и свыше 
50 технологиче-
ских систем

Как считать МРОТ 
и прожиточный минимум

Недавно Госдума приняла в 
первом чтении законопроект, 
который меняет методику рас-
чета прожиточного минимума 
и минимального размера опла-
ты труда.

Напомню, что в настоящее 
время прожиточный минимум 
зависит от потребительской 
корзины. Но эта модель являет-
ся устаревшей. Сама структура 
потребительской корзины 
условна (непродовольственные 
расходы считаются как про-
цент к продовольственным) и 
вызывает постоянные споры.

В связи с этим был подготов-
лен законопроект, который 
устанавливает прожиточный 
минимум исходя из медианно-
го дохода за предшествующий 
год, а МРОТ — исходя из медиан-
ной зарплаты. Медианный до-
ход и заработная плата — это ре-
альный средний доход и зар-
плата граждан: у 50% населе-
ния они выше этих величин, а у 
50% — ниже. При таком расчете 
крайние значения не будут 
искажать реальную картину, 
прожиточный минимум и 
МРОТ будут зависеть от уровня 
доходов большинства граждан 
нашей страны и повышаться по 
мере роста этих доходов.

С 2021 года предлагается 
установить величину прожи-
точного минимума по России в 
размере 44,2% от медианного 
дохода: это 11 653 рубля. А со-
отношение минимального раз-
мера оплаты труда и медианной 
зарплаты составит 42%, то есть 
МРОТ достигнет 12 729 рублей. 
Таким образом, законопроект 
обеспечит выполнение консти-
туционной нормы о том, что 
минимальный размер оплаты 
труда не должен быть ниже про-
житочного минимума. Добав-
лю, что дальнейшее увеличение 
этих величин будет происхо-
дить ежегодно. Мы рассчитыва-
ем, что и МРОТ, и прожиточный 
минимум, от которого счита-
ются пособия, в ближайшие 
годы будут расти темпами, опе-
режающими инфляцию, и в ре-
зультате они будут выше, чем 
были бы, если бы мы считали по 
старой методике.

Также планируется увязать 
прожиточный минимум в реги-
онах с прожиточным миниму-
мом по России в целом. При 
этом коэффициенты соотноше-
ния для каждого субъекта Феде-
рации будут утверждаться пра-
вительством с учетом особен-
ностей ценообразования и по-
требления в каждом конкрет-
ном регионе.

По оценкам специалистов, 
сегодня уровень прожиточного 
минимума занижен в 61 субъек-
те Федерации. Для преодоления 
сложившейся практики зани-
жения потребуется несколько 
лет. Поэтому с 2021-го по 2025 
год предлагается установить пе-
реходный период, в течение ко-
торого планируется доведение 
регионами своих прожиточных 
минимумов до новых размеров, 
рассчитанных на основе коэф-
фициентов. В итоге должно вы-
расти число получателей регио-
нальных доплат к пенсии и чи-
сло лиц, получающих пособия и 
имеющих право претендовать 
на социальную помощь.

Стороны социального пар-
тнерства — объединения про-
фсоюзов и работодателей — в 
основном поддержали законо-
проект, но при этом высказали 
ряд серьезных замечаний. В 
частности, законопроектом 
предусмотрена норма о том, 
что прожиточный минимум не 
может уменьшаться, и в допол-
нение к этому было предложе-
но ввести аналогичную норму 
для минимального размера 
оплаты труда.

Помимо этого стороны соц-
партнерства указали на необ-
ходимость учитывать их мне-
ние при установлении МРОТ и 
величины прожиточного мини-
мума.

Наконец, они предложили 
продолжать вести аналитиче-
ский расчет прожиточного ми-
нимума по потребительской 
корзине, чтобы была возмож-
ность ежегодно сравнивать по-
вышение по новой методике и 
по старой. Благодаря этому мы 
сможем убедиться, что в резуль-
тате принятых нами изменений 
и МРОТ, и прожиточный мини-
мум увеличиваются быстрее, 
чем при сохранении их привяз-
ки к потребительской корзине.

Эти замечания обязательно 
будут учтены нами при подго-
товке законопроекта ко второ-
му чтению или отражены в по-
становлении Госдумы при при-
нятии документа в третьем чте-
нии.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ИНИЦИАТИВА Марат Хуснуллин: Регионы будут сами определять
территории для комплексного развития

Поправка на комфорт

А К Ц Е Н Т

Жилая площадь в новой квартире 
не должна быть меньше той, из которой 
переселяют граждан. Люди также смогут 
вместо жилья получить денежную
компенсацию по рыночной стоимости 

ЖИЛЬЕ 

РАССЕЛЯТЬ ВЕТХИЕ ДОМА ПЛАНИРУЮТ СРАЗУ ЦЕЛЫМИ РАЙОНАМИ

Марина Трубилина

З
аконопроект о совершенст-
вовании механизмов рассе-
ления аварийного и ветхого 

жилья даст возможность при-
влечь к переселению жителей 
и ликвидации таких домов част-
ные инвестиции.

Он позволит решить несколь-
ко проблем, с которыми сталки-
вается большинство российских 
городов, считает замглавы мин-
строя Максим Егоров. Програм-
ма расселения аварийного жилья 
идет с опережением плана. 
Но в нее входят только дома, при-
знанные аварийными до 2017 
года. А к ее финалу в 2024 году, 
по данным минстроя, будет при-

знано аварийным еще около 
15 млн кв. м жилья. До 2030 года 
его объем вырастет вдвое — 
до 30 млн кв. м.

Действующие программы по 
капремонту и по расселению 
аварийного жилья помогают за-
медлить рост доли непригодных 
к жизни домов, но не остановить 
его, подчеркивает Егоров. Ныне 
действующий порядок не дает 
комплексно улучшать облик го-
родов. «Мы создаем новые обще-
ственные пространства, парки, 
скверы, набережные, точки при-
тяжения... Но когда рядом стоят 
обветшалые или аварийные жи-
лые дома — это значительно сни-
жает общий эффект всех уси-
лий», — отмечает он. Точечное 

расселение аварийных домов со-
здает неудобства для жителей, не 
позволяет привлечь инвесторов, 
а также масштабно обновить 
коммунальную инфраструктуру.

Новый порядок — не точечная, 
а комплексная застройка терри-
тории — более привлекателен для 
инвесторов, отмечает эксперт 
тематической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда» Па-
вел Склянчук. Основной тормоз 

для этого сейчас в том, что в за-
конодательстве нет порядка вы-
купа недвижимости в границах 
территории, подлежащей разви-
тию. «Сегодня муниципалитет 
в рамках отведенных бюджетных 
лимитов из двух рядом стоящих 
бараков по факту признает ава-
рийным только один, а содержа-
ние другого перекладывает на 
систему капремонта. В итоге по-
лучается, что и ветхий дом с вы-

сокой степенью износа ремонти-
ровать нецелесообразно, и муни-
ципалитет не получает нормаль-
ный земельный участок для го-
родских нужд», — объясняет 
Склянчук.

Преимущество для застрой-
щика в предлагаемом механиз-
ме — возможность заранее прос-
читать затраты на переселение, 
говорит президент Националь-
ного объединения застройщиков 
жилья Леонид Казинец. Сейчас 
этого нет. «Можно отселить 
199 квартир в 200-квартирном 
доме и застрять с последней 
квартирой на долгие годы. Поэ-
тому сейчас частные инвестиции 
в реновацию невозможны», — 
 говорит он.  

А К Ц Е Н Т

Текущий порядок расселения домов 
не дает заметно улучшать облик городов

Новый закон призван решить задачу по изменению облика городских районов в регионах РФ.

Местные власти смогут формировать общественные пространства вместо 
точечной застройки на месте сносимых домов, отметил Марат Хуснуллин.
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Бюджет Союзного 
государства на 2021 год 
вышел на финишную 
прямую

Будет 
исполнено

Ирина Алпатова

Несмотря на сложности 2020 года, исполнение текуще-
го бюджета Союзного государства и подготовка бюдже-
та на следующий год прошли лучше, чем когда бы то ни 
было, сообщил госсекретарь Союзного государства Гри-
горий Рапота в ходе пресс-конференции в РИА Новости.

Россия и Беларусь реализуют 12 совместных про-
грамм: две из них относятся к экономическому блоку 
сотрудничества, три — к социальному, еще семь посвя-
щены высокотехнологичной промышленности и обо-
ронному комплексу. Все они продвигаются очень 
успешно как с точки зрения выполнения графиков, так 
и с точки зрения исполнения бюджета, сообщил Рапота. 
В этой связи без каких-то заминок прошли обсуждения 
бюджета на 2021 год. Бюджет ждет утверждения на Выс-
шем Госсовете СГ, 
куда входят главы 
России и Беларуси, 
главы правительств 
и руководители па-
лат парламентов.

Григорий Рапота 
также рассказал об 
основных успехах за 
2020 год, напомнив, 
что главное в дея-
тельности Союза — созидательное начало, объединение 
российских и белорусских предприятий для создания 
чего-то нового, как, например, запуск Белорусской АЭС. 
В сфере транспорта в СГ разрабатывается концепция 
строительства высокоскоростной железнодорожной 
магистрали между нашими странами. Также развивает-
ся проект «Меридиан» — автодороги из Китая в Европу.

«У нас есть замечательные примеры «вхождения» 
белорусских высокотехнологичных производств 
в РФ», — напомнил Рапота. В пример он привел белорус-
ский холдинг «Амкодор» — один из ведущих производи-
телей спецтехники в странах СНГ, который строит в Рос-
сии два предприятия. Работают СП по производству 
сельскохозяйственной техники в Брянской области, 
а в Кемеровской области организовано сервисное об-
служивание БелАЗов. «Сейчас со специалистами в Роса-
томе и Минвостокразвития мы обсуждаем создание на-
учного кластера в Арктическом регионе, в котором бу-
дут востребованы не только российские и белорусские 
технологичные наработки, но и из других стран СНГ», — 
рассказал госсекретарь Союзного государства.

Также он сообщил, что рассматривается строитель-
ство на территории Беларуси второй АЭС. «Две такие 
АЭС — это почти 100% электропотребления Республики 
Беларусь, — подчеркнул Рапота. — Это независимость от 
внешних источников энергии и так далее». Пока проект 
строительства второй АЭС находится только на стадии 
обсуждений, отметил он, но разговоры ведутся самым 
серьезным образом. Новая АЭС покроет 40% нынешне-
го электропотребления Беларуси.

По мнению Рапоты, именно такие проекты являются 
главным результатом работы Союзного государства. 
«Нечто ощутимое, что дает рабочие места, что дает воз-
можности для самореализации самых разных слоев на-
селения — и для рабочих, и для ученых, и для бизнеса. 
Если мы сумеем об этом правильно рассказывать, это 
и будет настоящее противодействие информационной 
войне», — подытожил Рапота в ответ на вопрос о мерах, 
которые в СГ предпринимают для информационной 
безопаснсти.  

Назрела
перемена блюд

В пример в союзе при-
водят опыт ставрополь-
ского предприятия 

«Органик Эраунд». В рамках со-
циального проекта компания по-
ставляет продукты в школы 
и медучреждения региона при 
минимальной наценке. Для это-
го разработаны технологии про-
изводства органических ово-
щей, соков и консервации из 
них, которые можно внедрять во 
многих регионах России. Также 
есть программа обучения произ-
водству такой продукции для аг-
рариев и схема сертификации. 

Недовольство питанием 
школьников высказывают не 
только родители. По словам де-
путата Госдумы Геннадия Они-
щенко, вопрос по установлению 
требований к организации пита-
ния и качеству пищевых продук-
тов, поставляемых в школы и до-
школьные учреждения, не ре-
шен. По его мнению, для про-
изводства детского питания 
должна быть своя технология, 
более высокие требования. «Это 
не только специализированная 
продукция для детского питания 
в рамках техрегламента, а это 
все без исключения продукты, 
поступающие в детские коллек-
тивы», — отмечал депутат. 

У заведующей лабораторией 
возрастной нутрициологии 
ФИЦ питания и биотехнологии 
Екатерины Пырьевой больших 
претензий к существующему ра-
циону школьников нет. Разве что 
стоит разнообразить меню, сба-
лансировать питание по количе-
ству соли, сахара.

Но она признает, что на фоне 
развития интенсивного земледе-
лия органическая продукция 
предусматривает более жесткий 
контроль за показателями без-
опасности. 

По ее словам, по пищевой 
ценности глобального отличия 
перед обычными продуктами 
у «органики» нет. Но есть дан-
ные, что в органической продук-
ции выше содержание антиокси-
дантов, витамина Е, бета-каро-
тина, отмечает эксперт. 

«Насколько эти преимущест-
ва улучшат показатели здоровья 
человека, непонятно. На фоне 
употребления этой продукции 
снижается риск отдельных забо-
леваний, можно избежать про-
блем с аллергией. Поэтому 
включать «органику» в питание 
детей с повышенной чувстви-
тельностью к факторам внеш-
ней среды имеет смысл. Но для 
массового применения — это уже 
выбор потребителя», — считает 
Пырьева.  

В школьных столовых на Ямале подают и оленину, и бруснику.

Кто победит: яблоки и каша или чипсы и газировка? Пищевые привычки сформирует школьная столовая.

Григорий Рапота: У нас есть замечательные примеры вхождения 
белорусских высокотехнологичных производств в Россию.

Россию и Беларусь 
может соединить 
высокоскоростная 
железная дорога

БИЗНЕС 
Решетников 
оценил 
возможности 
снижения 
налогов

СТАВКИ ПОКОЯ

Ирина Алпатова

Вопрос снижения налогов 
на бизнес в период, когда бюд-
жет дефицитен, является «фи-
лософским» и на данный мо-
мент запоздалым, считает гла-
ва минэкономразвития Мак-
сим Решетников.

Министр напомнил на дело-
вом завтраке в Торгово-про-
мышленной палате, что в этом 
году правительство уже снизило 
малому и среднему бизнесу 
ставки по страховым взносам, 
а для ИТ-компаний запустило 
комплексный налоговый ма-
невр. Готовится и ряд других ре-
шений, в том числе бесшовный 
переход с ЕНВД. Решетников на-
помнил, что у государства есть 
социальные обязательства, не-
обходимость развития инфра-
структуры и нужно сбалансиро-
вать все интересы. Но он под-
черкнул, что министерство го-
тово рассматривать обоснован-
ные предложения по конкрет-
ным вопросам.

Также министр согласился 
с мнением собравшихся, что 
можно было бы увязать дея-
тельность двух организаций, 
задача которых — поддерживать 
российских экспортеров и зна-
чимые российские проекты на 
зарубежных рынках. Речь идет 
о Евразийском банке развития 
(ЕАБР) и Российском экспорт-
ном центре.  

РЕСУРСЫ Судьба сделки о сокращении добычи 
нефти решится в декабре 

ОПЕК+ взял паузу
Сергей Тихонов

Р
ешение об условиях сделки 
о сокращении добычи не-
фти в 2021 году не было 

принято на заседании монито-
рингового министерского ко-
митета ОПЕК+. Как и ожида-
лось, участники решили подо-
ждать с рекомендациями и заяв-
лениями, отложив их до встречи 
1 декабря. 

От России на совещании 
присутствовал вице-премьер 
Александр Новак, глава мин-
энерго Николай Шульгинов 
во встрече не участвовал. Вы-
ступая на открытии заседания, 
 Новак отметил, что необходи-
мо и дальше выполнять усло-
вия сделки ОПЕК+ о сокраще-
ния добычи нефти, особенно 
в условиях неопределенности 
из-за второй волны пандемии 
и ожидаемого низкого спроса 
в зимний период. Ключевой за-
дачей участников соглашения 
он назвал учет этих факторов 
и выработку рекомендаций по 
сохранению стабильности 
рынка.

«Уже сейчас благодаря дей-
ствиям ОПЕК+ рынок нефти на-
ходится в стабильном состоя-
нии, а уровень выполнения 
сделки уже третий месяц выше 
100%. Мир теперь лучше пони-
мает, как бороться с пандемией, 
в отличие от ситуации, сложив-
шейся во время первой волны, 
и новые локдауны меньше ска-
зываются на спросе на нефть 
и нефтепродукты», — сказал 
 Новак.

В принятом по итогам встре-
чи коммюнике указывается, 

что министерский комитет 
принял во внимание устойчи-
вый спрос на нефть в странах 
Азиатско- Тихоокеанского реги-
она и но вости о новых вакцинах 
от COVID-19. При этом страны 
должны быть готовы к любым 
действиям для стабилизации 
нефтяного рынка. Вплоть до 
кризисного — продления квот 
сокращения на 2 квартала 2021 
года и больше.

От ОПЕК+ сейчас ждут про-
дления действующих условий 
сделки и сохранения общей кво-
ты сокращения в 7,7 млн барре-
лей в сутки на 3 или 6 месяцев 
в 2021 году. Ранее планирова-
лось, что участники сделки с на-
чала следующего года нарастят 
добычу на 1,9 млн баррелей 
в сутки, уменьшив квоту сокра-
щения до 5,8 млн баррелей. 
Но вторая волна пандемии 
COVID-19 и вызванные ею по-
вторные локдауны в разных 
странах сильно замедлили вос-
становление спроса на нефть 
и потребовали от участников 
сделки новых стимулов. 

При этом решение комитета 
объявить о сохранении квот со-
кращения в декабре было про-
гнозируемым, поскольку благо-
даря последнему росту котиро-
вок барреля на новостях о вак-
цине ситуация на нефтяном 
рынке не выглядит критиче-
ской. Это позволяет при отсут-
ствии каких-то новых негатив-
ных факторов удерживать се-
годняшний уровень цен выше 
42 долларов за баррель только 
на ожиданиях этого судьбоно-
сного решения.

Следующее плановое заседа-
ние техкомитета ОПЕК+ состо-
ится 16 декабря, министерского 
мониторингового комитета — 
17 декабря, но перед этим прой-
дут переговоры участников сдел-
ки 1 декабря. Соглашение о со-
кращении добычи нефти ОПЕК+ 
было заключено в апреле и дей-
ствует с мая этого года. На пер-
вом этапе — с мая по конец июля — 
общая квота сокращения состав-
ляла 9,7 млн баррелей в сутки. 
С  августа действует квота 
в 7,7 млн баррелей в сутки  

Зарплатные 
ожидания

Восстановление доходов невозможно без пол-
номасштабного возобновления активности 
в реальном секторе и сфере услуг. 

ИНП РАН рассматривает два варианта развития со-
бытий. 

Первый описывает запланированное правительст-
вом сокращение бюджетного дефицита — в этом случае 
восстановление ВВП потребует не менее двух-трех лет, 
а доходов населения и инвестиций — четыре-пять лет. 

Второй связан с продолжением активной поддер-
жки экономики за пределами 2021 года и предполагает 
более быстрый рост ВВП (2,2—3,1% в 2020—2024 го-
дах). Для этого экономисты предлагают активнее ис-
пользовать рентные доходы от углеводородов, которые 
накапливаются в резервах. Их объем они считают из-
быточным: по расчетам института, для парирования 
рисков по госдолгу и для двухлетнего финансирования 
критического импорта в резервах достаточно держать 
300 млрд долларов, тогда как на данный момент они 
уже почти в два раза больше (587,6 млрд долларов).

«Успешность и антикризисной, и среднесрочной 
экономической политики будет определяться одним 
фактором — изменением уровня жизни населения, — 
 отметил член-корреспондент РАН, замдиректора ИНП 
РАН Александр Широв. — Все остальные действия нуж-
ны только для того, чтобы решить эту задачу».  

1

КСТАТИ

Местная экологически чистая, вкусная и полезная 

оленина составляет сегодня почти половину мясно-

го рациона школьников на Ямале. Настоящую рево-

люцию в питании власти затеяли два года назад. На 

тот момент олениной питались в основном в школь-

ных интернатах, где живут и учатся дети коренных 

северян, — ненцы и ханты. Для них при составлении 

меню учитывались природно-климатические усло-

вия, национальные традиции и местные особенно-

сти питания. Сейчас все школы переводятся на пита-

ние преимущественно из местных экопродуктов — 

северной питательной белой рыбы, оленины, ле-

сных ягод — клюквы, брусники, морошки. Это потре-

бовало переобучения поваров, ведь оленину далеко 

не каждый умеет вкусно готовить. Учитывая пред-

почтения детей, в школьном меню есть, например, 

оленьи сосиски, запеченные яблоки с брусникой.

На Ямале считают, что замещение привозного мяса 

олениной не только позволяет кормить школьников 

полезным и качественным мясом, но еще поддержи-

вает местных производителей — оленеводов и пере-

работчиков.

— Никаких препятствий при взаимодействии с про-

изводителями региона по организации поставок 

не возникает, они сегодня в полной мере закрывают 

потребность образовательных учреждений округа 

в этой полезной продукции, — подчеркнул директор 

департамента АПК Ямала Виктор Югай.

Подготовила Елена Мационг, Салехард
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Новые требования к организации 
питания в школах. Что в них?
Узнайте на сайте 
rg.ru/art/1989891

В России принят новый закон о требованиях к зарплатам 
бюджетников. Читайте на сайте 
rg.ru/art/1987229

ЭКОНОМИКА ПО АКАДЕМИКУ ИВАНТЕРУ

На конференции в ИНП РАН была представлена книга «Эко-

номика по академику Ивантеру» — сборник колонок много-

летнего автора «Российской газеты» и журнала «Эксперт» 

Виктора Ивантера, ушедшего из жизни в 2019 году. 
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Тем временем
Вологодская область в суде отстояла право постав-

лять в образовательные и медицинские учреждения 

товары под брендом «Настоящий вологодский про-

дукт». Школьников и больных будут снова кормить 

местным продовольствием.

Все началось с того, что в регионе разбирались с не-

сколькими случаями, когда отдельные фирмы, побе-

дившие в конкурсе закупок, поставляли в соцучре-

ждения товары сомнительного качества. После это-

го и решили остановиться на собственных продук-

тах. А Федеральная антимонопольная служба усмо-

трела в этом признаки нарушения законодательства 

о защите конкуренции. Поэтому и отменила закуп-

ки, проводимые региональным комитетом госзака-

за. По мнению ФАС, все системы сертификации, 

распространенные в стране, должны иметь одина-

ковые преимущества. Арбитражный суд города Мо-

сквы отменил решение ФАС, в качестве главного 

приоритета отметив качество и безопасность мест-

ных товаров. «В ходе разбирательства удалось до-

казать, что продукция с региональным знаком не 

ограничивает число участников закупок и не нару-

шает принципов добросовестной конкуренции», — 

прокомментировал председатель комитета госу-

дарственного заказа Вологодской области Алек-

сандр Торопов.

Кстати, региональный бренд на Вологодчине дейст-

вует уже 17 лет. Он был создан как добровольная 

система сертификации качества. Сегодня это само-

стоятельный торговый знак, под которым произво-

дится более 3,6 тысячи наименований. А черная 

икра из Кадуйского района поставляется даже на 

МКС и входит в праздничный рацион питания кос-

монавтов. Власти Вологодчины уверены, что те-

перь, после решения Арбитражного суда, произво-

дители при конкурсных процедурах будут конкури-

ровать между собой не за самую низкую цену, 

а за самое высокое качество продукции, которое 

обеспечено пристальным контролем на всех эта-

пах: от сырья до конечного результата.

Подготовила Светлана Цыганкова, Вологда

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Результаты 
спецоценки 
рабочих мест 
могут стать 
бессрочными

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Елена Манукиян

Декларация о специальной 
оценке условий труда (СОУТ) 
может стать бессрочной для ра-
бочих мест, которые соответст-
вуют государственным норма-
тивным требованиям охраны 
труда и не входят в перечень по-
тенциально опасных. Это зна-
чит, что подавать ее нужно бу-
дет единожды. Законопроект 
об этом правительство внесло 
в Госдуму.

Сегодня такая оценка долж-
на проводиться каждые пять лет 
на рабочих местах сотрудников, 
с которыми оформлены трудо-
вые отношения, следует из разъ-
яснений минтруда. Обязатель-
ной для всех она стала с 2019 
года. Спецоценка включает ком-
плекс мероприятий по иденти-
фикации вредных и опасных 
производственных и трудовых 
факторов, позволяет оценить их 
уровень воздействия на сотруд-
ников. В среднем СОУТ одного 
рабочего места обходится рабо-
тодателям в две тысячи рублей, 
что следует из анализа коммер-
ческих предложений поставщи-
ков услуг на портале госзаку-
пок. За уклонение от ее проведе-
ния работодателей штрафуют. 
Новым законопроектом предла-
гается не проводить спецоценку 
повторно, если по истечении 
пяти лет рабочие места не изме-
нились. Таким образом, дейст-
вие декларации для них стано-
вится бессрочной. «Это позво-
лит снизить финансовую на-
грузку на работодателей», — го-
ворится в пояснительной запи-
ске к документу. При этом отме-
чается, что действие деклара-
ции автоматически прекратит-
ся, если произойдет несчастный 
случай на производстве или 
у работника будет выявлено 
профессиональное заболева-
ние, которое произошло из-за 
воздействия вредных или опа-
сных производственных факто-
ров. Это станет поводом для вне-
плановой проверки организа-
ции, а также потребует проведе-
ния специальной оценки усло-
вий труда за счет работодателя, 
который, согласно Трудовому 
кодексу, обязан обеспечивать 
для своих сотрудников безопас-
ные условия труда.  

ТЕХНОЛОГИИ Huawei продала 
дочерний бренд Honor

Китайский 
гамбит

Иван Черноусов

Китайская Huawei объявила 
о продаже бренда Honor (по дан-
ным МТС, доля дочерней компа-
нии на составляет 13,8%, и она 
занимает третье место по про-
дажам на российском рынке) на 
фоне санкций, которые ввело 
против компании правительст-
во США. Об этом сообщается на 
официальном сайте Huawei.

«Потребительский бизнес 
Huawei в последнее время ис-
пытывает огромное давление. 
Это связано с постоянной недо-
ступностью технических эле-
ментов, необходимых для раз-
вития нашего бизнеса по произ-
водству смартфонов», — гово-
рится в заявлении компании.

Покупателем выступила 
Shenzhen Zhixin New Informa-
tion Technology Co., Ltd. По усло-
виям сделки новому владельцу 
бренда будут принадлежать 
«все бизнес-активы, связанные 
с брендом Honor» и «после 
 завершения приобретения 
Huawei не будет владеть акция-
ми новой компании Honor». 
При этом обе компании не раз-
глашают сумму, за которую был 
продан Honor, но ранее агент-
ство Reuters сообщало, что речь 
идет примерно о 15 млрд долла-
ров. По мнению Huawei, сделка 
должна помочь пережить труд-
ное время и спасти дочерний 
бренд от санкций, которые пре-
следовали материнскую компа-
нию с 17 мая 2019 года, когда 
министерство торговли США 
объявило о включении китай-

ской компании в черный спи-
сок. «Honor снова получит воз-
можность использовать серви-
сы Google, — говорит Эльдар 
Муртазин, аналитик Mobile 
Research Group. — Через какое-
то время они будут продавать 
с м а р т ф о н ы  с   « о б ы ч н ы м » 
Android. Эта сделка скажется на 
них позитивно, они начнут воз-
вращать свою долю рынка и на-
растят ее довольно быстро».

Аналитик уверен, что эта 
сделка поможет Huawei сохра-
нить рабочие места для семи 
тысяч сотрудников, а также их 
умения и компетенции рабо-
тать со сторонними компонен-
тами, в том числе процессора-
ми. «Не исключаю возможно-
сти, что через пять лет Honor 
может быть выкуплен обрат-
но, — добавляет Муртазин. — Это 
также понимают все остальные 
участники процесса, поэтому 
я думаю, что можно говорить 
о ситуации, когда санкции мо-
гут быть наложены на Honor 
тоже. Хотя формально для этого 
причин нет, компания продана. 
Но тем не менее это все те же со-
трудники, что и раньше».

В Honor обещают, что поль-
зователи не почувствуют осо-
бых изменений. Все аккаунты 
продолжат работу, кроме того, 
будут выходить обновления 
программного обеспечения. 
«Наши покупатели смогут 
пользоваться всеми услугами, 
как и раньше, однако новые 
продукты будут обслуживаться 
через собственную систему 
Honor».  

Ц И Т А Т А

Александр Новак,
заместитель председателя правительства: 
«Россия будет придерживаться договоренностей, 
которые были предусмотрены соглашением 
и декларацией о сотрудничестве с ОПЕК».

ЦИФРА

2000
РУБЛЕЙ 

стоит работодателям спец-

оценка одного рабочего места



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 ноября 2020
среда № 259 (8313)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОНТАКТЫ ЗАБОЛЕВШИХ 
ОТСЛЕДЯТ ПО ТЕЛЕФОНУ
Ирина Алпатова

Правительство выпустит новое мобильное приложение, ко-

торое способно отслеживать контакты с заболевшими 

COVID-19. Это подтвердил глава минцифры Максут Шадаев 

изданию «Медуза».

«Приложение позволяет использовать все возможности 

современных мобильных платформ для информирования 

о факте заболевания своего ближайшего окружения, — сооб-

щил Шадаев «Российской газете». — Сейчас особенно важно 

своевременно оценить риски пребывания в тесном контак-

те с заболевшим для принятия решения о сдаче тестов и пре-

дотвращения дальнейшего распространения болезни. Раз-

работанное минцифры приложение позволяет эффективно 

решить эту задачу. Самое важное, что использование при-

ложения абсолютно анонимно и безопасно. Не требуется 

регистраций — достаточно его установить и активировать. 

При этом установка приложения, как и информирование 

о факте заболевания — дело добровольное, но чем больше 

пользователей его установят, тем шире будет охват».

Приложение имеет рабочее название «Стопкоронавирус. 

Мои контакты». Основная его задача — борьба с распростра-

нением коронавируса за счет мониторинга социальных кон-

тактов. Это крайне важно, поскольку около 25% диагности-

рованных случаев инфекции COVID-19 протекает бессимп-

томно.

В основе приложения лежит технология, созданная Apple 

и Google. Она отслеживает мобильные устройства в радиусе 

десяти метров и предупреждает, если у их владельцев диаг-

ностирован COVID-19.

Предполагается, что заболевший должен самостоятельно 

сообщать о своей болезни через приложение. Для этого ему 

надо ввести туда специальный код, который он получит при 

сдаче положительного теста на коронавирус. Такой порядок 

позволит избежать ложных уведомлений.

Данные о пользователях автоматически будут удаляться че-

рез 14 дней. 

Сейчас минцифры завершает тестирование приложения, 

и в ближайшее время его можно будет скачать в App Store 

и Google Play, сообщают СМИ со ссылкой на источники 

в правительстве и федеральном штабе по борьбе с корона-

вирусом.  

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

ПОРТФОЛИО ПРИВИВОК

Ирина Невинная

Не исключено, что американские вакцины от COVID будут 

доступны в России. Фармгигант Pfizer сообщил вчера, что 

рассмотрит возможность регистрации в России своей вак-

цины, разработанной совместно с немецкой компанией 

BioNTech. В Минздраве РФ подтвердили, что готовы рас-

смотреть такую заявку «в установленном порядке» и не ви-

дят никаких противопоказаний для регистрации.

Правда, если не «противопоказания», то сложности с при-

менением этой вакцины могут возникнуть, поскольку пре-

парат от Pfizer требует особых условий для хранения и пе-

ревозки — температуру -70 градусов. Так что для сохране-

ния холодовой цепи дистрибьюторам и медучреждениям 

потребуется специальное оборудование. Российские вак-

цины, кстати, к условиям хранения намного лояльнее.

Между тем на подходе к стадии массового производства 

еще одна американская вакцина, от компании Moderna. 

Как сообщили разработчики, промежуточные результаты 

испытаний показали эффективность этой вакцины 

на уровне 94,5%. Pfizer, напомним, заявил о 90% эффек-

тивности. А НИЦЭМ имени Гамалеи объявил, что наш 

«Спутник V» работает вполне на том же уровне — 92% 

 эффективности.

«Очень обрадован позитивными новостями от компании 

Moderna, мир нуждается в портфолио вакцин, — проком-

ментировал новость о второй американской вакцине гла-

ва РФПИ Кирилл Дмитриев. — Вакцины с эффективностью, 

превышающей 90% — очень многообещающие, они могут 

спасти жизни и восстановить экономический рост».

Правда, надо отметить: что и в случае с американскими 

препаратами, и с российской вакциной речь пока идет 

о промежуточных результатах. Клинические испытания 

продолжаются, и окончательные данные ученые обнаро-

дуют ближе к лету 2021 года. Тем не менее вовсю идет про-

цесс заключения предварительных соглашений о постав-

ках вакцин. Американцы ориентируются прежде всего на 

североамериканский рынок и Европу. Наш РФПИ активно 

продвигает гамалеевский «Спутник V» на постсоветском 

пространстве (например в Казахстане), Латинской Амери-

ке, странах Ближнего Востока.  

ВАКЦИНУ ИСПЫТАЮТ 
СРЕДИ ДЕТЕЙ 
Светлана Ментюкова

В России начались пострегистрационные испытания вто-

рой отечественной вакцины от новой коронавирусной ин-

фекции «Эпиваккорона», разработанной центром «Век-

тор». Об этом сообщила глава Роспотребнадзора Анна По-

пова. Вакцина «Вектора» может стать первым прививочным 

препаратом от COVID-19, который будет в ближайшее вре-

мя испытан практически для всех возрастных групп. Мин-

здрав уже выдал центру разрешение на проведение иссле-

дований на лицах старше 60 лет. 

О том, что уже в декабре «Вектор» планирует начать иссле-

дования «Эпиваккорона» среди подростков в возрасте 

от 14 до 17 лет, заявил гендиректор центра Ринат Максютов. 

Проведение клинических исследований запланировано 

на 100 добровольцах.

Ранее гендиректор «Вектора» заявлял, что при проведении 

клинических исследований вакцины среди подростков со-

став препарата менять не будут. 

«Вектор» 24 июля получил разрешение минздрава на про-

ведение клинических испытаний вакцины на добровольцах 

старше 18 лет и моложе 60 лет. Заключительная группа 

из 20 добровольцев, участвовавших в клинических иссле-

дованиях, была выписана из стационара 8 сентября. Глава 

Роспотребнадзора также сообщила, что клинические испы-

тания вакцины завершились 30 сентября.  

КУЛЬТУРА В России стартовали региональные 
фестивали народного творчества

Соло для «Кларино»

ИНФРАСТРУКТУРА Как безопасные и качественные 
дороги меняют облик городов и регионов

На правильном пути
Елена Мационг,
Ирина Чечурина,
«Российская газета»,
Ямал — Самара

С
разу несколько фестива-
лей в рамках федераль-
ного проекта «Творче-

ские люди» проводятся в раз-
ных регионах России. На Ямале 
ищут таланты среди самых ма-
леньких на конкурсе «Клари-
но». А в Самарской области 
большой телемост связал горо-
да и поселки губернии фестива-
лем «Рожденные в сердце Рос-
сии».

В арктическом регионе в го-
роде Тарко-Сале проходит кон-
курс юных исполнителей на ду-
ховых и ударных инструментах 
«Кларино». Это любимый кон-
курс духовиков и ударников 
Ямала. И очень большое собы-
тие в мире исполнительского 
искусства региона. Несмотря 
на то что участие в нем прини-
мают совсем еще девчонки 
и мальчишки. В этом году кон-
курс проводится уже в шестой 
раз и традиционно проходит по 
четырем номинациям: «Дере-
вянные духовые инструменты», 
«Медные духовые инструмен-
ты», «Ударные инструменты» 
и «Ансамбли». 

«Кларино» на Ямале счита-
ется очень статусным меропри-
ятием. Что не случайно, ведь эк-
спертами в нем выступают ве-
дущие музыканты и педагоги из 
Москвы: Леонид Гурьев, иссле-
дователь истории возникнове-
ния и развития духовых инстру-
ментов, солист Государственно-
го симфонического оркестра 
«Новая Россия». Вероника Ко-
жухарова, музыкант, компози-
тор и исполнитель на саксофоне 
с мировым именем. Андрей Зу-
бов, преподаватель по специ-
альности «Ударные инструмен-
ты» Фонда Ю. Башмета, концер-
тмейстер группы ударных ин-

струментов Государственного 
симфонического оркестра 
« Новая Россия». Председатель 
жюри — Элла Должикова, пре-
зидент Благотворительного 
фонда развития культуры 
им. Ю.Н. Должикова, солистка 
симфонического оркестра Мо-
сквы «Русская филармония». 

Большим телемостом, свя-
завшим все уголки губернии, 
и выставкой самодеятельных 
художников «И память в кра-
сках нарисует» в Самарской об-
ласти стартовал Губернский фе-
стиваль самодеятельного народ-
ного творчества «Рожденные 
в сердце России», посвященный 
Году памяти и славы в России. 
Фестиваль проводится в регио-
не с 2013 года, а с 2019-го стал 
составляющей федерального 

проекта «Творческие люди». 
В последнее время благодаря 
вниманию властей к развитию 
массовой культуры заметно вы-
рос не только уровень исполни-
телей, но и материально-техни-
ческое оснащение коллективов. 
В этом году из-за сложной эпид-
ситуации лучшие любитель-
ские коллективы и исполните-
ли, художники, а также мастера 
декоративно-прикладного 
творчества соревнуются в он-
лайн-формате. Там же, в Сети 
жюри отсматривает и презента-
ционные видеоролики, опреде-
ляя лауреатов и дипломантов 
фестиваля. Впрочем, опреде-
лить победителей дано право 
и народному жюри. Самарцы 
активно голосуют за своих 
 фаворитов в соцсети.  

Юлия Гарднер,
Екатерина Дементьева, 
Юлия Потапова,
«Российская газета»,
Магадан — Иркутск — Кемерово

Д
ороги в Иркутской обла-
сти называют трактами. 
Голоустненский — самый 

живописный. Ведет мимо по-
лей, лесов, через горные пере-
валы — к Байкалу. Правда, чтобы 
добраться до этих красот, часть 
пути приходится пылить по гра-
вийной дороге, где обычное 
дело — пробитое щебнем колесо 
или трещина в лобовом стекле 
от прилетевшего камня. Радует, 
что с каждым годом трасса ста-
новится лучше — дорожники не 
скупятся на асфальт. Благодаря 
нацпроекту «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги» водители стали чувство-
вать себя комфортнее.

Местные жители ждут того 
дня, когда асфальт окончатель-
но протянется от Иркутска 
до Большого Голоустного. Пото-
му что в областной центр ездят 
часто — и по делам, и ради отды-
ха. Чем лучше дорога, тем мень-
ше времени в пути и тем ближе 
город. В прошлом году было от-
ремонтировано 16,5 киломе-
тра, в этом году на трассе поя-
вилось еще 10 километров от-
личного пути. Дорожники не 
только кладут асфальт,  но 
и спрямляют особенно опасные 
участки, расширяют проезжую 
часть, укрепляют придорожные 
склоны гор, оборудуют водо-
стоки, чтобы талые воды не раз-
мывали полотно. Работа нуж-
ная и важная.

Арманское побережье в Ма-
гаданской области тоже при-
влекает туристов. Но добраться 
туда на машине тоже бывает не-
просто. Благодаря нацпроекту 
эту проблему сейчас решают. 
Дорожники уже привели в по-
рядок участок трассы Мага-

дан — Балаганное — Талон. Эта 
дорога идет на запад от Магада-
на и связывает с городом посел-
ки Армань, Тауйск, Балаганное, 
Талон Ольского городского 
округа, где проживает чуть бо-
лее тысячи человек. Местные 
жители не раз жаловались на ее 
плохое состояние: ямы, выбои-
ны. К тому же трасса ведет 
к горнолыжному комплексу, 
поэтому важно было привести 
ее в нормальное состояние. 

Ремонтировать участок на-
чали летом. На реконструк-
цию, которую завершили даже 
раньше срока, ушло 75 миллио-
нов рублей. Дорога шириной 
шесть метров имеет две сторо-
ны движения. Заасфальтирова-
но около 13 тысяч квадратных 
метров, на всем протяжении 
участка песчано-гравийной 
смесью отсыпаны, все соответ-
ствует нормативам. «То, что до-
рогу асфальтируют, хотя бы по 
частям — очень хорошо. Тем бо-
лее, что она ведет на Арманское 
побережье. Там красивейшие 
места, потрясающие виды. Ко-
нечно, хочется, чтобы все трас-
сы у нас были такими, как этот 
участок — ехать приятно и бо-
лее безопасно», — признается 
фотограф Анатолий Тихонов. 

Главную улицу Кемерово — 
Советский проспект — тоже 
приводят в порядок на деньги 
нацпроекта. До 1920 года про-
спект, встретивший столетие, 
звался улицей Никольской. 
К ней примыкали Банковская 

и Почтовая: уже тогда в этой 
части столицы Кузбасса была 
сосредоточена деловая жизнь. 
А имидж парадного проспекта 
Советский приобрел в 1940—
50-е. Именно в эти годы здесь 
выросли многоэтажки в стиле 
сталинского ампира с арками 
и башенками. Почти каждый из 
этих домов с магазинами и ре-
сторанами на первых этажах — 
памятник архитектуры. 

В этом году привели в поря-
док два участка проспекта 
(вместе с тротуарами), общей 
протяженностью 1,4 киломе-
тра — от улицы Мичурина до 
улицы 50 лет Октября и от про-
спекта Кузнецкого до Карболи-
товской. Дорожники уложили 
улучшенный асфальтобетон 
с полимерно-битумным вяжу-
щим материалом, что позволи-
ло повысить качество полотна. 
Отремонтировали и тротуар 
вдоль главного здания админи-
страции областного правитель-
ства на площади Советов. 
К слову, в середине прошлого 
века до нее (тогда еще большой 
базарной площади) можно 
было добраться на трамвае. Об 
этом напомнила историческая 
находка, сделанная ремонтни-
ками в 2018 году, когда нача-
лась масштабная реконструк-
ция Советского проспекта. 
 Деревянную шпалу с креплени-
ями для рельсов, обнаружен-
ную под слоями старого ас-
фальта, передали в краеведче-
ский музей.  

А К Ц Е Н Т

Благодаря нацпроекту «Безопасные 
и качественные автомобильные дороги» 
водители стали чувствовать себя
комфортнее

А К Ц Е Н Т

«Кларино» на Ямале считается
очень статусным мероприятием,
ведь экспертами в нем выступают веду-
щие музыканты и педагоги из Москвы

Ц И Т А Т А

Анна Попова, руководитель Роспотребнадзора:
«Остановить распространение мы можем 
только с помощью вакцинации. В мире уже 
достаточно вакцин высокой степени 
готовности. В России продолжается 
разработка и выпуск вакцины. С 11 августа 
зарегистрирована вакцина «Спутник V», 
13 октября — вакцина на основе пептидных 
антигенов «Эпиваккорона», сейчас проходит 
третья фаза пострегистрационных 
испытаний».

Фестиваль в Самаре стартовал выставкой самодеятельных художников 
«И память в красках нарисует».
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Звёздный час «Сириуса» 
Но также важно суметь 
использовать объекты 
и инфраструктуру для 

движения вперед. 
С принятием закона «Сири-

ус» получит статус федеральной 
территории. 

Чтобы долго не объяснять, 
для чего это нужно, сошлюсь на 
текст законопроекта: в целях 
обеспечения комплексного со-
циально-экономического и ин-
новационного развития данной 
территории, создания благо-
приятных условий для выявле-
ния и развития талантов, реали-
зации приоритетов научно-тех-
нологического развития России.  

Иными словами, это будет 
кластер науки, культуры и лич-
ностного роста, научный и обра-
зовательный центр.  

Именно здесь будут испыты-
ваться различные технологии, 
чтобы затем внедрять их по всей 
стране.

Новые решения всегда связаны 
с ломкой привычного, самолет 
появился вопреки очевидной, 
казалось бы, истине, что  «ро-
жденный ползать летать не 
может». Закон дает перво-
проходцам право на выход за 
общепринятые рамки?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект предлагает установить пра-
вовые основы функционирова-
ния федеральной территории 
«Сириус», отличные от обыч-
ных образований.  Органы 
управления будут наделены на 
своей территории достаточно 
широкими полномочиями. Это 
позволит им принимать опера-
тивные решения, что поможет 
открывать новые возможности 
для развития прорывных инно-
ваций в образовании, науке, ме-
дицине. Это несомненное преи-
мущество такой модели управ-
ления.  

Кто и как будет управлять 
федеральной территорией?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Предлагается 
определить базовые признаки 
федеральной территории как 
публично-правового образова-
ния. Это, прежде всего, самоу-
правление. «Сириус» будет 
иметь самостоятельные органы 
публичной власти.  На них воз-
лагаются отдельные полномо-
чия федеральных государствен-
ных органов и органов государ-
ственной власти субъектов РФ, а 
также полномочия органов 
местного самоуправления. Спе-
цифика этих полномочий долж-
на обеспечить устойчивое соци-
ально-экономическое развитие 
территории, включая нормаль-
ную жизнедеятельность прожи-
вающих на ней граждан.

Коммунизм в отдельно взятой 
деревне оказался утопией, а эк-
склюзивное развитие эконо-

мики требует свободы выбора 
и собственных денег. У «Сири-
уса» все это будет?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Важная со-
ставляющая деятельности тер-
ритории — экономическая само-
стоятельность. Указывается, что 
федеральная территория имеет 
собственный бюджет, а также 
имущество и имущественные 
права. Они, в том числе, переда-
ются ей Российской Федера-
цией, Краснодарским краем и  
муниципальным образованием 
городской округ город-курорт 
Сочи. В частности, к ней отойдут 
те самые олимпийские объекты, 
построенные в Сочи для Олим-
пиады  2014 г. В отношении этих 
прав и имущества органы пу-
бличной власти «Сириуса» на-

деляются полномочиями собст-
венника.

Какие органы будут сформи-
рованы  в системе публичной 
власти «Сириуса»?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Систему орга-
нов публичной власти федераль-
ной территории будет представ-
лять триада: представительный 
орган в лице совета, глава феде-
ральной территории «Сириус» 
как высшее должностное лицо и 
администрация в качестве ис-
полнительно-распорядительно-
го органа. Совет федеральной 
территории формируется сро-
ком на пять лет в составе 17 чле-
нов. Из них 9 человек избирают-
ся населением территории в со-
ответствии с законодательством 

РФ о выборах, по 3 члена назна-
чаются президентом РФ и прави-
тельством страны и 1 человек на-
значается губернатором Красно-
дарского края.

Каким статусом будут обла-
дать эти люди — избранные и 
назначенные?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Должность 
члена совета относится к госу-
дарственным должностям Рос-
сийской Федерации. Законопро-
ект указывает, что членом сове-
та может быть гражданин РФ, не 
имеющий гражданства ино-
странного государства или вида 
на жительство, либо иного доку-
мента, подтверждающего право 
на постоянное проживание на 
территории иностранного госу-
дарства. Организацию деятель-
ности совета осуществляет его 
председатель, избираемый из 
состава совета. При этом глава 
федеральной территории не мо-
жет одновременно быть предсе-
дателем совета. Как высшее дол-
жностное лицо он возглавляет 
администрацию. Глава не назна-
чается, а избирается советом по 
представлению президента РФ 
на срок до 5 лет. К нему предъяв-
ляются особые требования: по-
мимо запрета иностранного 

гражданства для кандидата на 
эту должность устанавливается 
возрастной ценз — не моложе 30 
лет.

У федеральной территории 
особый статус, но она — в со-
ставе страны. Не войдут ли ее 
порядки в конфликт с россий-
скими законами?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Предлагается 
система правового регулирова-
ния, включающая, конечно же, 
нормативные правовые акты 
Российской Федерации, а также 
акты Краснодарского края и фе-
деральной территории «Сири-
ус» — с учетом особенностей, ко-
торые будут установлены феде-
ральным законом. В этой систе-
ме актов важное значение имеет 
устав, утверждаемый советом. 
Сам устав и изменения, вноси-
мые в него, до утверждения со-
ветом «Сириуса», должны быть 
согласованы с правительством 
РФ. Иные нормативные право-
вые акты органов публичной 
власти «Сириуса» издаются в 
форме решений совета и поста-
новлений главы федеральной 
территории. В частности, для со-
здания благоприятных условий 
для научно-технологического 
развития возможно специаль-

ное регулирование в техниче-
ской области, а также в реклам-
ной, градостроительной, меди-
цинской, образовательной и 
иной деятельности.

Всякое новое дело требует, как 
правило, наладки, а порой и 
корректировки. Законопро-
ект не исключает такую воз-
можность?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Важно, что 
предусматривается 5-летний пе-
реходный период, в течение ко-
торого будут оперативно ре-
шаться возникающие вопросы. 

Мы рассчитываем, что в ито-
ге предусмотренные законопро-
ектом изменения позволят со-
здать условия и механизмы для 
успешного развития научно-
технологической деятельности  
«Сириуса», а также для расши-
рения доступа граждан и юриди-
ческих лиц к участию в перспек-
тивных образовательных, науч-
ных и научно-технических про-
ектах. Особое внимание будет 
уделено развитию умного ту-
ризма для детей и взрослых, ко-
торые хотят пройти образова-
тельные программы. Они разра-
батываются с учетом разных 
возрастов, интересов и уровня 
подготовки гостей.  

А К Ц Е Н Т

Это будет кластер науки, культуры 
и личностного роста.  Именно здесь 
будут испытываться различные 
технологии, чтобы затем внедрять 
их по всей стране
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СУД Названы объекты,
при строительстве которых 
братья Магомедовы 
похищали госсредства

В «Сумме» — 
832 тома 

Иван Петров

В Следственном департаменте МВД после окончания 
предварительного следствия по резонансному уголов-
ному делу в отношении братьев Зиявудина и Магомеда 
Магомедовых, а также четырех их сообщников, рас-
крыли неизвестные ранее детали расследования. 

Отмечается, что противоправная деятельность фи-
гурантов попала в поле зрения правоохранительных 
органов в 2014 году. В Калининграде на одном из этапов 
строительства стадиона к чемпионату мира по футболу 
не были выполнены обязательства по условиям дого-
вора. Поставка материалов осуществлялась ненадле-
жащего качества и объема. Сумма ущерба составила 
более 700 миллионов рублей.

Позднее были собраны доказательства причастно-
сти фигурантов к другим эпизодам — мошенничеству, 
присвоению и растрате денежных средств при строи-
тельстве искусственного острова Крестовский 
в Санкт-Петербурге, аэропорта Храброво в Калининг-
раде, автодороги «Чуйский тракт», участка железной 
дороги «Кызыл — Курагино». Применялись криминаль-
ные схемы и при поставках зерновой продукции 
АО «Объединенная зерновая компания», а также обо-
рудования для электрической подстанции «Василе-
островская» в Санкт-Петербурге и подстанций «Эльга-
уголь» и «Нерюнгринская» в Якутии.

По версии следствия, в период с 2010 по 2016 год 
криминальной организацией, в которую входило бо-
лее 15 человек, совершено не менее 10 фактов хище-
ний денежных средств государства и коммерческих 
организаций. Ущерб составил около 11 млрд рублей.

«Лидерами сообщества использовались ресурсы 
подконтрольных компаний, осуществлявших деятель-
ность в течение 2007—2010 гг. в различных отраслях 
экономики, преимущественно в строительстве, элек-
троэнергетике, сельском хозяйстве, транспорте. 
Все эти компании входили в состав холдинга «Группа 
«Сумма», фактически служившего прикрытием для 
совершения противоправных действий», — сообщили 
в пресс-центре МВД России.

С целью возмещения причиненного ущерба и воз-
можной конфискации наложен арест на имущество 
фигурантов стоимостью свыше 45 миллиардов рублей. 
В настоящее время уголовное дело, включающее в себя 
832 тома, направлено в Басманный суд Москвы.  

ГЕОПОЛИТИКА Как шанхайский район стал крупнейшим международным центром финансов, торговли и новых технологий

Пудун смотрит в будущее
Иван Петров,
проект «Россия-Китай:
события и комментарии»

С
тавшая уже практически 
классической фраза «ки-
тайское экономическое 

чудо» облетела весь мир и вряд 
ли нуждается в каких-то отдель-
ных пояснениях. А вот название 
одного из новых районов Шан-
хая — Пудун — далеко не у всех 
вызывает ассоциации с вопло-
щением одного из самых ярких 
примеров этого самого чуда, на-
чало которому было положено 
архитектором китайской поли-
тики реформ и открытости Дэн 
Сяопином. 

Формальной точкой отсчета 
для начала нелегкого пути по 
превращению этой территории 
в один из крупнейших между-
народных торгово-экономиче-
ских, финансовых и технологи-
ческих центров можно считать 
18 апреля 1990 года, когда цен-
тральное правительство Китая 
официально объявило о начале 
политики «развития и откры-
тия Пудуна». Особое внимание 
на начальных этапах уделя-
лось, прежде всего, строитель-
ству необходимой для дальней-
шего развития инфраструкту-
ры. Причем делалось это в по-
ражающие воображение ре-
кордно короткие сроки. Слов-
но грибы после обильного до-
ждя на противоположном от 
старого района Пуси берегу 
реки Хуанпу начали расти не-
боскребы, которые шанхайцам 
тех времен казались чем-то ди-
ковинным, удивительным и не-
понятным. 

О том, как строился Пудун, 
сейчас в Китае снимают доку-
ментальные фильмы и пишут 
книги, не говоря уже о многочи-
сленных репортажах на телеви-
дении и в других средствах мас-
совой информации, которые по-
свящают 30-летней годовщине 
политики «реформ и открытия 
Пудуна» специальные выпуски. 
Своими воспоминаниями де-
лятся участники событий и сви-
детели того, как всего за не-
сколько десятилетий этот шан-
хайский район превратился 
в крупный международный 
центр финансов, торговли и но-
вых технологий. 

В частности, своими наблю-
дениями поделился живущий 

и работающий в Шанхае более 
20 лет Михаил Дроздов, кото-
рый сейчас является председа-
телем Всемирного координаци-
онного совета российских соо-
течественников, проживающих 
за рубежом. «Я приехал в Шан-
хай в 1996 году. На тот момент 
Пудун только начал развивать-
ся, телебашня была уже постро-
ена, и это, пожалуй, было един-
ственное крупное законченное 
сооружение на тот день. Когда 
я впервые переплыл туда на па-
роме, то я очень пожалел, что не 
взял с собой резиновые сапоги 
потому, что та часть Пудуна, ко-
торая сейчас всем известна как 
банковский центр Луцзяцзуй, 
представляла собой гигантскую 
строительную площадку. Од-
новременно возводилось сразу 
несколько десятков крупных 
небоскребов», — вспоминает 
российский соотечественник 
о тех временах. Только первые 
этажи тогда были построены, 
в частности, у знаменитой баш-
ни Цзинь Мао, которая какое-то 
время была самым высоким со-
оружением Пудуна. 

Тогда, как признался Дро-
здов, сложно было себе предста-
вить, что эта малоосвоенная 
территория превратится в но-
вый шанхайский район. Разви-
тие Пудуна он сравнил со взро-
слением ребенка и превращени-
ем его в полноценного человека, 
которое происходило на глазах 
не только жителей города, но 
и всего Китая. Все самые значи-
мые и крупные сооружения 
в Пудуне фактически были по-
строены с нуля за последние 
20 лет. 

Дроздов вспоминает: 20 лет 
назад добраться до Пудуна было 
не так-то просто и довольно до-
рого. Переплыть на другой бе-
рег реки Хуанпу можно было 
лишь на пароме. Что касается 
мостов через реку, которых сей-
час уже 13, то тогда их было все-
го два. Проезд по ним первое 
время был платным — около 
15 юаней — что для тех времен 
было достаточно дорого. Сейчас 
же с транспортной доступно-
стью нет никаких проблем. Ог-
ромное количество туннелей 
под рекой, мосты, линии метро 

и несколько точек для паромов 
уже стали частью повседневной 
жизни.

Говоря о Пудуне, в голове, 
прежде всего, возникает образ 
некоего бизнес-центра мирово-
го масштаба, однако в начале 
90-х годов прошлого века в этой 
части Шанхая попросту не су-
ществовало коммерческих рай-
онов. Начинать приходилось аб-
солютно с нуля. За последние 
30 лет соответствующие площа-
ди достигли уже 10 млн квадрат-
ных метров, а сам район зани-
мает первое место в Шанхае по 
сосредоточению международ-
ных ретейлеров. К настоящему 
времени, согласно исследова-
нию консалтинговой компании 
Deloitte, 32 из 100 крупнейших 
мировых ретейлеров, таких, как 
Costco, Apple, Walmart, IKEA 
и Decathlon, выбрали Шанхай 
для своей операционной дея-
тельности. При этом у 30 из них 
есть бизнес в Пудуне. Именно 
здесь, как раз в самом центре де-
лового района Луцзяцзуй, явля-
ющегося визитной карточной 
не только Пудуна, но и всего го-

рода, расположен и знамени-
тый торговый центр Shanghai 
IFC, занимающий первое место 
в мегаполисе по ежегодному 
объему продаж. 

В качестве простого и на-
глядного примера достигнутых 
результатов, в частности, в об-
ласти розничной торговли по-
требительскими товарами, 
можно лишь упомянуть о том, 
что объем соответствующих 
продаж в 1995 году в Пудуне со-
ставлял порядка 10 млрд юаней 
(около 1,5 млрд долларов), а на 
конец 2019 года этот показа-
тель вырос уже до 300 млрд юа-
ней (45,4 млрд долларов). И это 
лишь верхушка айсберга под на-
званием новый район Пудун, 
потенциал которого в настоя-
щее время не ограничивается 
лишь финансами и высоким 
уровнем потребления тех или 
иных товаров. Впрочем, спра-
ведливости ради, стоит отме-
тить, что именно розничная 
торговля в условиях пандемии 

COVID-19 и действующих огра-
ничений на выезд за рубеж ста-
новится одним из основных 
драйверов роста внутреннего 
потребления, о наращивании 
которого так много говорят 
в последние годы китайские 
власти. В этой связи у Пудуна 
есть все возможности показать 
неплохие результаты в ближай-
шее время, и этим шансом стре-
мятся воспользоваться круп-
нейшие игроки мирового биз-
неса. 

Простор для деятельности по 
самым разным направлениям 
огромен, не говоря уже о со-
зданных для этого условиях. 
В Пудуне сейчас расположено 
более 50 крупных и средних 

коммерческих комплексов го-
родского и районного уровней. 
На их фоне выделяется именно 
Луцзяцзуй, небоскребы которо-
го, включая телебашню «Жем-
чужина Востока» и второе по 
высоте здание в мире Shanhai 
Tower (632 метра), являются 
в настоящее время визитной 
карточкой Шанхая. 

Последние 30 лет весь мир 
наблюдал за формированием 
современного китайского фи-
нансового сектора,  одним 
из крупнейших центров заро-
ждения которого стал именно 
Пудун. В 2019 году добавлен-
ная стоимость финансовой 
сферы этого района достигла 
3 8 3 , 5   м л р д  ю а н е й  ( о к ол о 
57,6 млрд долларов), что со-
ставляет около трети всего ВВП 
района и более половины до-
бавленной стоимости в финан-
совом секторе всего Шанхая. 
Столь впечатляющие темпы 
развития финансовый сектор 
Пудуна не сбавлял даже в пер-
вой половине 2020 года, несмо-
тря на пандемию COVID-19. 
Пудун сохранил и даже упро-

чил свое положение в качестве 
одного из самых укомплекто-
ванных рынков финансовых 
услуг в мире. Речь идет, прежде 
всего,  о  бирже, операциях 
с иностранной валютой, обли-
гациях, акциях, фьючерсах 
и страховой сфере. 

В 2019 году на расположен-
ной в Пудуне Шанхайской фью-
черсной бирже, к примеру, 
было продано свыше 1,4 млрд 
лотов, что позволило мегаполи-
су четвертый год подряд занять 
первое место в мировом рей-
тинге биржевых товарных де-
ривативов. При этом оборот 
Шанхайской фондовой биржи 
достиг 282 трлн юаней (около 
42 трлн долларов). По этому по-

казателю она заняла четвертое 
место в мире. К слову сказать, 
сама шанхайская биржа, кото-
рая сейчас расположена в Пу-
дуне, несколько лет в конце 
90-х годов базировалась в ста-
рейшей гостинице города Astor 
Hotel, где совсем недавно в ее 
честь был открыт музей, распо-
ложенный прямо напротив ге-
нерального консульства РФ 
в Шанхае. 

По состоянию на конец октя-
бря в этом динамично развива-
ющемся районе Шанхая насчи-
тывалось свыше 1,1 тыс. финан-
совых институтов, включая 
287 банков, 509 биржевых бро-
керских контор, а также 309 
компаний, работающих в сфере 
страхования. В планах админи-
страции Пудуна на будущее — 
построение в этом районе неко-
его единого глобального центра 
финансовых услуг. Для этого 
местные власти намерены пред-
принять шаги в направлении 
дальнейшей интернационали-
зации финансовых рынков, 
привлечении большего числа 
иностранных инвесторов и про-

движении эффективного разме-
щения иностранного капитала 
на местном финансовом рынке. 

Статистические данные, 
свидетельствующие об успеш-
ной реализации выбранного для 
Пудуна курса, можно перечи-
слять вечно. Факт того, что выс-
шее руководство страны уделя-
ет этому району Шанхая особое 
значение, — очевиден. 12 ноября 
в Шанхае состоялось торжест-
венное мероприятие, посвя-
щенное 30-летию годовщины 
политики «развития и откры-
тия» Пудуна, на котором лично 
присутствовал председатель 
КНР Си Цзиньпин, выступив-
ший перед его участниками 
с речью. Это подчеркивает осо-
бый статус Пудуна, который 
многие называют своего рода 
«витриной Китая» и наиболее 
ярким проявлением тех успе-
хов, которых удалось добиться 
в ходе реализации политики ре-
форм и открытости. 

Не стоит забывать, что район 
Пудун — это не только рай для 
финансистов и различных тран-
снациональных корпораций, 
которые успешно используют 
преимущества Шанхайской 
зоны свободной торговли. За 
последние несколько лет мест-
ные власти сделали огромный 
шаг вперед в том, что касается 
организации комфортного про-
живания в Пудуне для местных 
жителей. Магазины, рестораны, 
торговые центры, оборудован-
ные велосипедными и беговыми 
дорожками набережные, про-
сторные проспекты и новые жи-
лые комплексы с высокоразви-
той инфраструктурой — все это 
картина современного Пудуна, 
который за относительно не-
продолжительное время стал 
примером того, как практиче-
ски с нуля можно выстроить 
успешную бизнес-модель, пере-
жившую несколько мировых 
экономических кризисов и до-
казавшую свою эффективность. 
В свое время, когда Дэн Сяопин 
вел переговоры с Маргарет Тэт-
чер о возвращении Гонконга 
в состав КНР, с его стороны про-
звучало обещание создать 
на территории Китая «несколь-
ко таких же Гонконгов». Время 
показало, что витриной полити-
ки реформ и открытости стал 
именно Шанхай с его новым 
районом Пудун.  

ОБРАЗОВАНИЕ До конца года российские вузы получат
финансовую поддержку, а студентов ждет дистанционная сессия

Совет министра
Мария Агранович

П
редстоящую зим-
нюю сессию сту-
денты российских 
вузов будут сдавать 
дистанционно, а ву-
зам до конца года 
переведут субси-
дии. Об этом рас-
сказал на заседа-

нии Российского союза ректо-
ров министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков. 
Глава минобрнауки попросил 
ректоров собраться, чтобы лич-
но разъяснить, как действовать 
в условиях перехода на дистан-
ционное образование, и дать 
несколько советов. 

Напомним, 11 ноября ми-
нистр подписал приказ, согла-
сно которому все вузы Москвы 
и Санкт-Петербурга переходят 
на «удаленку» до 6 февраля, 
а остальным рекомендовано 
«прислушаться» и последовать 
примеру коллег с учетом требо-
ваний Роспотребнадзора. К ре-
комендации прислушались: на-
чиная с пятницы сразу по не-
сколько вузов в день сообщают 
о том, что переводят занятия на 
дистант. 

— Учитывая все факторы ри-
ска, мы приняли решение, и оно 
было не спонтанным. Призна-
юсь, мы его обсуждали и согла-
совали с главой Оперативного 
штаба по РФ, — прокомментиро-
вал Валерий Фальков. 

Чтобы поддержать вузы, ми-
нобрнауки обсудило с минфи-
ном возможность финансовой 
поддержки университетов. Ре-
шение принято: до конца года 
абсолютно все вузы получат 
субсидии «на иные цели», кото-
рыми ректоры смогут возме-
стить расходы из внебюджет-

ных источников и из средств, 
выделенных в рамках госзада-
ния.

— В ближайшие 2 недели весь 
объем поддержки мы доведем 
до вузов, — сообщил министр. 

Предстоящую сессию сту-
дентам придется сдавать ди-
станционно. Это стало понятно 
сразу: приказ о дистанционке 

охватывает период с 13 ноября 
до 6 февраля, а это как раз нача-
ло второго семестра. Значит 
снова, как и летом, экзамены — 
онлайн.

Где застанет иногородних 
студентов сессия — в общежи-
тии или в родном регионе, ре-
бята должны решить самостоя-
тельно. Валерий Фальков под-

черкнул: недопустимо «вытал-
кивать» студентов из общежи-
тий. Напротив, нужно создать 
оптимальные условия, чтобы 
все, кто решит там остаться, 
смогли полноценно занима-
ться. 

— Для студентов, которые 
остаются в общежитии, должны 
быть оборудованы дополни-
тельные места для занятий и со-
зданы условия для дистанцион-
ной учебы. Конечно, нужно ос-
вободить от оплаты за прожи-
вание тех, кто решил уехать до-
мой, или зачесть ее «на буду-
щее», — отметил глава минобр-
науки.

Не обошел стороной ми-
нистр и недавнее видео, которое 
появилось в Сети: студент из 
Омска, вернувшийся в родную 

деревню, записал обращение 
к властям, сидя на березе на вы-
соте в 8 метров. Ведь только там 
он смог «поймать» устойчивую 
связь. Вузам нельзя отстранять-
ся, если человек решает учиться 
из дома. 

— Когда студент уезжает до-
мой, надо спрашивать: а смо-
жет ли он учиться из дома? Где 
расположен дом — город или 
глухая деревня? Надо вести 
этот диалог. Необходимо уси-
лить индивидуальную работу 
со студентами, и университет 
несет ответственность даже 
в том случае, когда он принял 
решение уехать в регион, — ска-
зал Валерий Фальков.  

В эту зимнюю сессию аудитории 
вузов останутся пустыми: студенты 
будут сдавать экзамены онлайн.

Все самые значимые сооружения 
в Пудуне фактически были постро-
ены с нуля.

А К Ц Е Н Т

Недопустимо «выталкивать» студентов 
из общежитий. Напротив, нужно создать 
все условия для полноценной
дистанционной учебы

А К Ц Е Н Т

В Пудуне насчитывается свыше 1,1 тыс. 
финансовых институтов, включая 
287 банков, 509 биржевых брокерских 
контор, а также 309 компаний, работаю-
щих в сфере страхования
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ЖИЛЬЕ Ставки 
по ипотеке 
снижаются 
для семейных 
квартир

«ДВУШКА» 
СО СКИДКОЙ
Марина Трубилина

Банк ВТБ снизил ставку на ипо-
теку, оформленную для покуп-
ки квартир площадью от 65 кв. 
метров. Заемщики получат ди-
сконт к базовой ставке банка 
0,8 п.п. и смогут приобрести не-
движимость в кредит под 7,6% 
годовых.

Программа распространяет-
ся на клиентов, которые поку-
пают просторную квартиру, не 
попадая под действие ипотеки с 
господдержкой под 6,5%. При-
чем купить жилье на этих усло-
виях можно как на первичном, 
так и на вторичном рынке. Ипо-
течный кредит с первоначаль-
ным взносом в 20% можно 
оформить на срок до 30 лет. 
Максимальная сумма — 60 млн 
рублей. Программа будет дей-
ствовать до конца нынешнего 
года.

«Думаю, что наше снижение 
ставок будет особенно важным 
для российских семей, ведь сег-
мент недвижимости площадью 
от 65 кв.м. Это, в первую оче-
редь, двухкомнатные и трех-
комнатные квартиры», — гово-
рит вице-президент ВТБ Миха-
ил Сероштан.

С помощью программы 
льготной ипотеки, которая рас-
пространяется только на ново-
стройки, заемщики чаще всего 
покупают квартиры площадью 
около 50 кв.м, сообщает Анали-
тический центр ДОМ.РФ. Наи-
большая средняя площадь по-
купаемого в рамках программы 
жилья — в Кабардино-Балкарии 
(более 67 кв. м) и Северной 
Осетии (почти 64 кв. м).  
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 АРМИЯ Российские 
саперы очистят  Карабах 
от мин и снарядов

Опасность 
под ногами

Юрий Гаврилов

Минобороны России продолжает перебрасывать в На-
горный Карабах миротворцев из 15-й отдельной мото-
стрелковой бригады.  Вчера ведомство сообщило, что 
только за последние сутки с аэродрома Ульяновск-Вос-
точный военно-транспортные самолеты Ил-76 и Ан-
124  выполнили  22 рейса в Ереван. 

На аэродром Эребуни в окрестностях армянской 
столицы они доставили солдат и офицеров, а также 64 
единицы техники. В том числе  бронетранспортеры, 
грузовые автомобили повышенной проходимости, ав-
тоцистерны и экскаваторы.  После разгрузки машины 
с людьми и грузами 
на борту под при-
крытием вертоле-
тов Ми-8 и Ми-24 
отправляются в На-
горный Карабах.

Туда же в сопро-
вождении россий-
ских миротворцев 
чуть ли не ежеднев-
но ходят автобусы с 
беженцами. Оче-
редная такая колон-
на  прибыла в Сте-
панакерт накануне. 
19 автобусов привезли в город 482 человека. Главным 
образом, это старики, женщины и дети, которых война 
сорвала с насиженных мест. Теперь у несчастных лю-
дей появилась  возможность  вернуться в родные дома, 
и они искренне благодарят за это Россию и наших во-
енных. Речь идет не о десятках и даже не о сотнях бе-
женцев. Только с прошлой субботы в Нагорный Кара-
бах возвратились более 1200 мирных жителей. И этот 
поток будет только разрастаться.

Обеспечить их безопасность в пути — полдела. Важ-
но еще, чтобы беженцам ничего не угрожало в родных 
местах.  Это тоже забота наших «голубых касок».  Но-
вых обстрелов карабахских городов и сел  они, конеч-
но же, не допустят —  режим прекращения огня в зонах 
ответственности миротворцев  строго соблюдается. Но 
есть проблемы в самих населенных пунктах и их 
окрестностях. Война оставила там следы в виде разру-
шенных зданий и коммуникаций. А еще — в заминиро-
ванных дорогах и объектах и большого количества не-
разорвавшихся боеприпасов. Они несут людям смер-
тельную опасность, устранить которую могут только 
наши саперы.

Они уже ведут сплошную очистку местности в Ла-
чинском коридоре,  разминировали дорогу из Гориса в 
Степанакерт,  убрали с проезжей части и обочин 27 
разбитых и поврежденных машин. Но это, что называ-
ется, капля в море. Работы для саперов в Нагорном Ка-
рабахе предостаточно.  Поэтому на помощь уже нахо-
дящимся на Южном Кавказе инженерным подразделе-
ниям  отправили дополнительную партию специали-
стов 15-й отдельной мотострелковой бригады.

«Саперы будут выполнять задачи по инженерной 
разведке, разминированию местности, дорог и объек-
тов. Для обнаружения и поиска взрывоопасных пред-
метов будут задействованы служебные собаки», — со-
общило вчера Минобороны России.

Понятно, что в Карабах они прилетели не только с 
«щупами». Судя по опыту прошлых гуманитарных 
операций в разных краях света, в такие командировки 
наши военные берут  современные инженерные сред-
ства. 

ПРАВО Споры 
по налогам 
на сумму до 
20 тысяч рублей 
рассмотрят 
в упрощенном 
порядке

ДЕНЬГИ — 
ПИСЬМОМ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии подготовил разъяснения, 
как рассматривать админи-
стративные споры в упрощен-
ном порядке. 

«Такая процедура предпола-
гает, что дело рассматривается 
судьей без вызова сторон: он 
изучает материалы и принима-
ет решение, — пояснил предсе-
датель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев. — Разъяснения Верхов-
ного суда России позволят 
шире применять подобную 
процедуру при рассмотрении 
споров, например, о взыскании 
налогов на суммы до 20 тысяч 
рублей. Также в некоторых слу-
чаях в упрощенном порядке 
могут рассматриваться споры 
по поводу обжалования норма-
тивных правовых актов».

По сути, речь идет о заочной 
процедуре рассмотрения спо-
ров. Судья решает дело один в 
тиши кабинета. Никто из участ-
ников процесса при этом не 
присутствует, никакого прото-
кола соответственно не ведет-
ся. Возможно, кому-то в таком 
пересказе процедура покажет-
ся страшной, мол, не известно, 
кто и как будет решать, нет ли 
почвы для злоупотреблений? 
На самом деле упрощенная 
процедура позволяет достаточ-
но эффективно решать неболь-
шие и несложные дела, разгру-
жая суды. Да и гражданам про-
ще: мелкий спор не затягивает-
ся на годы. 

Правда, в судах общей юрис-
дикции такой порядок пока 
применяется достаточно редко. 
В 2019 году в порядке упрощен-
ного производства судами было 
рассмотрено 47 тысяч админи-
стративных дел, или менее 1 
процента от рассмотренных ад-
министративных дел.

«При этом упрощенный по-
рядок уже давно активно при-
меняется в арбитражных про-
цессах и там хорошо себя заре-
комендовал», — отметил Влади-
мир Груздев. 

Для сравнения: в прошлом 
году в порядке упрощенного 
производства разобрана 671 
тысяча экономических споров, 
или 35 процентов от всех дел, 
рассмотренных арбитражными 
судами.

«Потенциал такой процеду-
ры в судах общей юрисдикции 
пока реализован не полностью. 
Постановление пленума Вер-
ховного суда направлено на ис-
правление ситуации, — подчер-
кнул председатель правления 
АЮР. — В рамках этой процеду-
ры стороны могут в полной 
мере представлять судье свои 
позиции и направлять возраже-
ния на аргументы другой сто-
роны. Вынесенное решение мо-
жет быть обжаловано. Поэтому 
упрощенная процедура не от-
меняет важнейших гарантий 
состязательности процесса». 

Например, проект особо 
подчеркивает, что участники 
административного процесса 
должны не только предостав-
лять доказательства в суд, но и 
послать их другой стороне раз-
бирательства. Это необходимо, 
чтобы та сторона внимательно 
изучила позицию оппонентов и 
подготовила свои возражения.

Если копии доказательств не 
направить оппонентам, то суд 
вправе продлить срок направ-
ления соответствующих доку-
ментов, а также передать их са-
мостоятельно, в том числе и че-
рез интернет. Кроме того, суд в 
таком случае может перейти к 
рассмотрению дела по общим 
правилам КАС. То есть дело бу-
дет рассматриваться в обыч-
ном процессе, и стороны обме-
няются аргументами в ходе за-
седания.

Примечательно, что если 
«забывчивость» проявят чи-
новники, суд к ним отнесется 
строже, чем к гражданам: доку-
менты, чьи копии не были на-
правлены оппонентом, суд не 
примет от чиновников в качест-
ве доказательств.  

Камеры вместо 
штрафстоянок

Проведенный анализ 
показал, что на Кубани 
не зафиксировано ни 

одного  ДТП со смертельным ис-
ходом по причине неправильной 
остановки или стоянки машины. 
Теперь инспекторы, которые 
раньше действовали в паре с эва-
куаторщиками, переориентиро-
ваны на работу с водителями, на-
рушающими ПДД на дорогах. 

В полиции пояснили, что 
прежде на каждый городской 
округ выделялся как минимум 
один экипаж инспекторов 
ГИБДД, который следил за со-
блюдением правил парковки, 
выписывал протоколы, сопро-
вождал эвакуаторщиков.Теперь 
вместо этого по улицам города 

курсируют автомобили, осна-
щенные системой видеофикса-
ции. Госномера машин, которые 
припаркованы с нарушением 
правил, снимаются на фото и 
видео и передаются в систему 
«Безопасный город», а затем в 
центр фотовидеофиксации. Там 
формируется письмо с выпи-
санным штрафом и отправляет-
ся владельцу авто по почте. 

Машины для эвакуации на 
Кубани по-прежнему использу-
ются, но уже для совершенно 
других случаев — например, 
если за рулем нетрезвый води-
тель, автомобиль побывал в 
ДТП и не может двигаться сам 
или по техническим нормам его 
запрещено выпускать на трассу.

Все собранные деньги зачи-
сляются в бюджет региона, что, 
несомненно, выгодно. Напри-
мер, за 9 месяцев этого года 
только в ряде городов Черно-
морского побережья Кубани — 
Анапе, Сочи и Новороссийске, а 
также Славянске-на-Кубани, 
которые оборудованы системой 
«Безопасный город», с помо-
щью видеофиксации выписали 
штрафов на общую сумму 16 
миллионов рублей. 

С другой стороны, город-
ские власти оказываются вы-
нуждены самым срочным обра-
зом развивать сеть видеокамер 
на улицах и систему серверов 
для хранения и обработки дан-
ных.  

На штрафстоянки на Кубани будут увозить только те машины, за рулем которых пьяные водители, или авто побы-
вали в ДТП.

Мнения

Необходимо отменить эвакуацию 

автомобилей за нарушение тре-

бований знака, но сохранить ее 

для случаев, когда припаркован-

ный автомобиль мешает проезду 

других машин или пешеходам, 

считают эксперты. 

Напомним, лет десять назад МВД 

инициировало подобный законо-

проект, который отменял задер-

жание транспорта за остановку 

под знаком, запрещающим оста-

новку или стоянку. Однако этот 

документ даже до первого чтения 

в Госдуме не дошел. А жаль, счи-

тают эксперты. Потому что сей-

час эвакуация превратилась из 

меры обеспечения безопасности 

дорожного движения в зарабаты-

вание денег частными компания-

ми. А также в соревнования, кто 

быстрее: эвакуаторщик погрузит 

машину или автовладелец успеет 

до нее добежать. Причем увозят 

машины за малейшие провинно-

сти: колесом на линию разметки 

заехал, бампер за знак выступает. 

Так быть не должно, считает за-

щитник прав автомобилистов 

Петр Шкуматов. Но совсем отка-

зываться от эвакуаторов, по его 

мнению, тоже нельзя. Необходи-

мо убирать машины, перегоро-

дившие проезд, припаркованные 

на пешеходных переходах. Он 

считает, что нужно отменить эва-

куацию за нарушение требова-

ний знака, прописать четкие пра-

вила, в каких случаях машины 

можно задерживать.

С ним соглашается автообозрева-

тель радио «Вести FM» Игорь 

Моржаретто. Есть ситуации в ко-

торых без эвакуаторов не обой-

тись. Например,если автомобиль 

припарковался в тоннеле или на 

мосту. Содержание эвакуаторов - 

дело дорогое. Если они будут за-

действованы только в крайних 

случаях, то это снизит нагрузку 

на региональные бюджеты. 

По мнению юриста Сергея Смир-

нова - кубанская инициатива аб-

солютно здравая. У нас задержа-

ние транспортного средства 

предусмотрено в строго опреде-

ленных случаях. Если автомобиль 

создает помехи. Во всех осталь-

ных случаях достаточно штрафа, 

если это делается с помощью фо-

товидеофиксации. 

Подготовил Владимир Баршев  

Если чиновники 
«забудут» напра-
вить гражданам 
копии докумен-
тов, то и суд не 
примет их как 
доказательства

ПРОЕКТ 

Сотрудникам 
тюрем 
увеличат 
предельный 
возраст 
службы

НАЧАЛЬНИК 
НЕ СТАРЕЕТ
Владислав Куликов

Правительство России внесло в 
Госдуму законопроект, увели-
чивающий предельный возраст 
службы для сотрудников Феде-
ральной службы исполнения 
наказаний. 
    Как рассказал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
сегодня некомплект в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний составляет 10,7 про-
цента, или около 24,1 тысячи 
человек.

«В этих условиях приобрета-
ет особую актуальность береж-
ное отношение к опытным ка-
драм, желающим продолжить 
службу», — подчеркивает он. 
Для сотрудников, имеющих 
специальные звания майора 
внутренней службы или под-
полковника внутренней служ-
бы, а также замещающих дол-
жности среднего начальствую-
щего состава, максимальный 
возраст нахождения на службе 
поднимается до 55 лет. 

Для полковников внутрен-
ней службы предельный воз-
раст нахождения на службе уве-
личат до 60 лет вместо предус-
мотренных сегодня 55 лет. При 
этом для всех сотрудников, в 
том числе младшего состава, по-
является возможность продле-
вать контракты сверх предель-
ного возраста: еще на срок до 
пяти лет.

«Также вводится норма, по-
зволяющая сотрудникам, имею-
щим ученую степень и занимаю-
щим должности в образователь-
ных или научно-исследователь-
ских учреждениях ФСИН, слу-
жить до 65 лет. Предлагаемые 
нормы позволят сохранить на 
службе в уголовно-исполнитель-
ной системе опытные кадры. 

Прогнозируется, что в тече-
ние пяти лет смогут принять ре-
шение о продолжении службы 
до увеличиваемого предельного 
возраста более 13 тысяч чело-
век», — отметил Владимир Груз-
дев.  

ПОЗДРАВЛЯЕМ Наш коллега Всеволод Овчинников 
стал заслуженным журналистом Российской Федерации

По-настоящему 
заслуженный

В сопровождении 
миротворцев  в 
Нагорный Карабах 
уже возвратились 
более 1200 мир-
ных жителей

КАК ВАМ ЭТО?

Олег Стречень, член регионального штаба 
ОНФ в Ростовской области: 
— На мой взгляд, лучше всего комбинировать штрафы 

и эвакуацию. Конечно, для автолюбителей гораздо 

лучше, если твою машину не увозят и не создают 

лишних проблем. Кроме того, иногда при эвакуации 

авто могут и поцарапать — нечасто, но все-таки быва-

ет. С другой стороны, если автомобиль создает угро-

зу безопасности движения или, например, припарко-

ван на полосе для маршрутных транспортных 

средств и создает затор, то такие автомобили точно 

нужно эвакуировать. 

Алексей Носов, ответственный секретарь Но-
восибирской областной автомотоассоциации:
— Прекрасная инициатива. Эвакуаторы сами зача-

стую создают заторы на узких улицах. Но главное, 

они не решают проблему системно. Если вы паркуе-

тесь с нарушением ежедневно, приезжая на работу, 

скажем, в бизнес-центр, какая вероятность, что 

вашу машину заберет эвакуатор? В лучшем случае 

раз в месяц. Соответственно и штраф — пять тысяч 

рублей в месяц. Если же по улице проедет экипаж 

Госавтоинспекции, вооруженный автоматизирован-

ной системой «Паркрайт» или «Паркон», то штрафы 

придут всем нарушителям. За неделю с каждого — по 

25 тысяч. Получишь такой штраф один раз, и это на-

всегда отобьет охоту парковаться с нарушениями.

Евгений Мирошников, начальник департа-
мента цифрового развития Белгородской об-
ласти:
— В нашем регионе такая система работает давно и 

успешно. Камеры в автоматическом режиме фикси-

руют неправильную постановку транспортного сред-

ства, владелец авто потом получает штраф. Камеры 

изначально устанавливаются в тех местах, где нару-

шений больше всего, и со временем люди перестают 

парковаться неправильно. 

Подготовили Александр Гавриленко, 
Никита Зайков, Анна Скрипка
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Николай Долгополов

В 
день 94-летия, 17 ноя-
б р я ,  п ол и т и ч е с к о м у 
обозревателю «РГ» Все-
володу Владимировичу 
Овчинникову вручен 
з н а к  « З а с л у ж е н н ы й 

журналист Российской Феде-
рации». Наш Всеволод Владими-
рович — среди первых лауреатов 
этого совсем недавно учрежден-
ного звания: уж кому, как не ему, 
пришедшему в «Правду» еще в 
1951-м. Он был собственным 
корреспондентом в Китае, Япо-

нии, Англии. Его репортажи от-
туда, да и из множества других 
стран, написаны овчинников-
ским золотым пером. А книги 
«Ветка Сакуры» о Японии и 
«Корни дуба» о Великобритании 
настольные — для многих поко-
лений читателей.

 Вот уже долгие годы журна-
лист, писатель, ученый Всево-
лод Овчинников трудится в 
«Российской газете».

В чем великая сила Овчин-
никова? В простоте и в глубине 
письма. Даже о сложнейших 
политических проблемах он 

пишет абсолютно понятно, его 
статьи — для всех. И в жизни он 
также прост и доступен, интел-
лигентен и доброжелателен.

Пожелания нашему коллеге, 
учителю и примеру для подра-
жания понятны: здоровья, здо-
ровья и еще раз здоровья!  

Цветы и искренние теплые слова — мы поздравляем Всеволода Владимировича с почетным званием. Разумеется, соблюдая положенную дистанцию.
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МЧС Дорожные 
происшествия — главная 
угроза предзимья

Следи 
за баранкой

Тимофей Борисов

В МЧС России предупредили об увеличивающихся ри-
сках на дорогах. Спасатели спрогнозировали рост чи-
сла происшествий как на самих трассах, так и на нео-
крепшем льду открывающихся переправ. К слову, рост 
аварий уже начался. Несмотря на то что минусовые 
температуры запоздали в большинстве регионов стра-
ны примерно на месяц, статистика потерь удручает.

— Этой осенью в России произошло порядка 21,5 ты-
сячи ДТП, в которых погибли порядка 2 тысяч человек, 
свыше 6 тысяч человек были спасены.  Неустойчивая 
погода, особенно в регионах Сибири, провоцирует об-
разование наледи на дорогах, — сообщили в МЧС.

При этом риск аварий касается не только северных 
районов, но и южных. Вчерашние массовые аварии в 
Ростовской области из-за неожиданно начавшейся ме-
тели уже начали оправдывать чрезвычайный прогноз 
МЧС. На территории Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов из-за туманов ожидается сниже-
ние видимости на дорогах до 400—500 метров.  

Еще одна проблема для водителей связана с продол-
жением процесса ледообразования на северных реках.

«Из-за теплой для Якутии погоды лед на планируе-
мых к открытию переправах и зимниках в некоторых 
местах недостаточно крепок, что может привести к за-
держке их открытия», — предостерегают в МЧС. 

Тем временем

Восемь человек, по предварительным данным полиции, по-

страдали по вине водителя, который въехал в толпу людей, 

собравшихся на общественные слушания. ЧП произошло 

вчера в калининградском поселке Холмогоровка. Местные 

жители собрались, чтобы высказать свои мнения о внесе-

нии изменений в генплан округа. Как рассказывают оче-

видцы, один из участников общественных слушаний, пожи-

лой мужчина, сел в свой кроссовер и на скорости въехал 

прямо в группу других участников. Как пояснила начальник 

пресс-службы регионального УМВД Светлана Поставни-

чая, 79-летний водитель Kia, тронувшись с места, перепу-

тал педали. «Сел в машину, завел, посмотрел назад, попро-

сил соседа посмотреть, чтоб мы не задели никого, а маши-

на как рванет вперед… Я на ручник, людей к стенке прижа-

ло», — рассказал полицейским сам виновник ДТП.

Пострадавшие госпитализированы с различными травма-

ми. Региональное управление СК организовало доследст-

венную проверку инцидента, по ее результатам будет при-

нято процессуальное решение.

Подготовила Светлана Песоцкая, Калининград
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СКАНДАЛ Президента Украины безуспешно призывают купить 
российскую вакцину

«Люди хотят жить» 
Петр Лихоманов

Ч
ьей вакциной от корона-
вируса будут прививать 
граждан Украины, и когда 

процесс вакцинации начнется — 
этот вопрос мутировал в мест-
ных реалиях из медицинского в 
политический. Так, в октябре 
официальный Киев устами по-
сольства США категорически 
отказался от российских приви-
вок. Но проблема в том, что ино-
го выбора Вашингтон президен-
ту Владимиру Зеленскому не 
предоставил.

 «Уважаемый Владимир 
Александрович! Эпидемия ко-
ронавируса на Украине прио-
бретает угрожающие масшта-
бы. Прирост заболевших в 11—
12 тысяч человек за сутки очень 
быстро поставит разваленную 
отечественную систему здраво-
охранения на колени. Украин-
цев просто негде будет лечить, и 
люди умрут, не дождавшись ме-
дицинской помощи» — так начи-

нается обращение вице-прези-
дента Академии экономических 
наук Украины Анатолия Пешко 
к президенту Зеленскому, опу-
бликованное накануне в столь 
любимом главой государства 
Facebook.

Известный экономист раз-
вернуто аргументирует необхо-
димость начала переговоров с 
Россией о закупке любой из 
трех сертифицированных в Рос-
сии вакцин, апеллируя к тому, 
что их уже ведут Израиль, ОАЭ, 
Саудовская Аравия, Венгрия, 
Бразилия, Китай, Южная Корея, 
Турция и Индия.

«Я призываю Вас, отбросив 
все политические разногласия, 
подумать о спасении жизней 
тысяч украинцев! Ведь они мо-
гут умереть от смертоносного 
вируса в ближайшие месяцы. 
Евросоюз, несмотря на режим 
санкций против РФ, может себе 
позволить использование рос-
сийской вакцины на своей тер-
ритории. Все мы обязаны в пер-

вую очередь думать об украин-
ском народе. Политика подо-
ждет. Люди хотят жить. Пожа-
луйста, приобретите вакцину, 
дайте украинцам шанс вы-
жить», — пишет ученый.

Это не первый призыв к Зе-
ленскому всерьез задуматься о 
подготовке к вакцинации укра-
инцев: ранее о том же президен-
та просил сопредседатель пар-
тии «Оппозиционная платформа 
— За Жизнь» Виктор Медведчук, 
из-за чего был ошельмован укра-
инскими СМИ. Ведь официально 
принятая Киевом доктрина гла-
сит: «Украина не будет покупать 
российскую вакцину от COVID». 
Это цитата из официального со-
общения посольства США, в раз-
ных интерпретациях уже повто-
ренная Зеленским и главой мест-
ного минздрава Максимом Сте-
пановым. Оба, к слову, сейчас бо-
леют коронавирусом.   

При этом Киев на диплома-
тическом уровне лихорадочно 
ищет возможность получить 

любую из известных, главное — 
не российских — вакцин. Сооб-
щатся о переговорах на этот 
счет с Германией. Но появится 
немецкая вакцина значительно 
позже, выйдет очень накладной 
для украинского бюджета и тре-
бовательной к логистике. К 
тому же в Берлине дали понять: 
не членам единой Европы вак-
цину продадут по остаточному 
принципу. Искал Киев выход и 
на Бразилию, но оказалось, что 
там будут выпускать именно 
российскую вакцину. Сообще-
ния же о разработке украин-
ских прививок от коронавируса 
— а такие победные заявления 
озвучивались официальными 
лицами в октябре — на поверку 
оказа лись  пред выборным 
«вбросом». Ни конкурентных 
идей в сфере вакцинации, ни 
производственных мощностей 
для производства медицинских 
препаратов, как неожиданно 
выяснилось после голосования, 
у Украины попросту нет.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Глава Россотрудничества Евгений Примаков 
рассказал о работе с соотечественниками за рубежом

Не балалайкой 
единой

Екатерина Забродина 

К
ак эффективней рабо-
тать с общественным 
мнением за рубежом? 
Что Россия может 
предложить совре-
менному миру, кроме 
Достоевского, бала-
лаек и Масленицы? 
Об этом и многом 

другом на онлайн-конференции 
рассказал глава Федерального 
агентства по делам Содружества 
Независимых Государств, сооте-
чественников, проживающих за 
рубежом, и по международному 
гуманитарному сотрудничеству 
Евгений Примаков.

С тех пор, как Примаков воз-
главил Россотрудничество в 
июне, в ведомстве прошли пер-
вые реформы. Появились новые 
управления — например, эконо-
мического сотрудничества, ин-
формационной политики и ин-
форматизации. Но главные из-
менения — смысловые. «Если 
раньше основным приоритетом 
была демонстрация нашего 
культурного и гуманитарного 
присутствия за рубежом, то те-

перь мы расширяем повестку в 
сторону правочеловеческих ас-
пектов. Мы не можем быть удов-
летворены только тем, что де-
монстрируем наш флаг и нашу 
великую культуру, мы должны 
работать с общественным мне-
нием, искать точки соприкосно-
вения. Нам нужно добиваться 
доброго отношения к России, 
особенно там, где это отноше-
ние стало заложником местных 
политических элит. В мире кон-
фликтов нам нужно рукопожа-
тие», — рассказал глава ведомст-
ва журналистам. 

По словам Примакова, в сов-
ременном мире слишком злоу-
потребляют термином «мягкая 
сила», от которого в конце кон-
цов отказался даже придумав-
ший его американских полито-

лог Джозеф Най. «Если бы Ин-
ститут Сервантеса или Британ-
ский совет вдруг публично зая-
вил: «А вот сейчас мы займемся 
«мягкой силой», — я представ-
ляю, какой была бы реакция. На 
мой взгляд, это устаревший тер-
мин. Мы не занимаемся «мяг-
кой силой», мы занимаемся гу-
манитарной политикой», — под-
черкнул глава Россотрудниче-
ства, отвечая на вопрос «РГ». 

Он уверен, что пришло вре-
мя новых форматов. «Конечно, 
должно быть место и для матре-
шек, и для кокошников, и для 
Масленицы. Но нам явно не хва-
тает социально-гуманитарной 
составляющей. Бессмысленно 
привозить казачий хор туда, где 
не хватает систем очистки пи-
тьевой воды. Возьмем, к приме-

ру, Ливан, который переживает 
тяжелейший экономический 
кризис. Я думаю, что в этой си-
туации российские компании, 
получившие контракты на раз-
работку ливанского шельфа, 
могли бы взять на себя долю со-
циальной ответственности, а 
Россотрудничество — координа-
цию и информационную под-
держку таких проектов. Всем 
известно, что Россия — щедрая 
душа, и мы часто не считаем 
нужным рассказывать о том хо-
рошем, что делаем. Но это не-
правильно», — подчеркнул При-
маков. Яркий пример: в сентя-
бре вертолеты с авиабазы Хмей-
мим тушили пожары на северо-
западе Сирии, но об этом не зна-
ли не только простые сирийцы, 
но даже некоторые официаль-
ные лица Арабской Республики. 

Среди приоритетов Россо-
трудничества остается работа 
на постсоветском пространстве, 
особенно поддержка русских 
школ и русского языка, и обуче-
ние студентов из соседних ре-
спублик в наших вузах. «В отли-
чие от США, которые делают 
ставку на «откачку мозгов», мы 

заинтересованы в том, чтобы от-
учившиеся у нас специалисты 
возвращались на родину как по-
слы гуманитарной доброй воли, 
которые поддерживают друже-
любие в отношении России», — 
отметил Примаков. При этом он 
признал, что с Западом выстра-
ивать связи бывает не так уж 
просто. «Уж насколько у нас 
немного квот для американцев. 
Но я знаю, что к тем редким сту-
дентам, которые собирались на 
учебу в Россию приходили офи-
церы ФБР и пугали, что их у нас 
«будут вербовать». Там оказы-
вают давление и на наших сооте-
чественников. Но у нас все рав-
но есть идеи для новых интере-
сных проектов в Штатах. Пока 
не буду раскрывать все карты. 
Пускай в Америке для начала 
остынет истерика на тему «рос-
сийского вмешательства». Нам 
действительно сложно работать 
с американцами, но эта слож-
ность нам навязана», — расска-
зал Примаков «РГ».  

Евгений Примаков: Россия — 
щедрая душа, мы часто не расска-
зываем о том хорошем, что делаем. 
А зря. 

Вице-президент Академии экономических наук Украины Анатолий Пешко обратился к Зеленскому с предложением приобрести российскую вакцину. Но 
глава Украины остался непреклонен: ранее покупать российскую вакцину ему запретила Кристина Квиен (и.о американского посла на Украине).    

А К Ц Е Н Т

«Мы не занимаемся «мягкой силой», мы 
занимаемся гуманитарной полити-
кой», — пояснил Евгений Примаков «РГ»

ДИПЛОМАТИЯ 

Госсекретарь 
США не 
встретится с 
главой Турции 

НЕ СОШЛИСЬ 
ГРАФИКАМИ
Константин Волков

Госсекретарь США Майкл По-
мпео не встретится с президен-
том Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом во время своего визи-
та в Стамбул по причине измене-
ний в расписании турецкого ли-
дера. Об этом заявил журнали-
стам представитель Госдепа 
США. По его словам, «график 
президента Эрдогана изменился, 
он перестал соответствовать па-
раметрам, которые мы с самого 
начала разработали для визита 
госсекретаря». При этом пред-
ставитель Госдепа отметил, что 
американская сторона не счита-
ет отмену встречи политическим 
сигналом. «Не думаю, что турец-
кое правительство выражает не-
довольство в связи с тем, что, в 
конце концов, было вопросом 
планирования... Мы продолжаем 
работать с Турцией по вопросам, 
где у нас имеются разногласия и 
которые, по нашему мнению, 
важны для нас и для других», — 
отметил он. Помпео прибыл в 
Стамбул 16 ноября вечером. Ни-
каких встреч с должностными 
лицами Турецкой Республики у 
него там не запланировано. Зато 
он встретится с Патриархом 
Константинопольским Варфоло-
меем, чтобы обсудить религиоз-
ные проблемы в Турции и регио-
не и свободу вероисповедания в 
мире, сообщает турецкая газета 
Hurriyet. С 13 по 23 ноября 
Майкл Помпео совершает турне, 
в ходе которого он уже посетил 
Францию. Далее в его программе 
Грузия, Израиль, Катар, ОАЭ и 
Саудовская Аравия.  

УРЕГУЛИРОВАНИЕ 
НОВОЙ ЭПОХИ
Прекращение боевых действий в Нагорном Карабахе 
и изменение конфигурации мирного урегулирования 
— событие важное не только в региональном контек-
сте. Это очередной пример новой модели конфликтно-
го урегулирования с участием стран, для которых до-
стижение баланса — жизненно необходимо. И без уча-
стия тех, кто не имеет непосредственного интереса, а 
стремится участвовать только ради общего влияния и 
престижа. 

Значимость произошедших событий для Южного 
Кавказа понятна. На протяжении 26 лет там сохранял-
ся статус-кво, установившийся по итогам войны 
1993—1994 годов, которая закончилась победой Арме-
нии. С тех пор расстановка сил и международный кон-
текст кардинально изменились, а положение дел в 
конфликтной зоне — нет. Дипломатические усилия 
России и других стран не давали результата, посколь-
ку настоящей заинтересованности сторон не было. 
Обе считали себя правыми: Азербайджан — морально 
(наша территория), 
Армения — по праву 
силы (победили в 
войне). Все это на-
слаивалось на вза-
имные счеты за же-
стокости, творив-
шиеся в прошлом. 

В общем, доми-
нировала точка зре-
ния, что решить 
конфликт путем 
компромиссов не-
возможно. Поэтому 
главное — не позво-
лить сделать это во-
енным способом. А 
для последнего надо поддерживать баланс взаимного 
сдерживания, дабы ни одна сторона не получила ре-
шающего перевеса и, соответственно, надежды на во-
енный успех. Около четверти века это удавалось. И 
оформлением этого всего служила ОБСЕ, считавшая-
ся универсальной рамкой постконфликтного урегули-
рования.

Изменения в мире ускорились с середины 2010-х 
годов. Тогда стало понятно, что либеральный порядок 
под руководством США и стран Запада (а ОБСЕ — ин-
струмент именно этого периода) больше не справля-
ется с регулированием международных отношений. 
Причины тому разные — от роста незападных игроков 
и усложнения всей картины до кризиса внутри самого 
западного мира. По мере ослабления этого регулиро-
вания и эрозии институтов глобализации (а они под-
держивали западный порядок) стал расти уровень за-
просов и амбиций самых разных стран. Прежде всего 
тех, кто считал, что западноцентричное устройство 
ограничивает их законные возможности. 

Это привело к появлению намного более демокра-
тичного мира. Демократичного не в смысле системы 
управления в каждой отдельной стране, а с точки зре-
ния полифонии и плюрализма разных голосов на ми-
ровой арене. Ни в «холодную войну», когда мировая 
политика была зажата в тиски двухполюсной кон-
фронтации, ни после нее, когда на короткое время до-
минирующую роль играл Запад, такого многообразия 
не было. А среди многообразия стали выделяться но-
вые силы, претендовавшие на ведущую роль — как ми-
нимум в региональном, а иногда и в глобальном кон-
тексте. В предшествующие периоды их самомнение 
погасили бы сверхдержавы, в XXI веке это стало уже 
невозможно. 

Какое отношение эти общие рассуждения имеют к 
Карабаху? Непосредственное. Мы наблюдаем появле-
ние на сцене Турции как самостоятельного и крайне 
напористого игрока. Возвращение России к более уве-
ренной внешней политике (восстановление после рас-
пада СССР), а потом начало переосмысления системы 
своих приоритетов в новом мире. Способность Азер-
байджана проводить гибкий и достаточно равноуда-
ленный курс, благо-
даря чему у него не 
было недостатка в 
источниках нара-
щивания военной 
мощи. Все это при-
вело к появлению 
предпосылок для 
более многовариан-
тной политики по 
главному регио-
нальному кризису. 
В итоге баланс воз-
можностей изме-
нился настолько, 
что эти изменения создали предпосылки для нового 
военного сценария. И исход его оказался иным. Отча-
сти и потому, что Армения, например, масштаб таких 
изменений не вполне осознала. 

В региональном контексте разыгралась партия на-
подобие классической «Большой игры» XIX века — 
пока что без чрезмерного риска, но с настораживаю-
щими тенденциями. А вот в глобальном контексте 
итог масштабнее. Во время «холодной войны» любой 
региональный конфликт рассматривался сквозь при-
зму соперничества двух сверхдержав. Без их участия — 
в той или иной форме — не обходился ни один. После 
«холодной войны» «соседом всех стран на Земле» (вы-
ражение бывшего президента Киргизии Аскара Акае-
ва) стали Соединенные Штаты. Они (и их европейские 
союзники) считали необходимым собственное учас-
тие в любом урегулировании. Напрямую или через за-
падноцентричные институты вроде ОБСЕ, ЕС, НАТО и 
т.д. Это было объяснимо, ибо мир жил по законам ли-
беральной глобализации, а определялись эти законы 
на Западе. 

Карабахское перемирие (а до него — военно-дипло-
матические маневры вокруг Сирии и Ливии) — пример 
того, как в урегулировании участвуют только те, кого 
это напрямую касается и для кого это жизненно важ-
но. Оказывается, что в ряде случаев такой подход на-
много эффективнее, потому что разговаривают по 
делу и без сантиментов. И без излишней идеологиза-
ции, которая была чрезвычайной в либеральных ин-
ститутах после «холодной войны». Понятно, что и это 
не панацея. Но если бы в карабахском урегулирова-
нии по-прежнему полагались только на Минскую 
группу ОБСЕ, из все более мрачного тупика никто бы 
не вышел. 

Нет, эйфории или иллюзий нет. Ничего не законче-
но. Но по крайней мере намечен путь, который больше 
соответствует современному миру — жесткому, фраг-
ментированному, но по-прежнему тесно взаимосвя-
занному.  

В региональном 
контексте разыг-
ралась партия 
наподобие клас-
сической 
«Большой игры» 
XIX века 

Мы наблюдаем 
появление на 
сцене Турции как 
самостоятельного 
и крайне напори-
стого игрока

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

В МИРЕ

КОНЕЦ 
БЕСПЛАТНЫХ 
ДОРОГ?
Диана Ковалева

В Британии владельцев автомо-
билей хотят обязать платить за 
каждую милю, которую они 
проедут по дорогам страны. 
Предполагается, что водители 
должны будут установить в сво-
их машинах специальные 
устройства, с помощью кото-
рых  пройденное ими расстоя-
ние можно будет легко отсле-
живать со спутников. Как пи-
шет газета Times, всему виной 
экология: стремясь поскорее 
перевести экономику в статус 
«зеленой» и популяризировать 
электромобили, британские 
власти хотят запретить прода-
жу новых машин, работающих 
на бензине и дизеле не с 2035 
года, как планировалось ранее, 
а с 2030-го. Из-за этого казна 
недосчитается 40 миллиардов 
фунтов в год, которые обычно 
поступали за счет НДС с платы 
за топливо и налога на вредные  
выбросы, от которых владель-
цы электрокаров освобождены. 
Вот и решил глава минфина 
Риши Сунак вспомнить о ста-
рой стратегии правительства 
Тони Блэра, в рамках которой 
водителей также хотели обя-
зать платить от двух пенсов до 
полутора фунтов за каждую 
милю в зависимости от време-
ни суток и загруженности той 
или иной дороги. Правда, тогда 
от идеи пришлось отказаться 
после того, как гневную пети-
цию подписали почти два мил-
лиона человек.  

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

В ШВЕЦИИ 
ОЦЕНИЛИ 
СЖИГАНИЕ 
КОРАНА
Надежда Ермолаева

Прокуратура Швеции приняла 
решение прекратить расследо-
вание обстоятельств сожже-
ния Корана в городе Мальмё. 
Инцидент произошел в авгу-
сте. Обвинение не смогло пред-
ставить доказательств того, 
что случившееся является пре-
ступлением с признаками раз-
жигания межнациональной 
розни. Напомним, что в конце 
лета лидер датской партии 
«Жесткий курс» Расмус Палу-
дан объявил, что намерен де-
монстративно сжечь Коран в 
Мальмё, чтобы привлечь вни-
мание к проблеме увеличения 
числа мусульманских иммиг-
рантов в Скандинавии. В ответ 
шведская полиция запретила 
въезд датского радикала на 
территорию королевства. По-
сле чего один из сторонников 
Палудана в знак солидарности 
все же сжег священную книгу, 
после чего опубликовал об 
этом пост в интернете. Кощун-
ственный акт вызвал протесты 
в Швеции. Более трехсот чело-
век вышли на улицы Мальмё. 
Демонстрации вылились в бес-
порядки и столкновения с по-
лицией.  

ПРОВЕРЬ СЕБЯ 
НА COVID
Нива Миракян, 
«Российская газета», 
Рим

В итальянской области Венето 
презентовали новый тест на 
COVID-19, позволяющий про-
вести исследование самостоя-
тельно и в домашних условиях, 
не мучая себя утомительными, 
а порой и опасными походами в 
специализированные лабора-
тории. Губернатор Венето Лука 
Дзайя показал на личном при-
мере, как пользоваться новин-
кой. Он достал из упаковки ват-
ный тампон, который пооче-
редно ввел в обе ноздри. После 
этих нехитрых манипуляций он 
ненадолго опустил палочку в 
пробирку с реагентом, а потом 
достал ее и выбросил. Затем из 
пробирки со специальным хи-
мическим веществом через до-
затор политик извлек несколь-
ко капель жидкости на специ-
альную пластину. В его случае 
индикатор выявил одну цвет-
ную полоску, свидетельствую-
щую об отрицательном резуль-
тате. Две полоски означали бы 
наличие коронавируса. Весь 
процесс занял чуть больше од-
ной минуты.

Результаты самостоятельно-
го тестирования будут прове-
рять с помощью проведения 
стандартного ПЦР-анализа. 
Если экспериментальные тесты 
окажутся эффективными, влас-
ти намерены закупить боль-
шую партию и снабдить ими 
местные аптеки. Ожидается, 
что подобное экспресс-иссле-
дование обойдется гражданам в 
3 евро.  
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ХАКЕРЫ ПЕРЕШЛИ НА ЗАВОДЫ
С начала 2020 года количество атак 

на промышленность держится на 

высоком уровне. В третьем квартале 

эту отрасль атаковали различные ха-

керские группировки — в их числе 

RTM и TinyScouts, а также операто-

ры шифровальщиков — например, 

Maze. Об этом сообщает компания 

Positive Technologies.

Так, целью TinyScouts стали энерге-

тические компании. Хакеры исполь-

зовали метод социальной инжене-

рии — на первом этапе злоумышлен-

ники рассылали сотрудникам раз-

личных организаций фишинговые 

письма — либо на тему COVID-19, 

либо составленные под конкретную 

жертву. В июльской кампании к пись-

му прикреплялся файл с расширени-

ем .lnk, и когда пользователь откры-

вал его, запускалась утилита mshta.

exe. С ее помощью для пользователя 

открывался файл-заглушка, а для 

злоумышленников отрабатывал 

скрипт, проверяющий наличие 

TeamViewer, RDP-сессий и факт вхо-

да в домен. Далее следовала вариа-

тивная часть: если компания оказы-

валась интересной злоумышленни-

кам, запускалась шпионская про-

грамма, собирающая все необходи-

мые им данные, в противном случае 

начинал свою работу шифроваль-

щик. Схожим образом действовала и 

группировка Gamaredon, актив-

ность которой специалисты по без-

опасности наблюдают на протяже-

нии нескольких кварталов. 

Операторы программы-вымогателя 

Maze провели успешную атаку на 

Hoa Sen Group — крупнейшего про-

изводителя стальных листов во Вьет-

наме. В ходе атаки были похищены 

персональные данные сотрудников, 

внутренняя переписка и другая кон-

фиденциальная информация. В сеть 

выложено 1,64 ГБ файлов, что со-

ставляет 5% от общего объема укра-

денных данных. От рук тех же злоу-

мышленников пострадал и крупный 

поставщик оперативной и флеш-па-

мяти компания SK hynix. В результа-

те атаки похищено 11 ГБ информа-

ции, в том числе конфиденциальные 

соглашения с Apple о поставке 

флеш-памяти NAND. 

«В текущем году подавляющее боль-

шинство преступных групп пере-

ключилось на работу с программа-

ми-шифровальщиками — злоумыш-

ленники поняли, что с их помощью 

можно заработать не меньше, чем в 

случае успешной атаки на банк, а 

техническое исполнение — значи-

тельно проще», — объясняет  Анаста-

сия Тихонова, руководитель отдела 

исследования APT Group-IB. 

По ее словам, текущий год дал жизнь 

еще большему количеству групп и 

партнерских программ, которые 

присоединились к «охоте за крупной 

дичью». «Размер выкупа также зна-

чительно увеличился: операторы 

криптолокеров нередко просят не-

сколько миллионов долларов, а иног-

да — и несколько десятков миллио-

нов. Например, группа OldGremlin, 

состоящая из русскоязычных хаке-

ров, активно атакует исключительно 

российские компании — банки, про-

мышленные предприятия, медицин-

ские организации и разработчиков 

софта», — поясняет Тихонова. 

Эксперт считает, что одним из самых 

слабых звеньев по-прежнему оста-

ется человек. «Известны примеры, 

когда оператор крупного промыш-

ленного предприятия заскучал, за-

хотел послушать музыку, да и во-

ткнул 3G-модем прямо в USB-порт 

системы управления и мониторинга 

SCADA. И вроде зла не желал, и пра-

вила знает, но ведь от желания 

«просто послушать музыку» ничего 

не будет... Или другой пример: когда 

администраторы подключают к си-

стеме АСУ ТП модем для обеспече-

ния дистанционного управления, за-

бывая, что они открывают свою си-

стему в общедоступную сеть. Есть и 

другие способы, как кибершпионы и 

диверсанты могут проникнуть в 

«изолированные» сети важной ин-

фраструктуры: USB-флешки, новый 

сервер с трояном в UEFI, Raspberry Pi 

с подключенным к сети 4G-модемом 

и «доверенный ноутбук», который 

сотрудник привез из командиров-

ки», — заключает Тихонова. 

Устройства интернета вещей разно-

образны и могут использоваться в 

различных отраслях — от умных ка-

мер для контроля технологического 

процесса на нефтеперерабатываю-

щей установке до промышленных 

датчиков, установленных на трубо-

проводе теплотрассы на огромном 

расстоянии, поясняет Александр 

Карпенко, руководитель направле-

ния защиты АСУ ТП и КИИ Центра 

информационной безопасности 

«Инфосистемы Джет». «Они пред-

ставляют миниатюрные самодоста-

точные вычислительные комплексы 

с процессором, операционной си-

стемой (в основном unix-подобной) 

и большим количеством периферий-

ных компонентов: модуль Wi-Fi, мо-

дуль Bluetooth и т. д. Уровень защи-

щенности таких устройств зачастую 

зависит от производителей обору-

дования, которые в погоне за фун-

кциональностью и стоимостью ре-

шений могут жертвовать безопасно-

стью. По статистике Palo Alto 

Networks, 98% трафика IoT-

устройств не шифруется и передает-

ся в открытом виде через интернет».  

Эксперт полагает, что опасность ис-

пользования устройств Интернета 

вещей в том, что определить факт 

компрометации проблематично и 

продвинутым инженерам. Целевые 

системы собираются из довольно 

большого количества устройств, и 

производить мониторинг, реагиро-

вать на возможные события безопа-

сности и угрозы без дополнитель-

ных решений и человеческих ресур-

сов практически невозможно. 

ЧАТ-БОТ ДЛЯ ГОСУДАРСТВА 
Руководители цифровой трансфор-

мации семи федеральных ведомств 

подготовили проекты по внедрению 

искусственного интеллекта (ИИ) в 

работу своих ведомств. Они уже 

представили их на специальной 

стратегической сессии вице-пре-

мьеру Дмитрию Чернышенко. Имен-

но по его поручению минэнерго, 

минпромторг, минкультуры, минобр-

науки, Росреестр, Россельхознад-

зор и Федеральная налоговая служ-

ба готовили свои предложения. 

Лучшие из одобренных проектов бу-

дут включены в ведомственные про-

граммы цифровой трансформации и 

других ведомств, сказал по итогам 

сессии вице-премьер. Создать ре-

естр таких решений он поручил мин-

цифре.

Органы власти разрабатывали пла-

ны мероприятий по внедрению ИИ в 

свою работу с августа 2020 года. Это 

была планомерная работа — руково-

дители цифровой трансформации 

готовили проектные решения по 

мере прохождения обучения на 

стратегических сессиях. Представ-

ленные на итоговой сессии проекты 

направлены в основном на ускоре-

ние выполнения государственных 

функций и на снижение трудозатрат, 

рассказали в министерстве. Часть 

ведомств также предложили реше-

ния, которые будут ускорять внедре-

ние ИИ в отраслевые компании. 

«Больше всего проектов использо-

вали технологии компьютерного 

зрения (распознавание объектов и 

документов), речевые технологии 

(работа с текстами, чат-боты)», — пе-

речислили в пресс-службе ведомст-

ва.

Последнее особенно важно, так как 

постепенно взаимодействие гра-

ждан с государством становится 

мультиканальным. Если раньше гра-

ждане могли обратиться в госорганы 

только тремя способами (лично, на-

писав письмо или позвонив по теле-

фону), то сейчас они могут пользо-

ваться порталом госуслуг или обра-

щаться в МФЦ. Новые технологии 

пошли еще дальше — уже сейчас они 

позволяют внедрять электронных 

ассистентов, чат-боты и другие спо-

собы связи.

Часть ведомств — участников сессии 

также предложили к использованию 

рекомендательные системы. Речь 

может идти об изучении потребно-

стей пользователя и предложении 

ему нужной услуги.

Все представленные на сессии про-

екты могут быть внедрены в работу 

государства, но приоритет будет от-

дан тем, которые принесут наиболее 

ощутимый эффект и пройдут одо-

брение экспертной панели. «Проек-

ты рассматриваются и защищаются 

перед экспертами из минцифры, ми-

нэкономразвития, аппарата прави-

тельства, организации «Цифровая 

экономика», ведущих вузов (ВШЭ, 

РАНХиГС) и Альянса по искусствен-

ному интеллекту, куда входят такие 

крупные компании, как Сбербанк, 

Мейл.ру, «Яндекс» и другие», — уточ-

нили в минцифре.

Большинство проектов находятся 

на начальной стадии проработки, но 

уже есть ряд примеров использова-

ния ИИ, в том числе в минздраве, 

МЧС, МВД. Государство постепенно 

становится платформой, где все 

оцифровано. Технологии искусст-

венного интеллекта могут приме-

няться для подбора нужных госуслуг, 

для различных платежных систем, 

для идентификации граждан. Также 

искусственный интеллект может 

пригодиться при формировании ка-

дрового резерва, для обеспечения 

кибербезопасности, в управлении 

городским и дорожным хозяйством 

(«умный город», «умные дороги»), 

ЖКХ (например, мониторинг расхо-

да воды или электроэнергии).

Одним из плюсов внедрения ИИ в ра-

боту госорганов может стать сниже-

ние документооборота и ускорение 

госуслуг. Глава минцифры Максут 

Шадаев ранее отмечал, что в отли-

чие от сложных банковских систем 

по скорингу клиентов, в которых тех-

нологии ИИ давно применяются, ра-

бота органов власти жестко регла-

ментирована. Поэтому в области ав-

томатизированных решений чело-

века даже можно исключить, чтобы 

избежать принятия субъективных 

решений. «Мы не можем принимать 

решения субъективно. У нас все до-

статочно четко. И можно даже заду-

маться о таком явлении, как чинов-

ник-робот, — сказал Шадаев. — В сфе-

ре выдачи пособий, разрешений, ли-

цензий точно можно полностью 

убрать человека. И есть технологии, 

которые позволят нам заменить опе-

ратора кол-центра госуслуг и сде-

лать полностью автоматическими 

ответы на все вопросы».

Подготовка и внедрение решений в 

области ИИ требует специальной 

подготовки, для чего два года назад 

на базе РАНХиГС был создан Центр 

подготовки руководителей цифро-

вой трансформации. К концу 2020 

года число госслужащих, которые 

прошли здесь обучение, составит 

более 23 000 человек. Один из кур-

сов центра как раз рассчитан на за-

местителей федеральных мини-

стров и руководителей служб, с фо-

кусом на разработку планов и «до-

рожных карт» цифровой трансфор-

мации по их направлениям.

В начале сентября Дмитрий Черны-

шенко выступил с предложением 

ввести должности замруководите-

лей по цифровой трансформации во 

всех региональных органах испол-

нительной власти. Идею одобрил 

президент России Владимир Путин. 

Так что стоит ожидать внедрения 

технологий искусственного интел-

лекта на всех уровнях власти. 

КОНКУРЕНЦИЯ ТОРМОЗИТ 5G
По оценкам GSMA, к 2026 году дохо-

ды операторов от 5G достигнут 620 

млрд долларов. Многие отрасли, на-

пример, транспортная, горнодобы-

вающая, энергетическая, образова-

тельная, уже внедрили технологию 

5G в крупномасштабные коммерче-

ские проекты. Как рассказал вице-

президент по маркетингу и прода-

жам операторского бизнеса Huawei 

в регионе Евразия Лю Юнган на кон-

ференции GSMA Thrive Eurasia, к кон-

цу 2020 года в мире будет более 250 

млн пользователей 5G, что в 2,5 раза 

превышает прогноз 2018 года.

Потенциальный экономический эф-

фект от использования оптимизиру-

ющих приложений и 5G-слоев до-

стигнет 72 млрд долл. в 2030 году, от-

метил Александр Герасимов, дирек-

тор по анализу процессов цифровой 

трансформации в J’son & Partners 

Consulting. В сопоставлении с разме-

ром рассматриваемых отраслей он 

составляет скромные 4,5%. Исклю-

чения — транспорт и логистика, эко-

номический эффект здесь может 

превысить 40% от объема отрасли.

5G — это не просто сверхбыстрое со-

единение (в среднем 10 Гбит/с), а 

принципиально новый формат ком-

муникации с обработкой больших 

данных и повышенной надежно-

стью. Повсеместный переход к 5G 

главным образом позволит осущест-

вить прорыв в интернете вещей 

(Internet of Things). Большие над-

ежды на подобный прогресс возла-

гают промышленность, здравоохра-

нение и другие отрасли.

Открытие столь масштабных пер-

спектив применения 5G спровоци-

ровало жестокое соревнование: 

американцы, державшие пальму 

первенства при разработке 4G, были 

не готовы к появлению китайских 

конкурентов в лице ZTE и Huawei, ин-

вестировавших немалые деньги в 

новые технологии.

Три крупнейших мобильных госопе-

ратора КНР — China Mobile, China 

Unicom и China Telecom — одни из 

ключевых объединений, заинтере-

сованных в скорейшем внедрении 

сети пятого поколения. Сами они ни-

чего конструировать не могут, поэ-

тому размещают заказы на техниче-

ское обеспечение. Выигрывают тен-

деры ZTE и Huawei, на долю которых 

приходится более 80% контрактов.

Согласно данным агентства «Синь-

хуа», China Mobile — крупнейший ки-

тайский 5G-инвестор. Год назад его 

капитальные вложения составляли 

3,61 млрд долл., а к концу 2020 года 

организация планирует потратить 

еще 15 млрд. China Unicom в 2019 

году на 5G выделила 1,19 млрд долл., 

в 2020-м — около 5 млрд. Ориентир 

China Telecom — 6,81 млрд к концу 

2020 года. Таким образом, общий 

бюджет трех крупнейших операто-

ров Китая на возведение новой ин-

фраструктуры только за последние 

24 месяца превысил 33 млрд долл. И 

это лишь расходы на серийное про-

изводство оборудования и строи-

тельство базовых станций.

Huawei и ZTE постоянно оказывают-

ся в эпицентре развязанных полити-

ками США скандалов. Еще в октябре 

2012 года Специальный комитет по 

разведке палаты представителей 

конгресса опубликовал доклад, в ко-

тором обвинил обе компании в шпи-

онаже — связях с государственными 

и военными органами КНР, а также 

непосредственно с самой Коммуни-

стической партией. С этого момента 

китайские корпорации-инвесторы 

оказались под градом санкций, позд-

нее отягченных напряженной торго-

вой войной. Подписанный президен-

том США Дональдом Трампом в мае 

2019 года указ о чрезвычайном поло-

жении и последовавший за ним за-

прет американским компаниям ис-

пользовать зарубежное телекомму-

никационное оборудование, пред-

ставляющее риск для национальной 

безопасности (коим и является про-

дукция Huawei и ZTE), стал еще од-

ной вехой в истории конфликта. 

На современном этапе «гонки техно-

логий» ближе всего к финишу нахо-

дится азиатская машина: в сентябре 

Министерство промышленности и 

информатизации КНР объявило о 

полном покрытии сетью 5G столицы, 

а за месяц до — Шэньчжэня. Всего по 

Китаю уже установлено более 600 

тыс. базовых станций, а число под-

ключенных устройств превышает 

150 млн. Главные конкуренты КНР 

такими достижениями похвастаться 

не могут, и если одной лишь наукой 

одержать победу не получается, то в 

ход начинают идти другие методы. 

Так, об ограничении в закупке теле-

коммуникационного оборудования 

производства Huawei и ZTE уже со-

общили мобильные операторы Ка-

нады, Нидерландов, Германии, Но-

вой Зеландии и некоторых других 

стран. Полностью отказались от ки-

тайских технологий Швеция, Вели-

кобритания, Австралия и США.

В России сети 5G пока внедряются 

локально. Полномасштабно сети 

планируется развернуть к 2024 году. 

Основная проблема связана с выде-

лением под них частот — эсплуатиру-

емый во всем мире диапазон 3,4-3,8 

ГГц в нашей стране занят силовыми 

структурами. В 2017-2018 гг. «Мега-

фон» и «Ростелеком» проводили те-

стирование на частотах 3,4—3,6 ГГц, 

но разрешение на это у них закончи-

лось. До конца ноября состоится за-

седание Госкомиссии по радиоча-

стотам при Минцифре, где будет при-

нято решение о его продлении. По 

информации источников, на кото-

рую ссылаются «Ведомости», компа-

ниям в этот раз будет отказано. Госу-

дарство предлагает для сетей 5G ис-

пользовать частоты 4,8—4,99 ГГц, а 

также миллиметровый диапазон. 

СРАЖЕНИЕ НАЧАЛОСЬ

Эпоху новых «консольных войн» 

можно официально считать откры-

той. Xbox Series X уже появилась на 

прилавках магазинов, а PlayStation 5 

сделает это уже в самое ближайшее 

время. На тестирование к «РГ» попа-

ла консоль от Microsoft, и в этом ма-

териале подробно о том, какой полу-

чилась новинка. 

Комплект поставки
Xbox Series X поставляется в симпа-

тичной и не слишком большой кар-

тонной коробке. На левой стороне 

большая надпись Power Your Dreams 

и человек со шлемом — знатоки 

компьютерных игр сразу распозна-

ют в нем Мастера Чифа из вселенной 

Halo. На правой стороне — основные 

характеристики консоли и сама кон-

соль. По бокам — технические харак-

теристики и новый геймпад. Сама 

консоль завернута в материал чер-

ного цвета, перехвачена специаль-

ной картонной лентой и проложена 

толстыми кусками поролона.

В комплектацию консоли входят 

HDMI-кабель, сетевой шнур с двой-

ной вилкой подключения и геймпад с 

батарейками. Это батарейки типа 

АА, но при желании можно поста-

вить сюда и аккумуляторы.

Как выглядит консоль
Xbox Series X представляет собой 

черную коробочку. Она не большая 

и не маленькая. Представьте себе 

сабвуфер для компьютера средних 

размеров — Xbox чуть больше него. 

Сверху на консоли расположены ак-

куратные дырочки — они предназна-

чены для вентиляции воздуха. Под 

отверстиями находится вентилятор, 

который охлаждает устройство, но 

делает это бесшумно, в том числе и 

во время игр, — это один из самых 

главных плюсов новинки. На всех ре-

кламных плакатах консоли виден зе-

леный свет — однако это не подсвет-

ка, а специально покрашенный пла-

стик, смотрится такое решение эф-

фектно.

Впереди расположены кнопка вклю-

чения, кнопка извлечения диска и син-

хронизации с геймпадом, дисковод 

Blu-Ray, USB 3.0. Сзади — разъем для 

внешнего SSD-накопителя, парочка 

USB, сетевой разъем, вход для пита-

ния и отверстие под замок Kensington 

Lock (он нужен в том случае, если 

пользователь захочет закрепить кон-

соль на определенном месте).

Аппаратное обеспечение
По «железу» консоль от Microsoft пе-

реиграла как текущее поколение, 

так и PlayStation 5. Из важных техни-

ческих характеристик — SSD объе-

мом на 1 Тб. К сожалению, в совре-

менных условиях это и не так уж 

много. Одна игра легко может «ве-

сить» и 100, и все 150 Гб. Но ничто не 

мешает подключить внешний нако-

питель — пользователь может вы-

брать проприетарный SSD или под-

ключить внешний накопитель. Но 

при этом стоит помнить, что игры, 

разработанные специально для но-

вого «иксбокса», запустятся только с 

внутреннего или проприетарного 

накопителя.

Геймпад
Новый геймпад от Microsoft претер-

пел несколько изменений по сравне-

нию со своим предшественником. 

Изменился разъем проводного под-

ключения — теперь это современный 

стандарт USB Type C, а не Micro USB, 

а также поменялась форма кресто-

вины. Главным же отличием является 

кнопка Share (опубликовать). В одно 

нажатие можно сделать скриншот 

игрового момента или записать ви-

део с качеством 4К 60 кадров в се-

кунду. При этом битрейт таких роли-

ков составляет 30 Мбит/с.

Интерфейс, игры, 
приложения
Интерфейс консоли предельно про-

стой и понятный, разобраться с ним 

не составит никакого труда. Вверху 

показываются последние запущен-

ные игры и меню настройки, правее 

— магазин.

Цены в магазине Microsoft в долла-

рах, но никто не мешает покупателю 

приобретать игры и подписки в роз-

ничных магазинах, в том числе циф-

ровых. Для того чтобы ощутить пол-

ное разнообразие игр на новой кон-

соли, рекомендуем приобрести 

Xbox Game Pass Ultimate — да, это 

весьма недешево (стоимость годо-

вой подписки составляет 10 тысяч 

рублей), но за эти деньги пользова-

тель получает доступ к огромному 

количеству игр, как и от самой 

Microsoft, так и сторонних разработ-

чиков. И в конечном счете это будет 

намного выгоднее, чем покупать ка-

ждую игру по отдельности. 

Загружаются игры на новой консоли 

мгновенно — проходит всего не-

сколько секунд, и уже можно играть. 

К графической составляющей ника-

ких претензий также нет — автосиму-

лятор Forza Horizon 4 на Xbox Series 

X выглядит просто великолепно. 

Мало того что игра работает в разре-

шении 4К при 60 кадрах в секунду, 

включены все современные «фиш-

ки» вроде трассировки лучей — мето-

да построения трехмерных моде-

лей, в котором используется прин-

цип, аналогичный реальным физиче-

ским процессам. Новинка позволяет 

запускать игры, вышедшие и на «ста-

рых» консолях, никаких проблем 

при этом не наблюдается.

Разумеется, Xbox — это не только про 

игры. Это полноценный мультиме-

дийный комбайн, который может вос-

производить как ролики с YouTube, 

так и фильмы с Netflix (для каждого 

есть отдельное приложение).

Вместо итогов
Xbox Series X однозначно удался. На 

сегодня это самая мощная игровая 

приставка, которая позволяет без 

проблем играть в игры в разреше-

нии 4К. Безусловно, можно возра-

зить, что 45 590 рублей — это неде-

шево для игровой консоли, но, во-

первых, конкурент от Sony стоит до-

роже — 46 999 рублей, а во-вторых, 

сравнимый по мощности игровой 

ПК легко перебьет стоимость в 100 

тысяч рублей (только одна видео-

карта для игр в 4К на максимальных 

настройках обойдется в 90 тысяч 

рублей). 

БЕЗОПАСНОСТЬ УПРАВЛЕНИЕ СЕТИ ГАДЖЕТ

Целями хакеров стали в том числе энергетические компании.

В Китае к 5G подключено 150 млн 
устройств.

Искусственный интеллект научится 
подбирать госуслуги для граждан.

Новая консоль не займет много 
места на столе.

МЕДИЦИНА Искусственный интеллект поможет определить 
коронавирус 

Диагноз в облаках

ТЕХНОЛОГИИ Как геймификация используется в образовании

Игры с разумом

В 
России создана многофун-
кциональная платформа 
для автоматизированной 

диагностики коронавируса и 
туберкулеза. Об этом сообщила 
Национальная технологическая 
инициатива (НТИ).

Платформа, названная «Ан-
тикорона», ускоряет диагно-
стику COVID-19. Искусствен-
ный интеллект анализирует 
рентгеновское изображение, 
сравнивая его с другими, имею-
щимися в базе данных, и это по-

могает врачу поставить диагноз 
быстро и правильно, а также со-
ставить индивидуальную схему 
лечения в зависимости от тяже-
сти состояния пациента. Анало-
гичные технологии использова-
лись и раньше — в частности, для 
диагностики туберкулеза и 
рака легких. Разработкой плат-
формы занимались специали-
сты Центра компетенций МГУ,  
«Радиокомпании «Вектор» и 
«ФтизисБиоМед».

Кроме того, как сообщили в 
НТИ, уже активно работает еще 
одна облачная технология — 
COVID REHAB, предназначен-
ная пациентам, которые пере-
болели COVID-19 и нуждаются 
в реабилитации. Собранная на 
платформе база данных вклю-
чает методические рекоменда-
ции, специальные программы и 
курсы, разработанные специа-
листами НМИЦ реабилитации и 
курортологии. Профессиональ-
ные инструкторы и врачи ведут 
занятия по видеосвязи, помогая 

пациентам правильно выпол-
нять упражнения для быстрей-
шего восстановления после 
пневмонии.

Длительность таких курсов — 
две недели, подключиться к ним 
можно с  помощью любого  
устройства — компьютера, план-
шета, смартфона, подключен-
ного к интернету.  Сервисом 
можно пользоваться бесплатно, 
более того, программа сама на-
помнит о занятии, а после его 
завершения пришлет опросник 
— он поможет врачам оценить 
состояние пациента. В среднем 
каждые две недели набираются 
две новые группы на реабилита-
цию по 30—40 человек.  Помимо 
федерального НМИЦ в Москве, 
к COVID REHAB  подключены 
реабилитационные центры в 
Самаре, Барнауле, Ханты-Ман-
сийске, Иваново, Соль-Илецке 
(Оренбургская область). В бли-
жайшее время планируется 
подключение реабилитацион-
ных центров других городов. 

М
ировой рынок геймифи-
кации вырастет до 30 
млрд долларов к 2025 

г о д у ,  п о  п р о г н о з а м 
MarketsandMarkets. Разработка 
игровых механик сегодня востре-
бована в самых разных сферах: 
от банковских продуктов и фит-
нес-приложений до образования. 

«Россия подхватила всемир-
ный тренд на геймификацию 
образования, которая тесно 
связана с интерактивностью — 
способностью обучающей сре-
ды реагировать на действия 
ученика, вступать с ним в диа-
лог, мотивировать и вовлекать, 
— говорит Гузель Мингулова, ме-
неджер по продукту Учи.ру. — 
Игровой подход широко приме-
няется на цифровых обучаю-
щих платформах и начинает 
проникать в классическую си-
стему образования».

По ее словам, школы исполь-
зуют геймифицированные ме-
ханики для мотивации школь-
ников. Они позволяют лучше 
усвоить изученный материал 
или выполнить нестандартные 

задания, развивающие логиче-
ское мышление и творческий 
взгляд на решение задач. Гейми-
фикация в образовании строит-
ся на «четырех китах»: работа 
над повышением мотивации 
ученика, рост уровня вовлечен-
ности учащегося, сокращение 
срока обучения и улучшение 
успеваемости студентов. Сту-
денты и школьники занимаются 
гораздо эффективнее, если в об-

учении используется геймифи-
кация, выяснили в американ-
ском университете Юта. По дан-
ным университета Polytechnic 
Muadzam Shah Pahang в Малай-
зии, большинство студентов 
связывают высокий уровень во-
влеченности в классе с игровой 
формой обучения. Игровые под-
ходы сокращают и сроки обуче-
ния специалистов — по данным 
Deloitte, курсы, использующие 

методы геймификации, завер-
шаются в два раза быстрее по 
сравнению с обычными.

В обучении используются и 
технологии виртуальной реаль-
ности (VR). «В корпоративном 
секторе VR применяется в Сбе-
ре, ВТБ, «Газпром нефти» и дру-
гих компаниях, — отмечает Ека-
терина Филатова, директор по 
коммуникациям Центра компе-
тенций Национальной техноло-
гической инициативы Дальне-
восточного федерального уни-
верситета по VR/AR. — Трени-
ровка навыков за счет погруже-
ния в обстановку и игровые ме-
ханизмы обучения дают резуль-
таты в разы больше, чем класси-
ческие методы». В качестве при-
меров она приводит поведение 
в стрессовых ситуациях, обуче-
ние иностранному языку, тре-
нировку публичных выступле-
ний. Также VR эффективен для 
отработки навыков сбора обо-
рудования, поведения при чрез-
вычайных ситуациях либо рабо-
ты в опасных и отдаленных 
условиях. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИРИНА АЛПАТОВА, ИРИНА НЕВИННАЯ, ВАСИЛИСА ЧЕРНОУСОВА, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Геймификация позволяет лучше усвоить материал.Искусственный интеллект помогает врачу правильно поставить диагноз.
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Читайте также: 
стоит ли ждать 
дефицита 
на новые 
консоли.
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ЦЕНЫ Потребительская 
корзина подешевела

Пора рубить 
капусту

Ангелина Зеленькова

Потребительская корзина москвича с минимальным 
набором продуктов продолжает дешеветь. В городе 
еще летом заметили снижение цен на «борщевой на-
бор» и фрукты. И если в июле стоимость корзины рав-
нялась 5515 рублям, то теперь — 5271.  

Потребительская корзина используется для расче-
та прожиточного минимума и оценки продовольствен-
ной инфляции. В ее состав включено все, что теорети-
чески требуется для здорового питания: от хлеба до 
молока, мяса, рыбы, овощей и фруктов. В октябре, по 
данным Мосстата, больше всего подешевели овощи и 
фрукты. Яблоки — на 10,62%, лук — на 10, морковь — на 
9,18, капуста — на 8,46, картофель — на 6,36, свекла — на 
4,16, виноград — на 3,83, груши — на 1,84%. Даже «ан-
тивирусный» набор, несмотря на свою популярность, 
подешевел: лимоны упали в цене на 5,63%, а чеснок — 
на 1,73%. 

Заметно подорожали разве что сахар — на 13,45%, 
огурцы — на 3,26 и апельсины — на 2,66%. Незначитель-
ный рост цен наблюдается на крупы: гречневая — на 
1,78%, горох и фасоль — на 1,39%. «Нынешняя коррек-
ция цен — это отражение конкуренции. Все участники 
рынка борются за каждый рубль, — комментирует 
Александр Борисов, глава комитета ТПП РФ по разви-
тию потребрынка. — Подавляющее большинство жер-
твуют своей маржой и значительной долей прибыли, 
понимая, что в такой тяжелый период главная задача 
выжить и сохранить свою долю на рынке». Ольга Лебе-
динская, доцент кафедры статистики РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова, добавляет, что к праздникам индекс потреби-
тельских цен будет меняться в зависимости от спроса 
на все товары, входящие в состав «новогодних симво-
лов». «Москвичи заметят рост цен не на общей, а своей 
собственной потребительской корзине. В минималь-
ный набор не входят ни шампанское, ни ликер, ни иг-
рушки, ни подарки», — заключила Лебединская.  

СЛЕДСТВИЕ Задержан 
соучастник убийства 
«колбасного короля» 

С арбалетом — 
в баню

Иван Петров

Правоохранительным органам удалось в кратчайшие 
сроки раскрыть резонансное убийство столичного 
предпринимателя Владимира Маругова. Бизнесмена, 
прозванного «колбасным королем» (владеет несколь-
кими мясоперерабатывающими предприятиями), 
убили в его коттедже в подмосковной Истре в ночь с 1 
на 2 ноября. Двое злоумышленников прокрались в его 
дом, когда он был с сожительницей в бане. Киллеры 
убили бизнесмена из необычного оружия — арбалета. 
Жестокое преступление было совершено на глазах у 
женщины. 

Вчера стало известно о задержании второго пре-
ступника. Первый ранее был взят по горячим следам. 
«По подозрению в совершении убийства предприни-
мателя задержан соучастник Александра Мавриди 
Паша Ахмедов. В ближайшее время Ахмедов будет до-
ставлен на допрос к следователю», — сообщили в Глав-
ном следственном управлении СК России по Москов-
ской области. 

В МВД уточнили, что второй подозреваемый в убий-
стве 54-летнего предпринимателя был задержан мест-
ными оперативниками угрозыска в Казани. 

По данным следствия, 1 ноября 2020 года Мавриди 
и Ахмедов приобрели в одном из торговых центров в 
Москве арбалет. «Далее они пробрались в баню, распо-
ложенную в деревне Аносино городского округа Ис-
тра, где на тот момент проводил время со своей дамой 
предприниматель. Совершив убийство мужчины, Ах-
медов и Мавриди скрылись», — сообщили в СКР.

49-летний уроженец одной из среднеазиатских ре-
спублик Мавриди был задержан в тот же день. Ему уже 
предъявлено обвинение, он заключен под стражу. Ах-
медов же был объявлен в розыск и вчера задержан.  

ПРАВО Вынесен приговор 
убийце следователя 
Евгении Шишкиной 

Воли не видать

Наталья Козлова

Вчера был вынесен приговор киллеру следователя 
МВД Евгении Шишкиной. Это убийство вызвало ог-
ромный резонанс в столичном  регионе. Женщина по-
гибла от рук наемного убийцы 2 года назад. Основной 
версией следствия стало предположение, что преступ-
ление связано с ее работой. Коллеги погибшей пообе-
щали найти причастных к расправе над следователем. 
И свое слово сдержали — нашли всех, от заказчика пре-
ступления до исполнителя и посредников.

Вчера суд заявил, что собранных следствием дока-
зательств достаточно для приговора Абдулазизу Абду-
лазизову. Он признан виновным в преступлении по 
двум тяжким уголовным статьям — убийство группой 
по найму и незаконный оборот оружия.

Официальный представитель СКР Светлана Пет-
ренко рассказала, что заказчиком убийства следовате-
ля оказался Ярослав Сумбаев. А мотивом преступле-
ния была месть. Следователь вела дело об организации 
преступного сообщества, которое занималось интер-
нет-мошенничествами. Сумбаев был основным фигу-
рантом этого расследования.

Петренко рассказала, что для сбора информации о 
Евгении Шишкиной Сумбаев привлек некоего Ивана 
Кочеткова. В сентябре 2018 года Сумбаев, представля-
ясь Мигелем Моралисом в одном из мессенджеров, 
привлек для совершения убийства несовершеннолет-
него, а тот в свою очередь своего знакомого — Абдула-
зиза Абдулазизова. 10 октября 2018 года в поселке Ар-
хангельское Абдулазизов два раза выстрелил в Евге-
нию Шишкину из самодельного оружия.

В Москве-реке обнаружили выброшенные килле-
ром пистолет и патроны. На них в ходе генетических 
экспертиз были обнаружены следы Абдулазизова. Он 
признал вину.  Приговором суда Абдулазизову назна-
чено наказание в виде 14 лет лишения свободы с отбы-
ванием в исправительной колонии строгого режима.  

Ангелина Зеленькова

Е
ще недавно лестница, тур-
никеты, эскалаторы в ме-
тро были серьезным испы-

танием для слабовидящего, ин-
валида-колясочника или пожи-
лого человека. Но появился 
Центр обеспечения мобильно-
сти пассажиров, инспекторы 
которого могут помочь. С этой 
недели они начали работать в 
течение всего рабочего дня под-
земки, а не как раньше — только 
с 7.00 до 20.00. Метро-то в Мо-
скве открывается в 5.30 утра и 
закрывается в час ночи. 

Сотрудники центра бесплат-
но сопровождают от входа до 
выхода. Узнать их по красно-
желтой спецодежде легко изда-
лека. Инспекторы поддержат и 
человека с белой тростью, и 
справятся с тяжелой инвалид-
ной коляской, обеспечив при 
этом неспешный спуск по лест-
нице, осторожный проход по 
перрону, и помогут безопасно 
войти в вагон. 

Каждый день пассажиров со-
провождают около 100 инспек-
торов. Но ограниченный вре-
менной промежуток — с 07.00 до 
20.00 — был горожанам неудо-
бен. Тем, кто не вписывался в 
него, приходилось добираться 

несколькими видами транспор-
та, а порой и вызывать такси, 
что ощутимо ударяло по ко-
шельку. С просьбой изменить 
график работы центра общест-
венные организации обраща-
лись не раз. В ноябре Лида Мо-
ниава, соучредитель фонда 
«Дом с маяком», написала на-
чальнику метро Виктору Коз-
ловскому, как важно инвалидам 
иметь возможность пользовать-
ся метро и после 20.00. «Огра-
ничение в праве пользоваться 
транспортом по признаку дви-
гательной инвалидности явля-
ется дискриминацией, что недо-
пустимо в 21 веке, — пояснила 
Лида Мониава «РГ». — Как мы 
можем говорить о полноценной 
жизни для инвалидов, если у 
них нет доступного транспорта, 
доступного города».

Она и сама сталкивалась с 
этой проблемой, возвращаясь 
домой с 12-летним ребенком в 
инвалидном кресле с прогулки 
позже 20.00. «Мы поехали вече-
ром погулять на Воробьевы 
горы. Туда — на метро, а обратно 
пришлось добираться на трех 
автобусах. Обычный человек 
может если что поймать такси, а 
мне, чтобы проехать на такси, 
надо несколько раз переклады-
вать тяжелого Колю, разбирать-

собирать на три части тяжелен-
ную коляску и поднимать ее ту-
да-сюда. Я спросила: почему 
нам с Колей нельзя в метро по-
сле 20.00 вечера?» 

Руководитель департамента 
транспорта Максим Ликсутов 
поддержал изменение графика 
ЦОМП. И в первый день работы 
с новым режимом, 16 ноября, 
инспекторы выполнили 9 зая-
вок на сопровождение в «неу-
рочный час».  Инспекторы выш-
ли на помощь и пассажирам на-
земного транспорта — на мар-
шрутах № 64, 818, т43, т65. Эти 
автобусы проходят через реаби-
литационный центр Всероссий-
ского общества слепых, кото-
рый каждый день посещают 
около 200 взрослых и детей. 
«Транспорт должен быть без 
преград. На маршруты вышли 
низкопольные трамваи, автобу-
сы и электробусы. Почти на 
двух тысячах автобусах снару-
жи установлены динамики, ко-
торые объявляют направление 
транспорта. Теперь при пере-
садке с метро на один из четы-
рех маршрутов сотрудники 
ЦОМП проводят пассажира до 
самых важных соцобъектов», — 
отметил Ликсутов. К 2023 году 
сотрудники центра будут рабо-
тать почти по всей Москве.  

ОБРАЗОВАНИЕ Для учащихся 
6—11 классов снова продлили 
дистанционку 

Уроки без перемены

Любовь Проценко

Д
истанционку для старше-
классников  снова продли-
ли — на сей раз до 6 декаб-

ря. Указ на этот счет вчера под-
писал мэр Москвы Сергей Собя-
нин. В своем персональном бло-
ге он объяснил это решение так: 
«Количество случаев зараже-
ния COVID-19 продолжает ра-
сти. За прошлую неделю была 
выявлена 41 тысяча москвичей, 
заболевших ковидом, — в полто-
ра раза больше, чем в начале ок-
тября. При этом количество за-
болевших школьников 6—11 
классов последний месяц нахо-
дится примерно на одном уров-
не — 1,5—2,2 тысячи случаев в 
неделю». 

То есть уроки на расстоянии 
уменьшили заболеваемость ко-
ронавирусом, ведь дети с 6 по 11 
класс перешли на дистанционку 
с 19 октября, как раз практиче-
ски месяц назад. А если бы их не 
перевели, считают санитарные 
врачи, то и среди них был бы та-
кой же рост заболеваемости, как 
и у горожан других возрастов. 
Эксперты подcчитали, что тогда 
бы заболевших среди учеников 
этого возраста оказалось  бы на 
5 тысяч больше  и достигло 7 ты-
сяч в неделю. Причем среди за-
болевших детей превалируют 
именно старшеклассники, отме-
тил  главный педиатр столицы 
Исмаил Османов на заседании 
«круглого стола», посвященном 
дистанционному формату об-
учения, который недавно состо-
ялся   в Общественной палате 
Москвы: «Причем болеют они  
наиболее тяжелым течением за-
болевания — болеют по-взросло-
му». Отвести  эту угрозу можно 
только одним, уверен врач, — ра-
зобщением. Положительный же 
эффект дистанционки, отметил 
мэр, сказался и на основной 
группе риска — пожилых мо-
сквичах.   Заболеваемость среди 
горожан в возрасте 65+ стаби-
лизировалась на  уровне  5—6 ты-
сяч  случаев в неделю. Произош-
ло же это потому, что внуки ста-
ли болеть меньше и меньше за-
ражать своих  родственников, 
считают эксперты.  Денис Про-
ценко, главный врач больницы в 
Коммунарке призывает родите-
лей школьников: «Если дистан-

ционное обучение позволяет 
с н и з и т ь  з а б о л е в а е м о с т ь 
COVID-19, то нужно набраться 
терпения, так как дети часто яв-
ляются бессимптомными пере-
носчиками коронавируса». Сам 
отец дочери-школьницы, он зна-
ет, что детям дистант может и не 
нравиться. «Но давайте посмо-
трим на другую сторону — сей-
час у нас в Коммунарке 212 реа-
нимационных больных, более 
40 на ИВЛ». 

Присоединяется к этому при-
зыву и руководитель Роспотреб-
надзора по  Москве Елена Андре-
ева: «Родители, услышьте нас! 

Если мы выдержим ограниче-
ния, это позволит удержать забо-
леваемость на тех пиковых циф-
рах, которые есть сегодня, и не 
превысить майские значения». 

Тревогу же родителей, кото-
рые опасаются, что дистанци-
онный формат обучения может 
быть узаконен и стать основ-
ным, постарался развеять заме-
ститель руководителя  департа-
мента образования Москвы Ан-
тон Молев, заявив, что никогда 
ни при каких обстоятельствах 
не  может быть знака равенства 
между дистанционным форма-
том и очным образованием: 
«Ни в каком страшном сне ни 
одному здравомыслящему че-
ловеку не может прийти в голо-
ву,  что зачем-то можно переве-
сти детей на дистанционное об-
учение, кроме одного — когда мы 
принимаем решение,  ответст-
венное, тяжелое решение во 
имя здоровья и детей, и взро-
слых, и учителей». А главный са-
нитарный врач города Елена 
Андреева заключила: «Поверь-
те, когда будем выводить из ог-
раничений разные группы мо-
сквичей и возвращать детей в 
очную фору, то мы будем делать 
это с особой радостью».  

ЖКХ Мигранты уехали: кто возьмет метлу с лопатой 
и пойдет в дворники?

Разговор на чистоту

Сергей Бабкин 

М
ассовый отъезд 
м и г р а н т о в  и з 
столицы на фоне 
пандемии не со-
здаст дефицита 
дворников. Как 
сообщил заммэ-
ра по вопросам 
ЖКХ и благоу-

стройства Петр Бирюков, боль-
шая часть таких работников — 
москвичи и жители российских 
регионов (соотношение росси-
ян и мигрантов — 63 на 37). Для 
многих из них это неплохой 
шанс прокормить семью и за-
одно навести порядок в собст-
венном районе. 

Валентина Кузнецова прие-
хала в Москву из Пензы. В «Жи-

лищнике» Отрадного работает 
уже несколько лет. Снимает 
комнату в этом районе, с ней 
живет внук. За 12 сезонов в сто-
лице женщина привыкла к гра-
фику. На работу иногда прихо-
дит и в 6 часов утра. А если сне-
гопад — задерживается допозд-
на. В огромном доме-корабле 
на Алтуфьевском шоссе Вален-
тина не только убирается и де-
зинфицирует подъезды. Тюль-

паны и герань у подъездов — это 
личная инициатива работника 
комплексного благоустройст-
ва, как правильно называется 
позиция Валентины. «Это сна-
чала трудно, потом привыка-
ешь, — делится собеседница 
«РГ». — Работа хороша прежде 
всего стабильностью. Когда на-
чался коронавирус, многие по-
теряли заработок. Даже те, кто 
остался на работе, периодиче-

ски жалуются на задержки. У 
нас платят вовремя». 

На участке Валентины сво-
бодных вакансий нет. Да и в це-
лом по Москве, отмечает за-
ммэра Петр Бирюков, дворниц-
кие штаты укомплектованы. 
Как за счет самих горожан, так 
и приезжими из регионов. В за-
висимости от стажа службы и 
выработки нормы часов зар-
платы столичных дворников 
варьируются от 37 до 45 тыс. 
руб. в месяц. На HeadHunter я 
нашел десятки вариантов с зар-
платой от 30 до 60 тысяч. Это 
неплохое подспорье не только 
для жителей близких к Москве 
областей, но и для москвичей, 
оставшихся без заработка. Но, 
как показывает практика, дале-
ко не каждый столичный ме-

неджер готов, пусть даже и вре-
менно, переквалифицировать-
ся в дворники. С другой сторо-
ны, еще не каждого и возьмут 
на эту должность. Даже в «Жи-
лищниках», где вакансии есть, 
у кандидата первым делом 
спрашивают, готов ли он к тя-
желому труду. Особенно зимой 
— кидать снег, колоть лед... 

Но как бы там ни было, в 
этом сезоне до 50 тысяч двор-
ников готовы встретить во все-
оружии грядущие снегопады. 
По оценкам властей, этого 
вполне достаточно, чтобы го-
род продолжал оставаться чи-
стым и удобным и для пешехо-
дов, и для автомобилистов. 

Больше половины дворников в 
Москве — россияне. А что: зарплата 
вовремя и работа на воздухе. 

А К Ц Е Н Т

Уборщик может заработать до 60 тысяч 
в месяц. Но не каждый экс-менеджер 
готов к такому труду

ТРАНСПОРТ 
Закрывается 
летняя 
навигация 
на Москве-реке

СУДНЫЙ ДЕНЬ

Сергей Жуков

Вчера завершилась летняя пас-
сажирская навигация на Мо-
скве-реке  — на три дня позже 
запланированного, поскольку  
погода позволяла. Об этом со-
общили в пресс-службе Канала 
имени Москвы. 

В этом году из-за ограниче-
ний пассажирские суда вышли 
на реку на два месяца позже об-
ычного — лишь 23 июня. В зим-
нюю «спячку» теплоходы ушли 
только вчера, когда  должны 
были  закрыться шлюзы «Ры-
бинский», «Угличский», «Бело-
омут», «Кузьминск», шлюз № 
10 Москворецкой системы и 
шлюзы №№ 1—9. Главным нов-
шеством  навигации стал Се-
верный речной вокзал, вновь 
заработавший  после реставра-
ции. От «порта пяти морей», 
как его нередко называют, ста-
ло можно отправиться в десят-
ки городов нашей страны. В их 
числе — Волгоград, Кострома, 
Самара, Саратов, Тверь. 

По данным департамента 
транспорта, наибольшей попу-
лярностью у москвичей пользо-
вались круизы в Плес, Углич, 
Тверь и Санкт-Петербург. Для 
непродолжительных водных 
прогулок часто выбирались  
маршруты в центре Москвы. К 
примеру, всегда популярна про-
гулка от Новоспасского моста 
до Воробьевых гор. Востребова-
на была и ночная прогулка от 
делового центра «Москва-Си-
ти» до Северного речного во-
кзала.

Пандемия отложила и за-
пуск регулярных речных трам-
вайчиков — они появятся в бли-
жайшие годы. Речной тран-
спорт, как ожидается, будет хо-
дить с интервалом в несколько 
минут. Там установят город-
ские тарифы, а к оплате обеща-
ют принимать транспортные 
карты «Тройка». Будут дейст-
вовать социальные карты и 
льготы. Два постоянных мар-
шрута уже определены: первый 
— от Киевского вокзала до парка 
Фили. Второй маршрут пройдет 
от Новоданиловской набереж-
ной до Печатников. 

НАСЛЕДИЕ 

Как изменятся 
старинные 
склады

ВОДКИН ДОМ

Сергей Жуков

Студенты придумают, как пре-
образить казенные винные 
склады на Самокатной улице. 
Свои проекты начинающие 
строители и реставраторы из 
десяти столичных вузов пре-
зентуют в онлайн-формате на 
молодежном форуме «Насле-
дие». Впервые к программе 
смогут дистанционно присое-
диниться все желающие, нужно 
лишь зарегистрироваться. 

Как рассказал глава депар-
тамента культурного наследия 
Алексей Емельянов, третий фо-
рум из-за пандемии проходит 
онлайн. Студенты посещают 
виртуальные лекции, мастер-
классы и консультации от архи-
текторов, урбанистов, рестав-
раторов. С их помощью участ-
ники «Наследия» обмозгуют 
будущее винных складов на Са-
мокатной улице. Это крупный 
ансамбль: десять строений, 
признанных объектами куль-
турного наследия. Они нужда-
ются в комплексной реставра-
ции. Склады, которые причи-
сляют к образцам промышлен-
ной архитектуры конца XIX — 
начала XX веков, расположены 
в районе Лефортово. За свою 
жизнь они претерпели несколь-
ко реконструкций. В 1987 году 
завод переименовали в «Кри-
сталл». Здесь «родилась» водка 
«Столичная». Последние годы в 
зданиях стали появляться жи-
лые и коммерческие объекты. О 
винно-водочном производстве 
напоминает лишь Националь-
ный музей русской водки в од-
ной из старейших построек 
комплекса.

Задача студентов — под-
умать, как можно было бы ожи-
вить ансамбль в целом и пред-
ставить проект реставрации 
главного здания и любой из по-
строек. В конкурсе участвуют 
шесть команд, в том числе из 
МГУ, Московского архитектур-
ного института, Высшей школы 
экономики. Презентация про-
ектов запланирована в рамках 
деловой программы, меропри-
ятия которой пройдут 1 и 2 де-
кабря. Чтобы увидеть все меро-
приятия, нужно зарегистриро-
ваться на forumnasledie.ru. Метро с такими помощниками станет доступным для всех. И для колясочников, и для мам с младенцами. 

Переход на уда-
ленное обучение 
позволил сокра-
тить заболевае-
мость среди детей

МЕТРО Сопровождение теперь можно заказывать 
в течение всего дня

Двери открыты
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КОСМОС На МКС прилетел 
Crew Dragon с четырьмя 
астронавтами

Частный вызов 

Наталия Ячменникова

Вчера Crew Dragon компании Илона Маска доставил 
на  Международную космическую станцию четырех 
астронавтов. Все прошло в автоматическом режиме: 
«мягкий захват» — и техника закрепила прибывший 
корабль на станции. «Crew Dragon на МКС!» — сообщи-
ла ведущая трансляции НАСА.

Это первый в истории регулярный рейс космиче-
ского частника с экипажем. На МКС прилетела серьез-
ная команда. Руководит миссией полковник военно-
воздушных сил США Майкл Хопкинс. Для него это уже 
второй полет, как и для обладательницы докторской 
степени по физике Шеннон Уокер. Аэрокосмический 
инженер японец Соичи Ногучи  тоже летал в космос — и 
на российском «Союзе», и на американском шаттле.  
Единственный новичок — Виктор Гловер.  

У экипажа плотная программа, расписанная на пол-
года. Запланированы четыре выхода в открытый кос-
мос.  Астронавты будут заниматься исследованиями 
того, как микрогравитация влияет на ткани человече-
ского сердца. И даже попробуют вырастить на орбите 
редис.  На Землю они вернутся на спускаемой капсуле 
Crew Dragon, приводнившись в Мексиканском заливе. 

Надо сказать, что  этот старт должен был состояться 
раньше, но его перенесли из-за плохой погоды. При 
подготовке корабля на космодроме тоже не обошлось 
без проблем: уже после закрытия люка специалисты 
обнаружили небольшую утечку воздуха с борта. Ее 
удалось ликвидировать на месте за счет повторного от-
крытия и закрытия люка, а также устранения мелких 
инородных предметов из уплотнителя.

Итак, главная 
космическая но-
вость: частный кос-
мический «извоз-
чик» начал рабочие 
полеты. Вместе с 
ним впервые за по-
следние почти де-
сять лет, после того 
как в 2011 году 
встал на прикол по-
следний шаттл, 
США вновь отправ-
ляют астронавтов 
из своего космопор-
та на своем корабле. 

Напомним, са-
мый первый тесто-
вый полет с экипа-
жем состоялся для Crew Dragon в мае нынешнего 
года. Тогда испытывалось все и вся. А 10 ноября 
НАСА сообщила об успешном окончании процесса 
сертификации ракеты-носителя Falcon 9 и корабля 
Crew Dragon производства SpaceX для выполнения 
регулярных космических миссий, включая полеты на 
МКС. Это первые новые космические разработки, 
сертифицированные за океаном для регулярных по-
летов с астронавтами после сертификации оборудо-
вания программы «Спейс шаттл», которая была по-
чти сорок лет назад. 

Сообщалось, что SpaceX подписала с американ-
ским космическим ведомством контракт на сумму бо-
лее $3 млрд. Стоимость каждого места в корабле — око-
ло 58 млн долл. Отправка на МКС второй регулярной 
миссии намечена на ближайшую весну. Как отмечают в 
НАСА, сотрудничество с компанией Маска позволяет 
сэкономить миллиарды долларов и направить их на 
финансирование полетов на Луну и Марс. 

Будут ли российские космонавты летать на Crew 
Dragon? «Все обсуждается в планах дальнейшего взаи-
модействия», — еще в мае сказали в «Роскосмосе».  Как 
считают эксперты, речь идет прежде всего о бартерной 
схеме, обмене местами на американском и россий-
ском кораблях. Такие переговоры уже ведутся. Кстати, 
в свое время первым нашим космонавтом, который со-
вершил полет на шаттле «Дискавери», стал Герой Со-
ветского Союза и Герой Российской Федерации Сергей 
Крикалев, ныне исполнительный директор по пилоти-
руемым космическим программам «Роскосмоса». В 
одном видеоинтервью Крикалеву задали вопрос: тяже-
ло ли ему было в том полете? Все-таки непривычная 
обстановка, совершенно другая техника, коллеги все 
иностранцы, чужой язык… Ответ был неожиданным: 
«Так ведь и им было непросто!»

По данным НАСА, с 2006 года США приобрели у 
России 72 места в кораблях «Союз» на сумму более че-
тырех миллиардов долларов для доставки американ-
ских, европейских, канадских и японских астронавтов 
на космическую станцию и обратно на Землю. За это 
время стоимость полета для них возросла с 20 до 90 
миллионов долларов. В мае «Роскосмос» и НАСА за-
ключили контракт на покупку места в нашем «Союзе 
МС-17» . На нем в октябре этого года на Международ-
ную космическую станцию вместе с Сергеем Рыжико-
вым и Сергеем Кудь-Сверчковым «экспрессом» — все-
го за 3 часа 3 минуты после старта — прилетела амери-
канка Кэтлин Рубинс. А вот экипаж «Союза МС-18», 
который стартует в апреле будущего года, будет уже 
полностью российским. 

ЛАБОРАТОРИИ Искусственный интеллект ищет 
маркеры тяжелых болезней

Пошел по следу
Аркадий Симонов 

У
ченые МГУ разработали 
систему искусственного 
интеллекта, которая по-

зволит искать новые маркеры 
для ранней диагностики, при-
чем не только онкологии, но 
практически любых тяжелых 
заболеваний. Сегодня эта про-
блема считается одной из самых 
актуальных в медицине. 

Напомним, что еще совсем 
недавно она казалась практи-
чески решенной. Клиники на-
перебой предлагали сдать ана-
лизы на маркеры, которые на 
ранней стадии, когда нет сим-
птомов, выявят любую еще 
только зарождающуюся бо-
лезнь. Особенно преуспевала 
онкология. Что и понятно. Важ-
но как можно  раньше поймать 
первые ее признаки. Конечно, 
перспективным для примене-
ния маркеров считался скри-
нинг населения. Заманчиво 
пропустить через массовое об-
следование как можно больше 
людей и по простому анализу, 
скажем, крови, выявить груп-
пы риска. Надежды, к сожале-
нию, не оправдались. Оказа-
лось, что маркеры часто оши-
баются, скажем, могут принять 
воспаление за опухоль. Сло-
вом, сегодня считается, что 
маркеры не имеет смысла при-
менять на тех людях, у которых 
нет жалоб и клинических сим-
птомов. А значит, речи о скри-
нинге быть не может. 

Но это вовсе не остановило 
ученых. И даже раззадорило. 

Они с еще большим энтузиаз-
мом приступили к поиску но-
вых маркеров. Благо, сегодня в 
арсенале науки есть  много са-
мых разных методов анализа 
практически всех физиологиче-
ских показателей организма. 
Казалось бы, в руках врача име-
ется очень обширная информа-
ция на любой вкус, остается 
только извлечь из нее SOS о по-
явлении онкологии. 

— На самом деле ситуация па-
радоксальная. Вы удивитесь, но 
информации  слишком много, — 
говорит профессор химическо-
го факультета МГУ Игорь Родин. 
— В этом потоке очень непросто 
выявить, что же действительно 
может стать маркером. Ведь мы 
ищем не очевидные признаки  
болезни, когда она уже заняла в 
организме твердые позиции, а 
лишь самые первые следы, на-
водки. Это какие-то соедине-
ния,  которые совсем незначи-
тельно отличаются у больных и  
здоровых. По сути, речь  идет о 
нюансах, но при правильной ин-
терпретации они могут стать 
новыми маркерами.

И здесь в дело включается 
искусственный интеллект, со-

зданный учеными МГУ. Анали-
зируя показатели крови, мочи, 
других физиологических пока-
зателей, он извлекает из этой 
«информационной руды» не-
сколько кандидатов на реаль-
ный маркер. Принципиально 
важно, что оцениваются данные 
сразу многих тысяч людей. Это 
позволяет при работе  с нюанса-
ми отсечь случайности, ошиб-
ки, получить надежный резуль-

тат. А дальше с ним будут рабо-
тать онкологи, чтобы решить, 
перейдет ли он из кандидатов в 
медицинскую практику. «Таким 
образом, создана универсаль-
ная система анализа самых раз-
ных соединений, и врачи полу-
чают механизм, который позво-
лит очень быстро искать новые 
маркеры для ранней диагности-
ки, причем не только онколо-
гии, но и практически любых 
тяжелых заболеваний. Кроме 
того, она пригодится фармако-
логам и экологам», — говорит 
один из авторов разработки, ас-
пирант химфака МГУ Иван 
Плющенко. 

Результаты исследований 
опубликованы в научном жур-
нале Analytical Methods. 

РАКУРС На чем поедем за богатствами Арктики

Подушку подстелить

Юрий Медведев

П
оезд на магнитной 
подушке для России 
это транспорт даже 
не ближайшего бу-
дущего, а самого 
что ни на есть на-
стоящего. Это дока-
зывает профессор 
Петербургского го-

суниверситета путей сообще-
ния Анатолий Зайцев, который 
в 90-х годах возглавлял Мини-
стерство путей сообщения РФ. 
Более того, он считает, что у нас 
просто нет иного варианта. 

Такая позиция авторитетно-
го специалиста может показать-
ся странной, ведь магнитный 
поезд (маглев), пережив период 
эйфории, пока так и остается 
экзотикой. Напомним, что в 
80-е годы считалось, что это 
транспорт будущего, он сможет 
перевозить пассажиров со ско-
ростью до 800 км/ч, не нанося 
практически никакого вреда 
окружающей среде. Ведь у него 
нет колес и рельсов, поэтому 
нет и никаких вредных выбро-
сов в атмосферу. Как нет шума и 
вибрации. На эту технику было 
оформлено множество патен-
тов. Казалось, вот-вот — и «маг-
ниты» совершат революцию не 
только в транспорте, но и во 
всей мировой экономике. 

Первые опытные маглевы 
были созданы в Германии и Вели-
кобритании, они прошли испы-
тания, но дальше дело застопори-
лось. До наших дней дожили 
лишь несколько рабочих таких 

систем, причем все в Азии: семь в 
Китае, две в Японии, одна в Ко-
рее. Отметим, что эти страны не 
останавливаются и проектируют 
еще несколько маглевов. 

Почему, казалось бы, очень 
перспективный транспорт не 
приживается в других странах? 
Все упирается в деньги. На по-
стройку небольшого маглева в 
Шанхае потребовалось более од-
ного миллиарда долларов, а 
японского — еще больше. Но глав-
ное, что такой транспорт прино-
сит убытки. Например, для шан-
хайского маглева они ежегодно 
составляют 93 миллиона долла-
ров. И тем не менее профессор 
Зайцев считает, что маглев тре-
буется именно в России. Причем 
именно сейчас. Почему? 

— Давайте посмотрим на си-
туацию с другого ракурса,— 
предлагает ученый. — Только что 
утверждена Стратегия разви-
тия Арктики. То есть страна 
объявила о масштабном освое-
нии северных регионов, кото-
рые являются гарантией нашей 
экономической мощи. Здесь 
производится более 90% нике-
ля и кобальта, почти 100% ал-
мазов и платиновых металлов, 
добывается более 90% газа и 

60% российской нефти и меди. 
На севере сосредоточено 80% 
запасов олова, вольфрама и рту-
ти, 40% золота. Освоение этих 
богатств дает шанс стране пе-
рейти на крутую траекторию 
развития. Но как до них до-
браться? Для этого на наших се-
верах надо построить сети из 
тысяч километров железных до-
рог. И вот тут-то начинает дейст-
вовать их главный противник — 
вечная мерзлота. Она, как из-
вестно, занимает 65% террито-
рии России: большую часть Си-
бири, полностью приполярный 
и полярный регион, прибреж-
ную зону вдоль Северного Ледо-
витого океана. 

По словам Зайцева, весь нако-
пленный опыт сооружения же-
лезных дорог на мерзлоте одноз-
начно доказывает: срок их служ-
бы короток, они просто-напрос-
то начинают проваливаться. Тун-
дра слишком нежна для таких на-
грузок. Если мы придем сюда со 
старыми решениями, покроем 
тундру огромной сетью традици-
онных дорог, построенных по 
принципу «копай и насыпай», 
это закончится экологической 
катастрофой. Тундре требуется 
щадящий режим. 

— Столь обширной вечной 
мерзлоты не имеет ни одна 
страна,— говорит Зайцев. — Это 
наш удел, так что решать про-
блему придется нам самим. И 
единственный вариант — это ма-
глев. Причем над землей надо 
поднять не только сам поезд, но 
и его опору, чтобы давление на 
землю было минимальным. И в 
России нашлись Кулибины, 
предложившие такое решение. 

В чем идея? Если совсем 
просто, то это свая, которая 
ввинчивается в грунт. Но кон-
струкция имеет одну принципи-
альную особенность, что явля-
ется предметом ноу-хау. Хотя 
свая оказывает на грунт неболь-
шую нагрузку, но все же будет 
нарушать температурный ре-
жим мерзлоты. Чтобы устра-
нить этот эффект, в сваи встрое-
ны специальные температур-
ные стабилизаторы. 

Но готова ли наша промыш-
ленность сегодня выпускать та-
кую сложную технику, как ма-
глев? По словам Зайцева, ей это 
вполне силам. На базе универ-
ситета был создан кластер «Рос-
Маглев», куда вошли ведущие 
российские ученые. Они нашли 
решения по всем научным, ин-
женерным вопросам этого вида 
транспорта. Уже сейчас произ-
водятся отдельные узлы подоб-
ных систем, и нет никаких 
принципиальных преград, что-
бы начать полномасштабный 
выпуск. Надо всего лишь при-
нять решение и начать финан-
сирование. Кто-то скажет, это, 
конечно, красиво, но  игрушка 

слишком дорогая. Даже очень 
богатые не спешат садиться в 
«магнитный поезд». Но профес-
сор Зайцев с этим не согласен. 

— По заданию администра-
ции Санкт-Петербурга мы сде-
лали сравнительную оценку ма-
глева и обычного железнодо-
рожного транспорта для пере-
возки контейнерных грузов из 
Санкт-Петербурга в Москву по 
семи параметрам: стоимость 
жизненного цикла, провозная 
способность, стоимость тран-
спортировки одного контейне-
ра, энергоэффективность, без-
опасность движения, экологи-
ческая безопасность, сроки 
строительства. Так вот по всем 
показателям маглев выиграл 
это соревнование. Скажем, у 
него срок строительства 60 ме-
сяцев против 120 у железной до-
роги, стоимость транспорти-
ровки в 2,5 раза меньше, энер-
гопотребление ниже более чем в 
10 раз, нет вообще никаких 
вредных выбросов и т.д. 

Хотя сооружения железной 
дороги обойдется дешевле, но 
затраты на ее ремонт много-
кратно «съедят» эту разницу. О 
чем красноречиво говорит та-
кая цифра: стоимость одного 
года жизненного цикла. Она у 
маглева даже для магистрали 
Санкт-Петербурга почти в три 
раза меньше. А учитывая уязви-
мость мерзлоты, можно утвер-
ждать: железные дороги здесь 
придется ремонтировать посто-
янно. Их цена многократно пре-
высит все затраты на поезда на 
магнитной подушке. 

А К Ц Е Н Т

Врачи получают механизм, который 
позволит быстро искать новые маркеры 
для ранней диагностики онкологии 

А К Ц Е Н Т

Если мы покроем тундру огромной сетью 
традиционных дорог, это закончится эко-
логической катастрофой 

ИСТОРИЯ Как алтайские леса 
превратились в голую степь

Когда деревья были

Никита Зайков, Новосибирск

Принято считать, что климат 
кардинально меняет лицо Земли. 
Ведь когда-то в Сахаре и в Грен-
ландии росли обширные  леса, но 
грянули новые климатические 
периоды, и все сменилось на пе-
сок и льды. Новосибирские уче-
ные в сотрудничестве с коллега-
ми из Польши и Китая считают, 
что на подобные эффекты в опре-
деленной степени способен и че-
ловек. К такому выводу они при-
шли, изучая алтайские степи. А 
конкретно — донные отложения 
озер Кучук и Малое Яровое, рас-
положенных в Кулундинской 
степи Алтайского края. Они 
образовались примерно 14 ты-
сяч лет назад. Есть в них и «ин-
формация» о густых лесах, что 
несколько тысяч лет назад росли 
на территории нынешней алтай-
ской степи. Это были вечнозеле-
ные хвойные с примесью широ-
колиственных деревьев. Одной 
из причин гибели густых лесов, 
вероятнее всего, стал огонь. 

— Мы смогли реконструиро-
вать среднегодовое количество 
осадков для последних 13 тысяч 
лет, — говорит старший научный 
сотрудник Института археоло-
гии и этнографии СО РАН, кан-
дидат биологических наук На-
талия Рудая. — Это огромный 
материал как для реконструк-
ции растительности и фитораз-
нообразия региона, так и для 
реконструкции климата.

Результаты исследования 
опубликовано в научном жур-
н а л е  Q u a t e r n a r y  S c i e n c e 
Reviews. По сути, оно описыва-
ет естественную историю Степ-

ного Алтая начиная с периода, 
когда крупные ледники послед-
него ледникового периода нача-
ли таять и масса воды устреми-
лась из Горного Алтая в Степ-
ной. А по микроскопическим 
следам угольков ученые опреде-
лили, когда в этих местах случа-
лись масштабные пожары. 

Оказалось, что трава в Ку-
лунде горела еще 10,5 тысячи 
лет назад, но вот по-настояще-
му большие лесные пожары, ох-
ватывающие обширные терри-
тории, зафиксированы лишь 
около 4,5 тысячи лет назад. А са-
мое крупное возгорание прои-
зошло в этих местах около 550 
года. Затем пожары в Степном 
Алтае становятся уже постоян-
ными и интенсивными, горят и 
трава, и деревья. Переломным 
является 1420 год, после него 
доминирующим топливом уже 
являются леса. « Предваритель-
но можно говорить, что причи-
ной выгорания лесов стали либо 
какие-то кратковременные экс-
тремальные природные явле-
ния, либо деятельность челове-
ка»,— отмечает Наталия Рудая. 

То, что пожары участились в 
последние 1,3 тысячи лет, ско-
рее говорит в пользу второй тео-
рии. По словам ученого, разо-
браться в этом позволит сов-
местная работа с историками. 
Пока же можно строить предпо-
ложения, основываясь, напри-
мер, на том, что русские кре-
стьяне нередко жгли леса, что-
бы освободить участки под зем-
леделие. Или на исторических 
свидетельствах, что кочевники 
выжигали пастбища для увели-
чения их продуктивности. 

ОПЫТ 
Умная повязка 
сообщает 
о состоянии 
раны

НАНОАЛМАЗ 
НА СВЯЗИ
Сергей Деменко 

Ведущие лаборатории мира 
ищут способы облегчить лече-
ние пациентов, особенно с ожо-
гами, хроническими ранами, 
кожными трансплантатами и т.д. 
У них надо регулярно проверять 
наличие инфекции, а значит, 
снимать повязки. Ее признаки — 
покраснение, жар, припухлость. 
Но когда они появляются, воспа-
ление и инфекция уже сильно 
развились. Кроме того, манипу-
ляции с повязками — очень не-
приятная и болезненная проце-
дура для больного. В идеале — 
надо «ловить» признаки воспа-
ления как можно раньше. Такую 
повязку разработали австралий-
ские ученые. В основе очевидная 
идея:  главный  признак  воспале-
ния -— рост  температуры. Теперь 
ее измеряют наноалмазы, встро-
енные в повязку. Новая техноло-
гия позволяет врачам проверять 
состояние раны, даже не касаясь 
ее.

Аналогичным путем пошли 
ученые из Великобритании. 
Они представили новые мате-
риалы, которые смогут само-
стоятельно отслеживать состо-
яние раны. Более того, эти дан-
ные будут отправляться непо-
средственно лечащему врачу. 
Для этого в повязку встроены 
специальные  датчики, подклю-
ченные  к мобильному телефо-
ну  пациента. Причем под на-
блюдением будет не только 
сама рана, но и весь организм 
пациента. Любые отклонения в 
активности больного, которые 
могут насторожить врача, бу-
дут фиксироваться. Быстро ре-
агируя, врач на расстоянии 
сможет корректировать ход ле-
чения и назначать необходи-
мые процедуры. 

Свой вариант предложили 
американские ученые, которые 
создали «умную» повязку для 
незаживающих ран. Она может 
доставлять  дозировки лекарст-
ва в повреждённую часть кожи. 
Для чего в повязку встроены 
миниатюрные иглы, которые 
управляются дистанционно. 

ПРОЕКТ «Окна 
будущего» 
сделают 
из дерева

ВЫРАСТИТЬ 
СТЕКЛО
Андрей Меркулов 

Прозрачный материал из дере-
ва разработали американские 
ученые. Его уже называют «ок-
ном будущего». Он гораздо про-
чней, безопасней, экономич-
ней и эффективней, чем обыч-
ное оконное стекло. И что край-
не важно, экологичней, так как 
производство традиционного 
стекла связано с выбросами ог-
ромных количеств вредных ве-
ществ. Об этой разработке со-
общает издание Daily Mail. 

Идея прозрачного дерева не 
нова, ее давно пытаются вопло-
тить в жизнь многие лаборато-
рии. Например, такие экспери-
менты проводились еще в 90-х 
годах в Германии, а несколько 
лет назад в Швеции. Технология 
превращения дерева в стекло в 
принципе стандартна. Сначала 
надо удалить лигнин, компо-
нент клеток древесины, после 
чего она становится белой. А 
чтобы добиться прозрачности, 
добавляют различные полиме-
ры. Материал получался про-
чным, но все же по прозрачно-
сти до обычного стекла ему 
было далеко. Так что скорее он 
был альтернативой матовым 
стеклам. 

Американские ученые со-
вершили прорыв. Им удалось 
найти полимер, который позво-
лил превратить дерево в стекло, 
которое прозрачно, как окон-
ное. Кроме того, оно сгибается 
и не раскалывается даже при 
сильных ударах. В основе «окна 
будущего» бальсовое дерево, 
которое растет в Южной Аме-
рике. Оно уникально само по 
себе, является самым легким в 
мире. Толстое бревно длиной 
пять метров без особых усилий 
может перенести практически 
любой человек. Уникальные 
свойства бальса известны еще с 
древних времен. Например, 
инки делали из него плоты и ка-
ноэ для продолжительных по-
ходов. Из этого дерева был сде-
лан «Кон-Тики» — знаменитый 
плот норвежца-путешествен-
ника Тура Хейердала, проплыв-
шего к Полинезийским остро-
вам через Тихий океан. 

Квартет астронавтов, впервые доставленных на МКС частным 
кораблем, может войти в историю космонавтики.  

По данным НАСА, 
с 2006 года США 
приобрели у 
России 72 места 
в космических 
кораблях «Союз» 
на сумму более 
4 млрд долларов

A
P

МЕЖДУ ТЕМ

Россия может отправить туристов на МКС 8 декабря буду-

щего года — следует из предварительной программы поле-

тов на 2021 год, разработанной РКК «Энергия». Согласно 

документу, копия которого имеется в распоряжении РИА 

Новости, на борт корабля «Союз МС-20» смогут попасть 

сразу два «путешественника», имена которых не разглаша-

ются. Кто будет командиром, тоже не говорится. Но понят-

но, что кто-то из самых опытных наших космонавтов.  Воз-

вращение на Землю запланировано на 20 декабря. Напом-

ним: с 2001 по 2009  год на МКС побывали семь туристов. 

За десять суток в космосе в разные годы нужно было запла-

тить от 20 до 50 млн долларов.

Есть и еще новость: вместе с актрисой для съемок в космо-

се первого художественного фильма на МКС может отпра-

виться еще один участник космического полета. Не исклю-

чены разные варианты: две актрисы, актриса и режиссер, 

актриса и актер, актриса и кинооператор. Съемки должны 

пройти на орбите в октябре будущего года. 
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Человек издал уникальную книгу о родном селе, но односельчанам это не понравилось 

Правдоискатель 
Олег Кармаза

С
то кило чистого зо-
лота привез домой 
Василий Санькин. И 
отдал жене Марии с 
наказом — это для де-
тей. Где уж его он на-
дыбал — одному Богу 
известно. Воевал у 
белогвардейцев, у 

Колчака, может, частичку ма-
лую и позаимствовал из знаме-
нитых колчаковских золотых 
запасов.

Вскоре Василий с белыми 
эмигрировал за границу, где и 
пропал безвестно. А Мария 
осталась одна с детьми и 6 пуда-
ми золота. По настоянию совет-
ских властей она отреклась от 
Василия. И через пару лет выш-
ла замуж за другого Василия, но 
уже Бурмистрова. Прожила с 
ним недолго, заболела и умерла. 
Дети выросли, разъехались кто 
куда. А золото осталось. Только 
вот где оно?

Правда и кривда
Об этом сейчас судачат в де-

ревне Малое Ишуткино, что в 
170 километрах от Самары. 
Взрослые полушутя-полусе-
рьезно, а молодые азартно и на-
стойчиво. «Как же, — говорят 
они, — в книге у Лукича все ведь 
написано. А он врать не будет. 
Столько лет по архивам лазил и 
ездил, документов сколько пе-
решерстил».

Так и есть. И ездил Александр 
Лукич Разеев, и шерстил целых 
пять лет в архивах всевозмож-
ных — в Москве, Казани, Орен-
бурге, Самаре, Уфе, Бугурусла-
не, Бугульме. Тонны докумен-
тов пересмотрел, изучил, стара-
тельно все записал в свои тетра-
дочки. Только вот незадача: про 
100 кило золота в его книжке 
«Село Малое Ишуткино и его 
обитатели» нет ни слова. Лишь 
сухая статистика: «Василий Фе-
дотович Санькин в Граждан-
скую войну воевал на стороне 
белогвардейцев. Рассказывают, 
что  в одно из посещений семьи 
он привез золото и распорядил-
ся, чтобы этим золотом  вос-
пользовались только его дети. 
Сам же Василий Федотович вме-
сте с белыми эмигрировал за 
границу. По настоянию властей 
жена отреклась от него и вышла 
замуж за Бурмистрова Василия 
Фадеевича. Но скоро заболела и 
умерла».

Все остальное домыслили од-
носельчане Александра Лукича. 
И про две подводы, на которых 
привез 6 пудов Василий Сань-
кин, и про тайное место, куда 
схоронила золото Мария. Но 
Александр Лукич на это не в 
обиде — все жить веселее, инте-
реснее. В обиде он на другое, что 

ставшие уже родными соседи и 
остальные односельчане, не все, 
но многие, теперь его клянут, 
как могут. И даже здороваться 
перестали. Хорошо хоть не плю-
ют в его сторону, хотя, может, и 
до этого дойдет.

— А в чем причина? — кипя-
тится Лукич. — На правду взъе-
лись. Правда им глаза колет. 
Много интересного выяснилось 
в архивах. Про их предков в ста-
родавние века, про их дела и де-
лишки 100 и 200 лет назад. Хотя 
книга-то моя — про историю на-
шего села с самого момента его 
основания. А про другие факты 
— так, мимоходом.

Но оказалось, что мимоход-
ные факты для односельчан и 
стали самыми главными, самы-
ми скандальными, самыми не-
приятными. «Все вранье! Слухи 
и сплетни! — ругается одна из со-
седок Разеева. — Брехня ходит по 
деревне, а Лукич ее и прописал в 
книжонке своей. У моего праде-
да якобы были две внебрачные 
дочки. Чушь какая! Да на него 
молиться можно было, как моя 
бабушка говорила. Он налево-
то никогда не зыркал. А тут та-
кое…»

— Про мою прабабку тоже по-
написал, неужто в архивах по-
добную дребедень держат? — го-
рячится еще одна сельчанка 
Елена и зачитывает особо поко-
робившее ее место из книжки 
Александра Лукича: — «Мария 
Ивановна не вступала в колхоз, 
была всю жизнь единолични-
цей. Не участвовала в выборах, 
если приходили к ней с урной, 
она пряталась. Так и умерла, не 
признавая законы властей». Ну 
не бред? Она что, отщепенка ка-
кая-то была? У нас что, род еди-
ноличников? И кому это вообще 
сейчас интересно? 

В разговор вступает житель 
села Владимир: «Вот скажите, 
кому понравится, если про его 
прапрабабку напишут, что она 
после смерти мужа Тараса Архи-
повича пустила к себе в дом Ил-
лариона Евдокимовича, который 
был моложе ее на 16 лет? Или что 
прадед Фадей Родионович в Гра-
жданскую дезертировал из Кра-
сной Армии? Или что в нашей де-
ревне люди когда-то ели конский 
навоз и глину, пекли лепешки из 
муки костей, собранных на клад-
бище для скота? Это когда голод 
страшный был в Поволжье… За-
чем об этом вообще вспоминать, 
рассказывать? Кому это надо?»

Храм отстояли 
— Мне надо, — горько вздыха-

ет Александр Лукич. — Моим де-
тям, внукам моим. Ведь никто 
не знает историю родной дерев-
ни, абсолютно. И главное — 
никто не хочет знать. Ну, под-
умаешь, наш род, наша фамилия 

с XVII века идут. Какая разни-
ца… Но ведь ты же не голь пере-
катная, у тебя были предки, у 
них была своя жизнь, свои радо-
сти, беды, печали. Неужели не 
интересно, как они жили? Что 
общего у тебя с ними? История 
рода — это же такая значимая 
вещь! Но писать надо правду. 
Только правду. И хорошее, и 
плохое. Иначе будет вранье. Ну, 
бросил кто-то семью с шестью 

ребятишками, ушел к другой 
женщине тут же, в нашей дерев-
не. Почему об этом не расска-
зать? Ведь было же. И я не пишу, 
что человек он плохой, подлый 
какой. Ушла любовь, что подела-
ешь. И чего на такие факты оби-
жаться? Жизнь – она штука 
сложная, много чего в ней быва-
ет. И что, не вспоминать теперь 
ничего, не знать даже, сгинуло, 
исчезло - и слава Богу?

Я молчу. Вопрос ой, какой не-
простой. Пуще гамлетовского. И 
так, и сяк кручу в голове, а Алек-
сандр Лукич продолжает. 

— Я и книгу писать начал по-

тому, что никто из молодежи не 
знает, в какой деревне живет. А у 
нас тут и Пугачевское восста-
ние было, и революционеры, и 
бунты, и подвиги какие люд-
ские. Когда церковь нашу Ми-
хайло-Архангельскую хотели 
снести после революции — в нее 
сельчанка зашла с ребенком на 
руках и сказала: «Рушьте со 
мной, я тут с сыночком и погиб-
ну. Но никуда не уйду». И не 

ушла. А другая каким-то обра-
зом залезла на окно и тоже: на-
чнете сносить — прыгну, разо-
бьюсь насмерть. И ведь не сне-
сли! Отстояли. Единственная у 
нас осталась во всем районе не-
разрушенной церковь. А в вой-
ну сколько на фронт ушло, поги-
бло. Мой отец лег подо Ржевом.  
Я как раз спустя пять месяцев и 
народился… 

На хлебе и воде
Первую свою книжку про 

родное село пенсионер Разеев 
написал со слов старожилов. 
Обошел всех — и накатал 250 
страниц. Сам диву дался — отку-
да она появилась? Неужто он на 
такое способен? Одна беда: в 
книжке оказалось много неточ-
ностей. Память у стариков была 
не ахти какая, да и подсочинить 
могли, распивая чаи с молодым 
пенсионером Лукичом. Им-то 
уже под 90 стукнуло, а он толь-
ко, пыхтя, к 78 подобрался. Чего 
ж не покуражиться?

Нужны документы, а значит, 
архивы, решил «молодой» пен-
сионер. Жена Ирина охнула, 
когда муж объявил: буду теперь 
колесить по городам-весям, хо-
дить по архивам, искать доку-
менты про родное Малое Ишут-
кино. Как знать, может, и на 
воде придется посидеть, на хле-
бе одном, поездки денег требу-
ют. А пенсий всего две: его и ее. 
Что скажешь? Ирина Павловна 
вздохнула: езжай, ищи правду. 
Она ведь и сама из этого села. 
Может, и про ее предков что уз-
нает.

Про хлеб и воду Лукич, как в 
нее самую и глядел. Ночевать в 
Оренбурге, Уфе, Бугуруслане 
пришлось на лавочках на вокза-
ле или, когда повезет, в зале 
ожидания. Если совсем улыб-
нется удача — в комнатах отды-
ха. В семь утра, правда, выгоня-
ли на улицу, но зато прикорнуть 
хоть где было. Питался один раз 
в день дешевым супом и тремя 
кусками хлеба. Это и завтрак, и 
обед, и ужин. Иногда баловал 
себя вечером сладким чаем с 
плюшкой. Но это редко, если 
только в архиве документ какой 
любопытный отыщет. Про то, 
например, как появилась цер-
ковь в Малом Ишуткино. Оказа-
лось, ее… привезли. На 70 под-
водах из поселка Степная Шен-
тала, что в 100 километрах. Там 
церковь пришла в упадок, но 
была очень красивая. Ишуткин-
цы и выкупили ее за 1975 ру-
блей, деньги по царским време-
нам немалые. Разобрали, пере-
везли, восстановили, подлата-
ли, до сих пор стоит, красавица. 
В  2 0 1 4  го д у  с п р а в и л и  е е 
100-летний юбилей.  

Нынешний настоятель, отец 
Олег, кстати, помог, чем мог, 
Лукичу, дал на разъезды одну 
тысячу рублей. Потом, правда, 
давать перестал. Лукич напи-
сал в первой книжке, почему 
отозвали одного из предыду-

щих настоятелей, отца Влади-
мира. По документам оказа-
лось — пил безбожно, а как сня-
ли, сжег в отместку все церков-
ные документы, в том числе с 
метриками. Отец Олег сделал 
внушение: «Нельзя так про 
служителей Церкви писать». 
Лукич не понял: «Почему нель-
зя? Это ж правда». До сих пор в 
недоумении. Хотел даже напи-
сать в Москву старшему рефе-
ренту Святейшего Патриарха 
Николаю Державину (это его 
голос за кадром во время Пас-
хального богослужения мы 
слышим по телевизору. — Прим. 
авт.), уроженцу их села. Пусть, 
дескать, рассудит. Потом пере-
думал. У Коли столько дел в Па-
триархии, чего по-пустому 
тревожить.

Штаны из… мешка
— Я и к районному начальст-

ву ездил, просил подсобить хоть 
как-то материально, ведь целых 
пять лет мотаюсь по архивам, в 
одном Оренбурге несколько раз 
был, — говорит Лукич, а потом 
машет рукой. — Отказали на-
прочь, мол, ты пишешь только о 
своем селе, а вот если бы обо 
всем районе написал. Да где ж 
мне столько денег на поездки 
взять, чтобы обо всем районе 
документы собрать. И так вся 
пенсия и моя, и жены на книжку 
ушла.

Как бы то ни было, но книж-
ка получилась замечательная. 
Сужу по себе: прочел ее, не от-
рываясь, все 360 страниц. При-
знаюсь, был даже поражен оби-
лием мельчайших деталей, фак-
тиков, вплоть до того, сколько 
голов скота было в каждом дво-
ре в каком-нибудь 1795 году, 
чем крыли крыши разные хозя-
ева, у кого какие были надвор-
ные постройки, как назывались 
в разное время близлежащие к 
деревне овраги, луга, холмы, 
даже одиноко стоящие деревья. 
Был грех: поначалу закралось 
сомнение — а сам ли Лукич на-
писал книжку, так грамотно, 
литературно были описаны все 
события в истории села. Потом 
корил себя: да кто же ему помо-
жет в деревне? Еще и за бес-
платно? Это у нас, в Москве, ли-
тературных «рабов» как грязи, 
а где их сыщешь в далеком по-
селке? Единственное, по словам 

Лукича, дочка Елена ему помо-
гала набирать текст на компью-
тере с рукописных листочков. 
«Я интернетом пользуюсь, ко-
нечно, а вот печатать на клавиа-
туре не могу, — улыбается Лу-
кич. — И потом — я ж не пустого-
ловый, не Митрофанушка ка-
кой. Почему я сам не могу напи-
сать? Всю жизнь инженером-
механиком животноводческих 
ферм проработал, техникум 
сельскохозяйственный окон-
чил. Школу деревенскую с отли-
чием. Хотя мог и неучем остать-
ся. В деревне в войну голод 
сильный был, так моя мама 
пошла пасти овец. Ну, и я с ней. 
А овец мы пасли до ноября. И 
мне уже пора в первый класс 
идти, а куда я от стада? Так меня 
чуть ли не силком в школу зата-
щили, представляете? Учителя 
сами. А мне и в школу-то ходить 
не в чем было. Единственные 
штаны — и те мама сшила из 
мешка.

— Из какого мешка? — не по-
нимаю я.

— Обыкновенного, в котором 
зерно хранится, — усмехается 
Лукич. — Дома у нас стояли толь-
ко кровать с соломенным ма-

трасом и стул. Больше ничего не 
было. Поначалу, когда мама ухо-
дила на работу, она клала меня 
на печку и привязывала, чтобы 
я никуда не лез, не поранился. А 
ее целый день ведь нет, я и хожу 
под себя, и воду «ем»… (голос 
Лукича начинает дрожать, но 
потом он успокаивается). Оде-
жды на мне было только рубаха 
перештопанная, и все. И вот од-
нажды мама принесла домой 
мешок пустой из-под зерна. По-
заимствовала, наверное, где-то. 
Разрезала его и из мешковины 
сделала штаны мне. Я их как 
одел, сразу выскочил на улицу — 

кататься с ребятами на санках. 
Я-то с печки видел в окно, как 
они с горки катаются, а выйти 
не мог, как же без штанов, они 
главное. Про обувь тогда мы во-
обще не слыхивали. Как снег 
сойдет — носимся уже босиком, 
все ступни в цыпках, царапи-
нах. Солидолом смажем — и сно-
ва бегаем, лазаем по деревьям, 
яйца птичьи достаем. Кушать-то 
хочется.

Редкая фамилия
Это ж надо было такому слу-

читься: чувашский крестьянин 
из Пензенского уезда Ишутка 
Ирбулатов вбил первый колы-
шек будущей деревни, назван-
ной потом в его честь, аккурат в 
сентябре 1753 года. А ровно че-
рез двадцать лет, в сентябре 
опять же, в этих местах полых-
нуло Пугачевское восстание. 
Часть сельчан ушла в войско 
лже-Петра III. Потом, после по-
давления бунта, село Ишуткино 
указом Екатерины II жестоко 
наказали. 

— Кого-то колесовали, кого-
то за ребро на «глаголе» повеси-
ли, большинство плетьми изби-
ли до полусмерти, — тяжело 
вздыхает Лукич. — Я все эти ука-
зы, рапорты об исполнении в 
ГАОО (Госархив Оренбургской 
области) и РГАДА (Российский 
госархив древних актов. — Прим. 
авт.) нашел. Такая гордость за 
предков появилась. Начал рас-
сказывать в селе — все рукой ма-
шут. Отстань, дескать, 250 лет 
прошло, подумаешь — восстали, 
подумаешь — казнили. А ведь все 
фамилии в деревне пошли имен-
но с этой поры. Ухины, Хурась-
кины, Ионовы, Санькины, Алек-
сеевы, Тимофеевы.

— Разеевы… — подсказываю я.
— Нет! — смеется Лукич. — Вот 

как образовалась наша фами-
лия, я так и не узнал. Редкая она. 
Все документы перерыл, а не на-
шел ответа. Единственное — до-
кументально подтверждена 
дата появления рода Разеевых в 
1667 году. И то уже неплохо.

Истории всех фамилий в селе 
начинаются с 200-й страницы 
книги и прописаны так дотош-
но, так детально, что диву да-
ешься. Прослежена вся генеало-
гия, все ветви, кто с кем когда 
обвенчался, родился, разошел-
ся, из каких сел и деревень взял 
себе жену или мужа, куда кто 
выехал из села, с кем потом со-
шелся, когда и отчего умер, где 
похоронен, кто остался из род-
ственников, кем они приходят-
ся друг другу… Титанический 
труд, учитывая возраст автора. 
Каюсь, я не мог не задать сакра-
ментальный вопрос.

— И кому это все действи-
тельно надо?

Александр Лукич, по-моему, 
немеет на время.  А  потом 
просто берет и убивает меня. Не 
натурально — цитатой. «Уваже-
ние к минувшему — вот черта, 
отличающая образованность от 
дикости, — отрезает он и, помол-
чав, сухо интересуется: — Кто 
сказал, знаете?»

Мой «красный» диплом МГУ 
еще никогда так не краснел. Я не 
знаю. 

— Пушкин… — бросает Лукич 
и замолкает. Повисает пауза. 
Положение становится крити-
ческим, как сказали бы спор-
тивные комментаторы. 

Чужие письма
Тонуть, так с музыкой, ре-

шаю я и начинаю приоткрывать 
тот самый ящик Пандоры. «А за-
чем вам надо было писать про 
внебрачных детей, про то, кто 
кого убил, кто сидел, кто спил-
ся, повесился, своровал? Ведь 
проще было изложить лишь 
канцелярские факты?» — невоз-
мутимо интересуюсь.

— А прошлое только из канце-
лярских фактов состоит? — на-
чинает распаляться Лукич. — 
Или это, как мозаика. И надо 
рассказывать обо всем, тем бо-
лее, если все правда, подтвер-
жденная документально? Архи-
вы вообще для чего существу-
ют? Там что, только приятные 
факты в документах содержат-
ся? А всякие акты, донесения, 
рапорты с неприятными под-
робностями – их на помойку вы-
брасывают? Таких фактов у 
меня в книге малость совсем. И 
что, из этого ненависть разду-
вать надо?  

Вопросы сыплются, как град 
во время летнего ливня. И я 
опять не знаю, что ответить. 
Сказать про сугубо личное, 
частное? Но было ли оно 200 лет 
назад у тех же крепостных Ио-
новых и Хураськиных? А то, что 
кто-то 150 лет назад завел вне-
брачных детей или сбежал с мо-
лодой любовницей, — время все 
спишет, не так ли? И уж мы точ-
но не судьи тем предкам. Мало 
ли кто когда сделал какую глу-
пость. И было ли это глупостью? 
А может, наоборот, — счастьем 
безмерным? И почему тогда не 
считать все просто информа-
цией?

В свое время режиссер Илья 
Авербах снял нашумевшую дра-
му «Чужие письма» про девоч-
ку-старшеклассницу, которая 
«рубит» правду и, сама того не 
замечая, подтачивает тем са-
мым чужие жизни. Эта Зина Бе-
гункова, ничуть не смущаясь, 
предает огласке даже личные 
письма учительницы, которая 
приютила ее у себя в квартире 
(маму Зины посадили в тюрь-
му). «Почему нельзя читать чу-
жие письма? Просто нельзя, и 
все!» — втолковывает учитель-
ница правдолюбке Зине.

Здесь, конечно, не тот слу-
чай. Или что-то отдаленное, но 
есть? Я сам с собой в разладе. И 
для верности начинаю себя ин-
спектировать: вот кто-то напи-
сал, что моя прабабушка из Зла-
тоуста Анна Петровна Аристова 
(«Ох, и характер был, железо! — 
вспоминает до сих пор моя 
94-летняя мама. — Однажды я 
тихонечко сказала ей за столом 
в гостях: «Бабуля, не пей водку, 
уже вторая рюмка, тебе ведь 
скоро 100 лет будет…» «Цыц!!! 
— грозно прикрикнула на нее 
прабабушка. — Яйца курицу не 
учат!») народила двух добрач-
ных детишек. И что? Обрадуюсь 
за прабабушку — да вот что. 
Дети, пусть и добрачные, — раз-
ве это не счастье? И кто я такой, 
чтобы судить мою чудесную ба-
булю? С другой стороны — нрав-
ственные категории, мораль-
ные стигматы. А если дети не до, 
а вне брака? А если муж ни на 
что не годен? Пройдоха-выпи-
воха, шастающий от соседки к 
соседке? 

Вопросы, вопросы, вопро-
сы... Так, кстати, и заканчивает-
ся книга Александра Лукича. 
Правдоруба и историка. Имен-
но этими словами.

— А вообще, знаете, для кого 
я книжку написал? — оживляет-
ся вдруг Лукич. — У меня пять 
внуков и один правнук. Вот для 
них старался. Пусть читают и 
гордятся. За деревню, за свой 
род. Разеевы — это такая фами-
лия!  

Большая семья Разеевых за папу и 
дедушку — горой. «Он для нас как 
Гоголь или Достоевский», — заверя-
ют они. 

Жена Ирина, внук Андрюшенька и кошка Даша — что еще нужно для счастья?

А К Ц Е Н Т

Зачем писать, что люди в нашей деревне 
ели конский навоз и лепешки из глины?

А К Ц Е Н Т

Бросил кто-то семью с шестью ребятиш-
ками, ушел к другой женщине. Почему 
об этом не рассказать? Ведь было же

Александр Лукич со своей скандальной книжкой, которую многие его соседи хотят сжечь.
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ПЕРСОНА Андрей Житинкин о скандальности и консерватизме 

Сбежал с зоны Ангел

Валерий Кичин

С
егодня юбилей ре-
жиссера Андрея Жи-
тинкина.  Мы бесе-
дуем с мастером об 
извивах творческих 
судеб, о его новой 
премьере и о том, 
есть ли у пандемии 
плюсы.

У вас репутация одного из са-
мых модных и скандальных 
режиссеров Москвы. Насчет 
моды понимаю, но в чем скан-
дальность?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Я отношусь к 
этому с иронией — любой из нас 
меняется. Сейчас у меня «клас-
сический» период: много став-
лю в Малом театре. А определе-
ние «скандальный» связано, ве-
роятно, с тем, что я ставил тек-
сты, которые в СССР и вообра-
зить невозможно. В театре Ер-
моловой — пьесу Николая Кли-
монтовича «Снег. Недалеко от 
тюрьмы», играли никому тогда 
не известные Елена Яковлева и 
Александр Балуев: сбежал с 
зоны Ангел и нашел приют у бе-
ременной лимитчицы, которую 
насиловали менты. Увидев спек-
такль, Петр Тодоровский при-
гласил Яковлеву в фильм «Ин-
тердевочка». Она еще сомнева-
лась, но мы хором сказали: 
«Обязательно!» — и были правы: 
после фильма Яковлеву знали 
все. Впервые в СССР 
поставил «Роко-
вые яйца» Бул-
гакова, «Кали-
гулу» Камю, 
позднего Уи-
льямса, пье-
с ы  Ж а н а 
Ануя «Чер-
ная невеста» 

и «Бал воров». И наконец, нео-
жиданно для Малого театра я 
принес «Любовный круг» Со-
мерсета Моэма, которого в 
этом театре никогда не играли. 
Занял там трех звезд: Бочкаре-
ва, Быстрицкую и Клюева. 

Говорят, Быстрицкая была 
трудный орешек...

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Когда я принес 
распределение ролей, в ответ 
улыбнулись: «Ну попробуйте!» 
Потому что с репетиции одного 
спектакля она ушла, на другом 
поссорилась с режиссером. По-
пробовал. Результат: Быстриц-
кая играла эту роль до последних 
дней, несмотря на неважное са-
мочувствие. Эта работа помогла 
ей обмануть время и быть в тону-
се. Мы привыкли видеть ее геро-
иней, гранд-дамой, у нее не было 
характерных ролей, и здесь она 
отрывалась на полную катушку. 
Играла «гранд-кокет» с фанта-
стически разнообразным прош-
лым, которое в пьесе, конечно, 
только угадывалось.

Недавно ушел и Борис 
Клюев, вам повезло с 
ним работать…

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: 
Вот чего нет в 
Малом — это ак-
терской спеси. 
Ставили «Пи-
ковую даму», и 
я предложил 
Клюеву далеко 
н е  гл а в н у ю 
р о л ь  Ч е к а -
линского,  он 
согласился 
с р а з у  и 
у х о д и л 
в с е г д а 
п о д  о в а -

ции. А как иг-
рал Арбенина! 
Он о «Маска-
раде» мечтал 
давно, и играл 
вплоть до сво-
е г о  у х о д а . 
П р и е з ж а л 
разбитый по-
сле процедур 
— у него был 
скверный ди-
агноз, но иг-
рал азартно, 
и зритель ни-
чего не заме-
чал, а мы ви-
дели только 
промокшие 
рубашки, ко-
торые он бес-
прерывно ме-

нял по ходу 
спектакля. 
С ц е н у  с у-

масшествия 
играл без об-
ычного зло-
вещего хохо-

та, тихо, но так, что у людей в 
зале перехватывало горло: 
Нина была последней любовью 
Арбенина, и он сам, собствен-
ными руками эту любовь убил!

Он должен был играть Руз-
вельта в новой постановке 
«Большая тройка» о Ялтин-
ской конференции?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Это по пьесе швед-
с к о го  д р а м ат у р га  Л у ка са 
Свенссона «Ялта». Роли разо-
шлись замечательно: Сталин — 
Василий Бочкарев, Черчилль — 
Борис Невзоров, Рузвельта дол-
жен был играть Борис Клюев. Все 
трое — дети войны, для всех побе-
да — не пустой звук. Премьеру хо-
тели выпустить к 9 Мая, но панде-
мия все перенесла на осень. Клюе-
ву даже гримироваться не нужно 
было. Он, как Рузвельт, любил хо-
рошие рубашки, запонки, конья-
ки, они в этом похожи. Он актер 
очень витальный, и хотя все в теа-
тре знали о его диагнозе, для него 
было важно получать от жизни 
кайф до последнего вздоха. Руз-
вельт тоже был смертельно болен 
и тоже до конца оставался жизне-
любом. Здесь столько совпаде-
ний, что я даже думал, этично ли 
предлагать Клюеву эту роль, но он 
сразу согласился: «Буду играть!» 
1 августа, улыбаясь, пришел на 
сбор труппы, но начали репети-
ровать, и я понял, что мы его теря-
ем: у него вдруг пропал голос. Он 
уже все чувствовал и предложил 
дать текст роли Владимиру Носи-
ку, чтобы тот готовился его заме-
нить. Мы сыграли премьеру 3 сен-
тября. За два дня до нее Борис Вла-
димирович Клюев ушел навсег-
да…

Как этот спектакль воспри-
нимает зал? Ведь есть опа-
сность, что на встречу со 
Сталиным придет весьма 
специфическая публика.

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: На самом деле в 
пьесе много острых моментов. 
Затронуты пакт Молотова — Риб-
бентропа, проблема Польши, да 
и сам процесс, когда эта тройка 
делит мир на сферы влияния. 
Среди референтов Сталина есть 
персонаж, уничтоживший свою 
семью и считающий, что это в по-
рядке вещей: не жестокость, а 
историческая необходимость. 
Мы обо всем говорим открыто, 
но не расставляем акценты — 
пусть зрители сами разбираются 
в том, что многим покажется не-
ожиданным. Показываем не кон-
ференцию, а ее кухню. Самая 
адова работа там проходила бес-
сонными ночами — тайные встре-
чи Сталина с Черчиллем и Стали-
на с Рузвельтом. Актеры играют 
без грима: костюмы аутентичны, 
но за портретным сходством мы 
не гнались. Пружина спектакля в 
том, что переговоры все время 
были на грани срыва, и хотя ка-
ждая из сторон тянула в свою 
сторону, все понимали: надо най-
ти компромисс. В финале мы вос-
производим известную мизан-
сцену, когда все трое предстают 
перед репортерами и перебрасы-
ваются какими-то незначитель-
ными — все уже подписано — ре-
пликами. И фраза Сталина: нам 
нужно хотя бы на полвека удер-
жать мир от новой мировой вой-
ны. Ради этого акцента уже стои-
ло ставить спектакль.

Крайности все-таки сходят-
ся: один из самых эпатажных 
режиссеров нашел свой дом в 
театре, известном как один 
из самых консервативных…

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: А в других теа-
трах я многого не мог бы сде-
лать. Ресурсы Малого колос-
сальны: лучшие художники, се-
рьезный бюджет. После рекон-
струкции появились техноло-
гии, о которых можно только 
мечтать. Малый славится своим 
принципом делать постановки 
аутентичные, не выбрасывая 
целые куски оригинала: зри-
тель получает не авангардную 
штудию, а классический вари-
ант. Причем это не мешает по-
становщику: любой спектакль — 
версия режиссера, и я был удив-
лен, что Малый театр дает абсо-
лютную свободу. Никто никогда 
не вмешивается в мою работу. 
Существует критерий: если в 
труппе есть актеры на все роли 
«Горя от ума» — значит, она пра-
вильно укомплектована. У нас 
именно такая труппа.

Как сказалась на жизни теа-
тра пандемия?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Высветила мно-
гое ранее незаметное. Мигом 
стали штампом заполонившие 
сцены модные технологии: лю-
дей уже тошнит от бесконечных 
экранов, проекций. Мы стали 
ценить живое присутствие в те-
атре, эмоции, идущие со сцены 
в зал, этот энергетический мост. 
Живой театр спасает от тягост-
ных мыслей, и зритель тянется 
туда, где ярко, эмоционально, 
где можно сопереживать. Мне 
не нравится, когда актеры не иг-
рают, а «транслируют» текст —  
чтобы высветить какие-то «но-
вые смыслы». Как писал Лев 
Толстой, искусство — это сооб-
щение чувств. То, чем владеют 
актеры Малого театра с их по-
трясающей школой: они умеют 
создать образ. И этим отлича-
ются от современной манеры 
«бытового бормотания», кото-
рая все нивелирует и разрушает 
в природе театра что-то важное. 
Уже и не припомнишь, чтобы 
зрители были в потрясении от 
какого-то актера, уже нет акте-
ров-кумиров, актеров-легенд.

Мы только что отметили 
85-летие одной из легенд — 
Людмилы Гурченко. Как вам с 
ней работалось?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Я мог бы об этом 
целую новеллу написать. Она 
мне сразу сказала: «Знаете, я 
режиссера больше одного раза 
не выдерживаю». Хорошо, отве-
тил я, и мы с ней сделали четыре 
проекта. В спектакле Театра са-
тиры «Поле битвы после побе-
ды принадлежит мародерам» 
они с Александром Ширвинд-
том оказались такими партне-
рами, что искры летели. Но вза-
имоотношения с театрами у нее 
были сложными. В свое время 

ее «выдавили» из «Современ-
ника», и она пришла показы-
ваться в Театр сатиры: смотре-
ла труппа во главе с Плучеком 
— и ни одной реакции! Миронов 
и Ширвиндт хотели, чтобы она 
была в театре, но все примы си-
дели, набрав в рот воды. И она 
прямо посередине куплета зая-
вила: мне все ясно! И ушла, как 
она любила говорить, «под стук 
собственных копыт». Потом 
Плучек ее умолял перейти к 
ним в штат, но она отказалась — 
играла только как приглашен-
ная звезда. Предложила мне по-
ставить мюзикл «Бюро сча-
стья». Это был шикарный спек-
такль с большим оркестром и 
балетом, но однажды я застал ее 
в гримерке перед зеркалом, она 
горестно шептала: «Как позд-
но!» Она, конечно, была рожде-
на для мюзикла, могла быть зве-
здой Бродвея, но в России ниче-
го этого реализовать не уда-
лось.  Она была фанат своего 
дела — вообще не выключалась! 
Раньше всех знала текст, рань-
ше всех приезжала на репети-
ции. Я предлагал ей пройти 
роль «вполноги» — она этого не 
понимала. Ей была важна толь-
ко профессия, и она одна из 
немногих, у кого после ухода 
слава только разгорается.

Вы сталкивались в театре с 
плагиатом?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Конечно. Но скан-
дала из этого не делаю. Как-то в 
одном периферийном театре я 
увидел «Любовный круг» Моэма 
— буквальный повтор нашего 
спектакля. Я только поблагода-
рил актеров, так точно выучив-
ших наши мизансцены, и отка-
зался от претензий: у театра и без 
того было отчаянное положение. 
Некоторые коллеги не одобряют 
такую позицию, но, я думаю, го-
раздо важнее, что зрители этого 
города смогут увидеть Моэма.

На киносъемки актеров отпу-
скаете?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Обязательно. 
Ведь, может быть, это для них — 
шанс! Я репетировал, а за кули-
сами стоял какой-то грохот. Мне 
объяснили, что это новый мон-
тировщик: одну декорацию ста-
вит — другую роняет. И вышел 
Саша Семчев со своей фактурой 
— представляете? Я, говорит, 
студент Щукинского, а тут под-
рабатываю. Не надо подрабаты-
вать, говорю, идите на сцену! 
Потом его позвали сняться в ре-
кламе пива — я отпустил с лег-
кой душой, потому что после 
этого его узнала вся страна. Но 
пандемия и здесь кое-что поме-
няла. Прервалась вечная гонка, 
актеры стали критичней смо-
треть на сделанное. Вынужден-
ная пауза хорошо проветрила 
мозги и многих отрезвила. 

Лидеров «большой тройки» актеры 
Малого театра играют в аутентич-
ных костюмах, но без грима.

А К Ц Е Н Т

Крайности сходятся: один из самых
эпатажных режиссеров нашел свой дом 
в театре с репутацией консервативного 

СПРАВКА «РГ»

Народный артист России Андрей Житинкин – выпускник режиссерского 

факультета Театрального училища имени Б. Щукина, мастерская Евгения 

Симонова. Работал в театре «Современник», Театре имени Ермоловой, 

Театре имени Моссовета, был главным режиссером Театра на Малой 

Бронной. Ставит спектакли в Театре сатиры, Театре Олега Табакова, Теа-

тре Российской армии, Театре музыкальной комедии (Санкт-Петербург), 
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Лина Вульфф. «Любовники-полиглоты»
Пер. со швед. В. Петруничевой
М.: АСТ, 2020.

Итальянец Итало 
Кальвино в 1979 году 
озадачил поклонников 
романом «Если одна-
жды зимней ночью пут-
ник», содержание кото-
рого сводилось к тому, 
что герои — Читатель и 
Читательница — ищут 
уже купленный ими ро-
ман, который все время 
от них ускользает: то эк-
земпляры оказываются 
бракованными, то его 
выкрадывает восточно-
европейская разведка...

У Лины Вульфф про-
исходит нечто подоб-
ное. Три героя — простая 

деревенская женщина Эллинор, изысканный писа-
тель-полиглот, швед испано-итальянского происхож-
дения Макс Ламас и наследница разорившегося ита-
льянского аристократического рода Лукреция Латини 
Орси — ищут существующую в единственном экзем-
пляре рукопись под названием «Любовники-полигло-
ты». В ходе поисков и рукопись, и обстоятельства ее 
появления и исчезновения обрастают удивительными 
подробностями. От европейского романа с таким на-
званием и сложным нелинейным устройством нарра-
тива ждешь описаний особенного изысканного ars 
amandi, и в каком-то смысле так оно и есть. 

Дина Рубина. «Одинокий пишущий человек»
М.: ЭКСМО, 2020.

На волне всеобщего 
интереса к creative 
writing Дина Рубина 
тоже написала свой пух-
лый учебник писатель-
ского мастерства. Но 
она написала его очень 
по-своему: на стыке с 
мемуарной прозой.

Ее идеал объясняет 
она с самого начала, — 
писатель, стоящий во 
дворе южного города 
(например, ее родного 
Ташкента) в домашнем 
одеянии и отвечающий 
на вопросы о стиле и 

приемах посреди вопящей ребятни, тявкающих собак, 
«густой-пахучей-разновсякой жизни». Так и получи-
лось: размышления о персонажах, сюжете, эротиче-
ских сценах и обсценной лексике, любви и потусторон-
них силах перемежаются примерами из собственной 
обширной литературной практики и уже долгой жиз-
ни. Получилась настоящая книга Дины Рубиной. А если 
кому-то поможет в качестве учебника — вообще пре-
красно.

Ань Юй. «Тушеная свинина»
Пер. с англ. М. Тарасова М: ЭКСМО, 
Inspiria, 2020.

Цзяцзя, 30-летняя 
бездетная пекинская 
дама, обнаруживает 
своего мужа, успешного 
«нового китайца», 
умершим в нелепой 
позе в ванне. И теперь 
ей, всю взрослую жизнь 
пробывшей за мужем 
как за каменной китай-
ской стеной, необходи-
мо срочно научиться 
жить своей жизнью: вы-
строить снова отноше-
ния с отцом, большим 
любителем этой самой 
тушеной свинины, и его 
женой, найти нового 
партнера (мужа?) и да-

леко не в последнюю очередь научиться самой зараба-
тывать. Желательно — тем, к чему всегда лежала душа, 
то есть художеством, которого ее муж не ценил. И по-
мочь в этих метаморфозах ей должен мистический 
«человек-рыба» — грубый рисунок, оставленный му-
жем на краю ванны и ставший героем то ли снов, то ли 
мистических прозрений Цзяцзя, увлекая ее сначала в 
воображаемый водный мир, а потом и во вполне реаль-
ный Тибет. 

Читая, понимаешь, во-первых, что такое истинная 
глобализация, а во-вторых, что Харуки Мураками — на-
стоящий классик. Молодая американская китаянка ис-
пользует многие его приемы: балансирование между 
мистикой и гротеском, далекие немотивированные пу-
тешествия, случайные судьбоносные встречи. Впро-
чем, может, это и есть «особый китайский путь»?

«Лев Толстой. Истории жизни»
М.: Книгократия, Комикс-сообщество 
«Хронограф», 2020

Семь коротких гра-
фических историй, отри-
сованных разными ху-
дожниками-комиксиста-
ми по сценариям Дмит-
рия Романова, представ-
ляют семь разных этапов 
жизни классика, от бур-
ной молодости до вели-
чественной смерти. А в 
совокупности, как уве-
ряет аннотация, являет-
ся пилотным изданием 
проекта «Страницы би-
ографий российских пи-
сателей XIX века — возро-
ждение и популяризация 
в молодежной среде 

культуры комикса», поддержанного Федеральным 
агентством по делам молодежи. Примечательно, что 
«культура комикса», резко противопоставляющаяся 
совсем недавно «настоящим книгам», теперь сама ну-
ждается в «возрождении». Впрочем, в эпоху тиктока и 
инстаграма удивляться этому не приходится. 
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Он всегда держал 
баланс между обще-
принятым и невоз-
можным.
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Умер Роман 
Виктюк

БЕЗЗАКОННАЯ 
КОМЕТА
Наталья Шаинян

2020-й продолжает собирать 
страшную жатву. Ушел режис-
сер, основатель своего театра 
Роман Виктюк. Человек с фено-
менальной способностью влю-
блять в себя и в театр всех, кто 
оказывался с ним рядом. 

Он прожил длинную жизнь — 
и оставался вечным юношей 
с хохолком надо лбом, неукроти-
мым, насмешливым, страстным. 
Он владел тем летучим, сияю-
щим веществом, что называется 
магией театра и не подлежит 
описанию. Его лучшие спекта-
кли стали легендой, вошли 
в учебники по истории театра — 
некоторые из них до сих пор 
можно видеть на сцене.

Львовянин, одиночка, евро-
пеец, знавший польский и укра-
инский, влюбленный в музыку 
и поэзию, всюду гость и нигде не 
свой окончательно — он был блу-
ждающей звездой, «беззаконной 
кометой в кругу расчисленном 
светил». Ставил спектакли 
в Вильнюсе и Киеве, Таллине 
и Одессе, в провинции, в Ленинг-
раде и в Москве, в Италии и Аме-
рике. Студенческий театр МГУ 
и МХАТ СССР, Тверской ТЮЗ 
и Краснодарская Музкомедия, 
«Сатирикон» и «Современник», 
театры Вахтангова и Моссове-
та — в театральном мире ходили 
легенды о виктюковском пиджа-
ке, оставленном на спинке кре-
сла, пока его обладатель уже ле-
тит в другой город. Эти его пид-
жаки, платки, кольца — все ста-
новилось частью изысканно вы-
строенного образа мага, способ-
ного возникнуть, ослепить и ис-
чезнуть. 

Ему было интересно все ми-
ровое наследие — Шиллер, Шекс-
пир, Уайльд, Жене, Кокто, Олби, 
Уильямс, Цветаева, Гумилев, Со-
логуб, Петрушевская, Коляда, 
Арбузов, Вампилов, Зорин: он 
брался за классику или откры-
вал новых авторов, но каждый 
становился предметом его лич-
ного искусства, произведением 
Театра Романа Виктюка. Театр 
этот эстетически возник задолго 
до того, как его коллективу мо-
сковские власти передали разва-
ливающийся ДК имени Русако-
ва — и 20 лет не могли найти 
средства на ремонт. За эти годы 
Виктюк, собрав труппу учени-
ков, объездил весь мир — им бро-
сали букеты, ждали с нетерпени-
ем нового приезда. Трудно 
вспомнить другой коллектив, 
столь любимый публикой, как 
Театр Романа Виктюка. Он умел 
превращать в театр все — от ра-
диоприветствия до финального 
поклона, и когда его театр нако-
нец был отремонтирован, он 
окрестил его Домом Света — 
и сделал точкой притяжения 
на театральной карте Москвы. 

Он был свободным челове-
ком — это восхищало одних и пу-
гало других. Всю жизнь говорил, 
пел о свободе и любви, не теряя 
острой точности восприятия ре-
альности и искусства, юмора 
и изысканности.

Он мистификатор и мистик — 
каждое его интервью станови-
лось моноспектаклем. Он изла-
гал фантастические версии кос-
мической истории, лукаво-се-
рьезно вспоминал свои творче-
ские хулиганства, объяснялся 
в любви тем, с кем сводила судь-
ба. Больших актеров и актрис 
для совместных свершений 
судьба подарила ему щедро — 
Елена Образцова, Вера Василье-
ва, Алиса Фрейндлих, Марина 
Неёлова, Валентина Талызина, 
Маргарита Терехова, Людмила 
Максакова, Эрик Курмангалиев, 
Константин Райкин, Сергей Ма-
ковецкий… И целый театр его 
учеников, ныне осиротевший. 
Ученики его обожали — он их на-
зывал своими детьми.

Невозможно представить, 
что тот, в ком было столько жиз-
ни и огня, тот, чья фантазия 
была неистощима и вкус без-
упречен, — больше не выйдет на 
сцену, держа за руки своих акте-
ров. Виктюк не раз говорил, что 
«Травиата» будет его послед-
ним спектаклем, — но не спе-
шил, не хотел готовиться к заве-
щанию. Мы никогда не увидим 
его, но там, где смерти нет, 
он поставит Верди.  

Он был свободным человеком — 
это притягивало одних
и пугало других.
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 ПОЛИЦИЯ Мошенники 
оплачивают покупки 
украденными 
банковскими картами

Дайте денег

Михаил Фалалеев

Новую схему мошенничества придумали карманные 
воры. Да, именно у обычных карманников, а не у хаке-
ров, созрела идея использовать высокоинтеллектуаль-
ные банковские технологии.  А все оказалось просто — 
разработчики этих технологий сами подсказали, как 
их обмануть. И в МВД России объяснили суть этой мо-
шеннической схемы.

Аферисты применили новый способ обмана в су-
пермаркетах. Представьте, в очереди в кассу к вам под-
ходит симпатичная, хорошо одетая дама или респекта-
бельный мужчина и просят у вас наличные деньги, что-
бы расплатиться за покупку. Якобы, ближайший бан-
комат почему-то не работает — наверняка с этой ситуа-
цией сталкивались и вы.

 Они готовы оплатить вашу покупку своей карточ-
кой — и действительно оплачивают, прикладывая свою 
карту к кассовому терминалу. А вы им компенсируете 
своей наличкой. Вот только банковская карточка, с ко-
торой оплатили вашу покупку, может быть пару минут 
назад украдена.

 Карманник не знает пин-код настоящего владель-
ца, да ему и не надо его знать, ведь деньги списываются 
после прикладывания карты к аппарату. По сути, пла-
тит обокраденный человек, а вор получает наличность 
за чужой товар. 

Но может получиться, что на карте не хватит денег 
за товар. И человек, отдавший наличность, тоже ока-
жется обобранным.  

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в октябре 2020 года на освеще-
ние деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в октябре 2020 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администраци-
ей Чернушинского городского округа Пермского края уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация «Строительство тех-
нологических объектов на УППН «Павловка» ЦДНГ-1 РВС-
5000 № 6», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и техническое задание на разработку 
ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство резерву-
ара РВС-5000 № 6 на территории действующей УППН «Пав-
ловка».

Местоположение намечаемой деятельности: Черну-
шинский городской округ Пермского края, площадка УППН 
«Павловка». Ближайшие населенные пункты: Павловка, Лы-
сая Гора.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Перм-
ская, 3а. Главный инженер проекта Старцев Евгений Сергеевич, 
Evgeniy.Startsev@pnn.lukoil.com, телефон 8 (342) 233-64-42.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль 2020 — 
октябрь 2020. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Чернушинского городского ок-
руга Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы (проектная докумен-
тация, материалы ОВОС, техническое задание на разработку 
ОВОС) для рассмотрения и направления замечаний и предло-
жений можно в период с 20 ноября по 21 декабря 2020 года 
по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, 
кабинет 9, время приема: с понедельника по четверг с 10.00 
до 15.00, в пятницу с 10.00 до 15.00; перерыв на обед с 12.00 
до 13.00, суббота, воскресенье — выходные дни. Телефон для 
справок 8 (34261) 4-98-95.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на раз-
работку ОВОС, состоятся 22.12.2020 в 14.00 в актовом 
зале, расположенном по адресу: Пермский край, г. Чернушка, 
ул. Юбилейная, д. 9. 

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности обеспечивается в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений в Администрации Чернушинского 
муниципального района и по электронному адресу главного 
инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о начале процедуры оценки воздействия 

на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности

Администрация муниципального образования «Озерное» 
Еравнинского района Республики Бурятия (Администрация 
МО «Озерное») и ООО «Озерное»» на основании Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в РФ (Приказ Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 № 372) и ст. 9 ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» уведомляют о начале первого 
этапа проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) — уведомление, предварительная оценка и составление 
технического задания на проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС) при 
строительстве и эксплуатации объекта государственной эколо-
гической экспертизы федерального уровня, относящегося в со-
ответствии с Постановлением Правительства РФ от 28.09.2015 
№ 1029 к объектам I категории негативного воздействия на ок-
ружающую природную среду, в составе проектной документа-
ции: «Озерный ГОК (Республика Бурятия) и объекты его инф-
раструктуры».

Название проектной документации намечаемой хо-
зяйственной деятельности: «Озерный ГОК (Республика Бу-
рятия) и объекты его инфраструктуры».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строи-
тельство Озерного горно-обогатительного комбината по добы-
че и переработке полиметаллических руд в пределах участка 
недр месторождения «Озерное».

Местоположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Республика Бурятия, Еравнинский район, 7 км на северо-
запад от пос. Озерный.

Инициатор (Заказчик) намечаемой хозяйственной де-
ятельности: ООО «Озерное», 670000, Республика Бурятия, 
г. Улан-Удэ, ул. Ленина, д. 42, пом. 1-16, e-mail: info@oz-mine.com, 
тел.: +7 (3012) 480-820, доб. 3311.

Планируемые сроки проведения ОВОС: начало —  
IV квартал 2020 года, завершение — III квартал 2021 года.

Ответственный организатор общественных обсужде-
ний: Администрация МО «Озерное», 671445, Республика  
Бурятия, Еравнинский район, п. Озерный, ул. Озерная, 2,  
+7 (30135) 21-1-58.

Предполагаемая форма и срок проведения обществен-
ных обсуждений: сбор замечаний и предложений обществен-
ности к ТЗ на ОВОС и к проведению ОВОС в письменном виде, 
общественные слушания. 

Ознакомиться с проектом ТЗ на ОВОС, журналом учета заме-
чаний и предложений (журнал), а также письменно предоста-
вить замечания и предложения (в журнале, почтовым отправле-
нием и на электронную почту) в срок c 18.11.2020 до 22.12.2020 г. 
можно по следующим адресам:

1.  Администрация МО «Озерное», 671445, Республика  
Бурятия, Еравнинский район, п. Озерный, ул. Озерная, 2,  
e-mail: mbukoz@yandex.ru, тел.: +7 (30135) 21-1-58  
(приемная).

2.  ООО «Озерное», 670000, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, 
ул. Ленина, д. 42, пом. 1-16, e-mail: info@oz-mine.com,  
тел.: +7 (3012) 480-820, доб. 3311.

3.  На сайте ООО «Озерное» http://www.oz-mine.com.
Поступившие замечания и предложения будут учтены в окон-

чательном варианте ТЗ на ОВОС. Доступ к ТЗ на ОВОС сохраня-
ется на весь срок проведения ОВОС по указанным выше адре-
сам.

Общественные слушания по ТЗ на ОВОС состоятся: 
22.12.2020 г. в 16.00 по местному времени (Улан-Удэ — UTC +8 
(GMT+8). 

Из-за угрозы распространения новой коронавирусной ин-
фекции мероприятие пройдет в онлайн-формате. Регистрация 
для участия в общественных обсуждениях — по электронной 
почте: mbukoz@yandex.ru в срок до 15.00 по местному времени 
(GMT+8) 22.12.2020 г. включительно. Ссылка для подключения 
к онлайн-конференции будет доступна 22.12.2020 г. на сайтах 
Администрации МО «Озерное» и ООО «Озерное».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду (включая 
предварительный вариант ОВОС, ТЗ на ОВОС и проект-
ную документацию) по объекту «Реконструкция моста на 
3489 км ПК2 участка Новый Ургал — Комсомольск-на-
Амуре Дальневосточной железной дороги» (далее —  
Общественные обсуждения).

В соответствии Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 и 
постановлением «Об утверждении порядка организации и про-
ведения общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, которая подлежит экологической экспер-
тизе, на территории Солнечного муниципального района» от 
13.10.2009 г. № 105.

Название объекта:  «Реконструкция моста на 3489 км ПК2 
участка Новый Ургал — Комсомольск-на-Амуре Дальневосточ-
ной железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: приведение моста в норма-
тивное состояние.

Местонахождение: Российская Федерация, Хабаровский 
край, Солнечный район.

Заказчик общественных обсуждений: Дирекция по комплек-
сной реконструкции железных дорог и строительству объектов 
железнодорожного транспорта — Хабаровская группа заказчика 
по строительству объектов железнодорожного транспорта 
(ДКРС—Хабаровск ОАО «РЖД); фактический (почтовый)  
адрес: РФ, 680000, г. Хабаровск, ул. Тургенева, 74.

Генеральная проектная организация: Сибирский институт по 
проектированию инженерных сооружений и промышленных 
предприятий путевого хозяйства и геологическим изысканиям 
«Сибгипротранспуть» — филиал АО «Росжелдорпроект»;  
фактический (почтовый) адрес: РФ, 630004, г. Новосибирск, 
ул. Дмитрия Шамшурина, д. 8.

Представитель заказчика: Общество с ограниченной ответс-
твенностью «МосОблТрансПроект» (ООО «МОТП»); фактичес-
кий (почтовый) адрес: РФ, 129164, г. Москва, Зубарев переулок, 
д. 15, корп. 1.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Солнечного муниципального района  
Хабаровского края, адрес: 682711, р.п. Солнечный, ул. Ленина, 
23, телефон: +7 (42146) 2-61-46, e-mail: ecology.soln@mail.ru.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(включая предварительный вариант ОВОС, ТЗ на ОВОС и про-
ектную документацию) доступны для рассмотрения и разме-
щены:

—  по ссылке  https://file.motpr.ru/index.php/s/dfSY9a3bYb5bdFd 
(и краткой ссылке https://clck.ru/RjdVb).

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
и фиксируются в журнале учета замечаний и предложений, жур-
нал находится в администрации Солнечного муниципального 
района по адресу: 682711, р.п. Солнечный, ул. Ленина, 23, 
каб. 207, телефон: +7 (42146) 2-61-46.

Также замечания и предложения возможно направить на 
электронную почту t.abdurashidov@motpr.ru.

Подведение итогов общественных обсуждений состоится 
21.12.2020 г. в 15.00 по местному времени по адресу: 682711, 
р.п. Солнечный, ул. Ленина, 23, каб. 207, телефон:  
+7 (42146) 2-61-46, в здании администрации Солнечного му-
ниципального района Хабаровского края.

В связи с пандемией при себе необходимо иметь защитную 
маску, перчатки, размещение посетителей будет выполнено на 
расстоянии 2 метров друг от друга. 

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования извещения (в период проведения обще-
ственного обсуждения), а также 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об организации общественных 

обсуждений намечаемой деятельности 
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» совместно с Админи-

страцией муниципального образования городской округ 
«Охинский» уведомляют общественность о намечаемой 
деятельности и начале процесса общественных обсужде-
ний материалов по разделу «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» (ПМООС), включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
в составе проектной документации «Шламонакопитель 
«Одопту-море» (далее — ОВОС) по объекту «Шламона-
копитель Одопту-море».

Цель реализации деятельности: 
-

руемой деятельности на окружающую среду и свя-
занных с ней социальных, экономических и иных 
последствий;

и прогноз возможных изменений компонентов 
окружающей среды в результате планируемой де-
ятельности с учетом разработанных природоохран-
ных мероприятий;

-
ятий, включенных в проектную документацию, и их 
соответствие нормативным требованиям, обеспечи-
вающим экологическую безопасность планируемой 
деятельности;

-
роприятий по охране компонентов окружающей 
среды, подверженных негативному воздействию 
в ходе реализации запланированных работ, если вы-
полнение экологических требований не достигается 
проектно-технологическими решениями.

Район проведения работ: Местоположение объекта 
«Шламонакопитель Одопту-море», шифр 05290 — Саха-
линская область, МО городской округ «Охинский», мес-
торождение «Одопту-море», 8,5 км к юго–востоку от с. 
Тунгор.

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений: Администрация му-
ниципального образования городской округ «Охинский» 
при содействии ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».

Заказчик работ: ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».
Генеральный проектировщик: ООО «РН-Сахалин-

НИПИморнефть».
Разработчик Проектной документации:  

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».
Ориентировочный срок проведения обществен-

ных обсуждений: с ноября 2020 г. по январь 2021 г.
Предполагаемая форма общественных обсужде-

ний: информирование общественности через СМИ, ре-
гистрация мнений в письменном виде в общественной 
приемной, проведение общественных слушаний.

На 1-й этапе информирования общественности пред-
ставляется информация о намечаемой деятельности и 
проект Технического задания «Оценка воздействия на 
окружающую среду» в составе проекта ««Шламонако-
питель Одопту-море». Материалы будут доступны заин-
тересованной общественности  с 23 ноября 2020 г. по 
следующему адресу:

система», Сахалинская обл., г. Оха, ул. Ленина, 
д. 17.

Форма представления замечаний и предложений: 
замечания и предложения к проекту Технического зада-
ния принимаются по вышеуказанному адресу, где будет 
размещен Журнал замечаний и предложений для изуче-
ния мнения общественности относительно Технического 
задания и предполагаемых работ.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в течение 30 дней с 
даты, указанной в настоящем уведомлении. Техническое 
задание будет доступно общественности в течение всего 
периода разработки материалов ОВОС.

Контактная информация:
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» (Заказчик):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 17.

Электронная почта: ustinovUV@smng.rosneft.ru.
Тел.: +7 (4242) 307-465.
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» 
(Генеральный проектировщик):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53.
Контактное лицо: Халиуллин Айдар Ришатович.
Электронная почта: arkhaliullin@snipi.rosneft.ru.
Тел.: +7 (4242) 495-111, доб. 6566.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме публичных слушаний) материалов по оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы — проектной документации «Комплекс зданий 
и сооружений по искусственному осеменению, воспроизводству 
и откорму свиней, свиноводческого комплекса № 12 близ  
н.п. Арбузово Кромского района Орловской области».

Цели деятельности: искусственное осеменение, воспроиз-
водство и откорм свиней.

Месторасположение деятельности: близ н.п. Арбузово Кром-
ского района Орловской области.

Заказчик: ООО «Мираторг-Курск», 307120, Курская область, 
Фатежский район, село Верхний Любаж, улица Западная, владе-
ние 6, тел.: +7 (4722) 58-64-00, доб. 70163. На слушаниях будет 
присутствовать представитель заказчика.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: ноябрь 2020 г.—январь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждений, — адми-
нистрация Кромского района Орловской области совместно 
с ООО «Мираторг-Курск».

Постановление администрации Кромского района Орловской 
области о проведении общественных обсуждений в форме пуб-
личных слушаний по вопросу оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной деятельности № 795 
от 12.11.2020 г. 

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду по объекту государственной экологической экспер-
тизы — проектной документации «Комплекс зданий и сооруже-
ний по искусственному осеменению, воспроизводству и откорму 
свиней, свиноводческого комплекса № 12 близ н.п. 
Арбузово,Кромского района Орловской области» и Техничес-
кое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности в соот-
ветствии с проектной документацией «Комплекс зданий и со-
оружений по искусственному осеменению, воспроизводству 
и откорму свиней, свиноводческого комплекса № 12 близ н.п. 
Арбузово Кромского района Орловской области», доступны для 
ознакомления в период с 18.11.2020 г. по 22.12.2020 г. 8.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.00 по адресу: 303200, Орловская область, 
Кромской район, пгт Кромы, пл.Освобождения,1, каб. № 12, 
тел.: 2-18-84, а также на официальном сайте администрации 
Кромского района http://adm-krom.ru.

Направить замечания и предложения в письменной форме 
можно по адресам:  

—  303200, Орловская область, Кромской район, поселок го-
родского типа Кромы, площадь Освобождения, 1, каб. № 12, 
тел.: +7 (48643) 2-18-84; 

—  308000, Белгородская область, г. Белгород, просп. Богдана 
Хмельницкого, 113, +7 (4722) 58-64-00, доб. 70163, в сроки 
с 18.11.2020 г. по 22.12.2020 г. с 8.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00.

Публичные слушания по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы состоятся 22.12.2020 года в 17.00 в здании ад-
министрации Гуторовского сельского поселения по адресу: Ор-
ловская область, Кромской район, д. Арбузово. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией 
Чернушинского городского округа Пермского края уведом-
ляют о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проектная документация «Строитель-
ство и обустройство скважин Павловского месторождения 
(кусты № 121,122,123,124)», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое 
задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство и 
обустройство добывающих скважин Павловского место-
рождения, строительство системы сбора и транспорта не-
фти, электроснабжения.

Местоположение намечаемой деятельности: в Чер-
нушинском городском округе Пермского края. Ближайшие 
населенные пункты Богатовка, Березовка, Деткино.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-
Инжиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. 
Советской Армии, 29. Главный инженер проекта Пшени-
цына Ольга Валерьевна Olga.Pshenitsyna@pnn.lukoil.com, 
телефон: 8 (342) 233-75-17.

Примерные сроки проведения ОВОС: май—октябрь 
2020. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: администрация Чернушинского город-
ского округа.

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния: слушания.

Форма представления замечаний и предложений: 
устная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы (проектная 
документация, материалы ОВОС, техническое задание на 
разработку ОВОС) для рассмотрения и направления заме-
чаний и предложений можно в период с 20 ноября по 21 де-
кабря 2020 года по адресу:  Пермский край, г. Чернушка, ул. 
Юбилейная, д. 21, кабинет 9, время приёма: с понедельника 
по четверг с 10.00 до 15.00, в пятницу с 10.00 до 15.00; пере-
рыв на обед с 12.00 до 13.00, суббота, воскресенье — выход-
ные дни. Телефон для справок: 8 (34261) 4-98-95.

Общественные слушания по материалам проект-
ной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду и техническое зада-
ние на разработку ОВОС, состоятся: 22.12.2020 в 15.00 
в актовом зале, расположенном по адресу: Пермский край, 
г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9. 

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности обеспечивается в течение 30 дней после 
окончания общественных обсуждений в Администрации  
Чернушинского городского округа Пермского края и по 
электронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин 
Энерджи» объявляет о проведении тендера 
№ С01196 на услуги системного интегратора для 
внедрения SAP S/4 HANA.

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация 
для подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин 
Энерджи» объявляет о проведении тендера 
№ C01195 на сервисы по бурению и заканчиванию 
скважин. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Нервы сдают 

Но обостряются страхи и переживания: то во-
дитель из-за угла обзора камеры не может до-
казать, что пешеход поспешил перейти дорогу 

не там. То датчики на дорогах не срабатывают. Да и вве-
денные в пандемию ограничения не дают практики 
пользования новыми сервисами. А темпы «цифры» 
ускоряются. 

Опыт Китая и ЕС показывает: уже работают цифро-
вые системы распознавания лиц. Они позволяют опла-
чивать счета, например, проезд в транспорте или про-
дукты в магазине, не только без наличных, но и без мо-
бильного телефона. Что, во-первых, далеко не все смо-
гут. Во-вторых, в 
Пекине, Лондоне и 
Берлине зафикси-
рованы случаи мо-
шеннического спи-
сания денег с вирту-
ального кошелька 
пользователя такой 
услуги-чипа. Про-
блема кибербезопа-
сности — как сохра-
нить персональные 
данные и неприкос-
новенность частной 
жизни — догоняет 
«цифру». 

— Нервы у людей 
сдают потому, что 
происходит опере-
жающее развитие, когда технологии и IT-инфраструк-
тура растут быстрее, если не опережают качество жиз-
ни общества, — говорит доцент кафедры национальной 
и региональной экономики РЭУ имени Г.В. Плеханова 
Наталья Сорокина. — Это и ведет к критике нововведе-
ний. Чтобы снять проблему разрыва — оказания услуги 
и умения ею пользоваться, уверена, надо практико-
вать включенность обывателя в «цифру». И развивать 
гуманистическую концепцию «умного города» — не 
только внедрять смарт-технологии, но и вовлекать лю-
дей в принятие решений. 

Такой подход Наталья Сорокина считает грамотной 
заботой о людях потому, что скоро IT-инфраструктура 
«умных городов» начнет превращаться в единую циф-
ровую экосистему. Она свяжет все элементы города — 
от транспорта и социальных институтов до объектов 
имущества. Речь идет о сквозных технологиях — анали-
тике услуг, интернете вещей, виртуальной технологии 
дополненной и смешанной реальности, нейроинтер-
фейсах. Всему этому опять придется учиться, чтобы 
получать услугу, а не ее суррогат. 

РОДНАЯ РЕЧЬ В Орфографический словарь попали 675 новых слов, прошедших испытание временем

Калоша не против  фейка
Елена Новоселова

О
рфографический словарь 
Института русского язы-
ка имени Виноградова 

РАН пополнился 675 словами. 
Неологизмы, вошедшие в акаде-
мический ресурс, появились не 
сегодня, но только теперь закре-
пили их нормативное написа-
ние. Зачем русскому языку 
«фейки»,  «лоукостеры» и 
«кешбэки»? Об этом «РГ» пого-
ворила с ректором Государст-
венного института русского 
языка имени А.С. Пушкина Мар-
гаритой Русецкой.

Маргарита Николаевна, та-
ких новостей не припомню за 
прошедшие лет десять…

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Не совсем так. 
Институт русского языка имени 
Виноградова РАН регулярно пе-

реиздает свой «Русский орфог-
рафический словарь» под ре-
дакцией Лопатина и Ивановой. 
5-е издание вышло в 2018 году, 
то есть совсем недавно. До этого 
словарь обновлялся примерно 
раз в 5—7 лет. И тут вдруг обнов-
ление через 2 года. И такой мощ-
ный список. Новые слова рож-
даются постоянно. Но за полго-
да пандемии их возникло столь-
ко, сколько, возможно, при об-
ычном течении жизни и за 2—3 
года не пришло бы. Те 675 слов, 
о которых мы говорим, по мне-
нию составителей академиче-
ского словаря, прошли испыта-
ние временем: уже довольно 
долго они активно используют-
ся в СМИ, в документообороте, 
в публичной коммуникации. И в 
повседневном общении без них 
уже никак. У лексикографов 
есть принцип устойчивости, 

своеобразный порог вхождения 
слов в язык. Иногда на верифи-
кацию слова уходит до 25 лет. 
Приведу в пример Большой 
универсальный словарь под ре-
дакцией Морковкина, который 
включает 30 тысяч слов совре-
менного русского языка в ком-
плексном описании. Он созда-
вался в период бурных измене-
ний в обществе. Милиция стала 
полицией, появились пейдже-
ры. Но многое, что было приме-
той «90-х», исчезло. И слова из 
словаря вычеркнули. 

А русские слова среди этих 675 
есть?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Конечно. На-
пример, здоровский, в напряге, 
покорябать(ся), юга (место от-
дыха с теплым климатом). По-
следние месяцы еще раз выяви-
ли способность русского языка 

к творчеству. Мне, например, 
очень симпатично слово «нару-
жа». Оно, конечно, пока не в 
словаре, но такое языковое чу-
тье и юмор! И точно отражает 
новое карантинное явление в 
нашей жизни.

Чем объяснить, что в акаде-
мический словарь попадают 
слова типа «гикнулся»?

М А Р ГА Р И ТА  Р У С Е Ц К А Я :  Знаю, что 
многие, кто с трепетом относит-
ся к языковым нормам, к рече-
вой культуре, к речевому этике-
ту, вздрогнули. Но словарь - это 
национальный корпус. Сюда со-
бирается часто встречающееся 
из всего массива текстов, кото-
рые выходят на русском. Это и 
СМИ, и переписка в Сети, и спе-
циальная лексика. Зато мы те-
перь точно знаем, что слова 
«онлайн», «промокод» или 
«флешмоб» пишутся без дефиса 
(это одно слово, обозначающее 
целостное явление). Никаких 
споров. И не надо в «Википе-
дию» обращаться, ответ есть у 
академиков.

Знаете, какое это было муче-
ние понять, как правильно: «ри-
е л т о р »  и л и  « р и э л т о р » . 
«Кэшбек», «флешмоб» – где «е», 
а где «э»? Наконец принято ре-
шение: «кешбэк»! В большинст-
ве спорных слов академики 
склонились в пользу традици-
онного для русского языка на-
писания иностранных слов че-
рез «Е», несмотря на то, что в 
слове «флешмоб» слышим мы 
все-таки «Э», и там нет никаких 
мягких согласных.

То есть тенденция (ой, после 
«т» тоже слышится «э») к 
обрусению орфографии?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Да, и это гово-
рит о силе языка. Ведь заимст-
вованные слова были в рус-
ском всегда. Главное, как они 
себя дальше ведут. Если под-
страиваются под грамматиче-
ские, стилистические, орфог-
рафические требования языка, 
то перестают быть иностран-
цами. К слову, академик Косто-
маров любил подчеркивать, 
что русский язык по отноше-
нию к словам-иностранцам ве-
дет себя порой очень уважи-
тельно и боится к ним притро-
нуться. Это относится как раз 
и к написанию иностранных 
слов с «э».

Как вы считаете, зачем нам 
слово «фейк»? «Утки», «под-
делки», «обмана» не доста-
точно? Или таким образом 
русский язык хочет увекове-
чить одного из президентов 
заокеанской страны?

М А Р ГА Р И ТА  РУ С Е Ц К А Я :  Ситуация, 
когда в информационном про-
странстве появлялась ложная 
новость, всегда была в нашей 
жизни, и все понимали, о чем 
идет речь. Какая разница, кто 
запустил «утку»: обычные СМИ 
или соцсети? Не думаю, что есть 
смысл в особом слове, привя-
занном к индустрии пранкер-
новостей. Как ни крути, все рав-
но это вымысел с целью получе-
ния выгоды или введение в за-
блуждение. «Утка» она и есть 
«утка».

Еще одно слово из списка-675. 
Это «коворкинг». Не кажет-
ся вам, что оно в нашей стра-
не употребляется очень узким 
кругом?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Вы не повери-
те, но как депутат я получаю 
письма с требованиями разо-
браться с «коворкингом» («не 
понятно, что это») и «буккро-
сингом» («почему не сказать 
«книгообмен?»). С «коворкин-
гом» дело обстоит сложнее. 
Ведь появились новые про-
странства, оснащенные обору-
дованием для работы. Приду-
мать русское слово, которое 
точно и коротко выразило бы 
функциональную и структур-
ную специфику этого явления, 
пока не удается. Хотя слово 
действительно непонятное, ка-
сается только молодых, как 
правило, людей — предприни-
мателей. На Западе такие про-
странства очень распростране-
ны.

Как вы думаете, могут эсте-
тические критерии влиять 
на решение включить слово в 
словарь? Например, «лоуко-
стер»… Ну красиво же зву-
чит! Или «дистант». Гораздо 
же моднее «удаленки».

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Мода и красо-
та не критерий для лексиког-
рафии. Мода — то, что вдруг 
возникло и захлестнуло всех. 
Тот же пейджер. Надеюсь, что 
академическое издание никог-
да на «жар-птицу» не клюнет, 
будет верно классическим на-
учным принципам. Что же ка-
сается «удаленки», то это бо-
лее узкое понятие, чем «ди-
стант»: оно по смыслу привя-
зано к пандемии. 

ИСТОРИЯ Александр Архангельский снимает фильм о степном голоде 

Над пропастью во ржи
Елена Яковлева 

И
звестный писатель 
и журналист Алек-
сандр Архангель-
ский, автор извест-
ных документаль-
ных сериалов о ве-
ликих современни-
ках, снимает фильм 
о голоде 20-х годов. 

Почему его надо помнить в Рос-
сии и в Америке, он рассказал 
«РГ».

Что вас побудило к кинорас-
сказу о голоде 20-х годов XX 
века? 

А Л Е К С А Н Д Р  А Р Х А Н Г Е Л Ь С К И Й :  Идея 
принадлежит Максиму Курни-
кову — журналисту, долгие годы 
работавшему в Оренбурге и 
Уфе. Для него это часть его лич-
ной истории, региональной па-
мяти, в том числе (а может, и 
прежде всего) связанной и со 
страданием, и со всемирной со-
лидарностью, с дружеской по-
мощью и бескорыстным уча-
стием.  Это голод Поволжья и 
Южного Урала. За ним разра-
зился невероятный казахский 
голод (хотя и в 20-е годы казахи 
пострадали), потом украин-
ский, и наконец послевоенный 
— 1946–1947 годов. Такая траги-
ческая склейка истории нашей 
страны в XX веке. Но в 30-е и 
40-е уже не было международ-
ной солидарности с нами, а в 
20-е она была, фантастическим 
образом сочетаясь со всем кош-
маром ситуации. 

Кто был главным междуна-
родным помощником? 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Англий-
ские, а потом и американские 
квакеры и Миссия Нансена. 
Кстати, квакерам позволили 
работать с голодающими, а пра-
вославным нет. Но это отдель-
ная тема. Возможно, для ранней 
Советской власти доводом по-
служила связь квакеров с се-
мьей Толстых. Потом она их 
тоже затерла ластиком: ничего 
не было, не помним, а в начале 

30-х, когда Сталину в голод 
предлагали международную 
помощь — не нуждаемся! Но в  
России 20-х годов с голодающи-
ми работали три важных инсти-
туции — известная Миссия На-
нсена, тогда Верховного комис-
сара Лиги Наций, английские 
квакеры а спустя какое-то вре-
мя — американские помощники.  
Среди них были разные люди, в 
том числе и леваки. Одни, по-
жив и поработав здесь, потом 
поменяли свои взгляды. Другие, 
наоборот, захотели остаться. 
Кто-то жил у нас до 1935 года, 
приняв коммунистические 
идеи.  А сейчас об этой помощи 

не помнят ни у нас, ни в Амери-
ке. Там, возможно, это связано с 
неприязнью к Гуверу, ставшему 
впоследствии не самым люби-
мым президентом. Но то, что 
миллионы людей были спасены 
— важнее. Мне лично в этой 
истории ценно, что, помогая, 
они нам не пытались навязать 
готовые чужие модели. Они 
учили местных действовать са-
мостоятельно и оказывать по-
мощь на свой лад, уважали на-
селение, привычки людей. Не 
было этакого каргокульта — ты 
получаешь помощь и зависишь 
от того, кто тебе ее дает. Есть 
знаменитая картина Айвазов-
ского «Раздача продовольст-
вия»: в русскую деревню въез-
жает тачанка под американ-
ским флагом — это реальный 
сюжет в память о помощи голо-
дающим в России, которую аме-
риканцы оказывали еще в 1892 
году.. Ее оригинал, по слухам, 
висел у одной из американских 
первых леди. У Айвазовского 
есть также картина  «Корабль 
помощи», корабли США с про-
довольствием подходят к бере-

гам Прибалтики. Это делала 
филантропическая американ-
ская организация, побуждае-
мая памятью о том, что русский 
флот помог Америке во время 
ее Гражданской войны. 

Это будет документальный 
сериал? 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Пока мы 
собираем деньги на «Планете» 
методом краундфандинга, ну и 
кто-то помогает в меру сил. И 
п л а н и ру е м  о д и н  б ол ь ш о й 
фильм — на 1 час 20 минут. Будут 
возможности, сделаем доку-
ментальный сериал. Главное,  
сделать неангажированное 
кино. Поэтому мы не стали ис-
кать американские деньги, ко-
торые всегда легко взять у како-
го-нибудь фонда: есть что-то не-
хорошее в рассказе про то, ка-
кие американцы замечательные 
— за их счет.  

Где будете снимать фильм? 
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Мы плани-
руем экспедицию  этой зимой — 
в Самару, Челябинскую об-
ласть, Оренбург, Саратов, Бузу-

лук.  Потом вторую — глубокой 
весной — ближе к казахским сте-
пям и на территории Казахста-
на. Надеемся добраться  и до ар-
хивов Лондона и Калифорнии, 
где хранятся документы по го-
лоду и помощи голодающим. В 
российских архивах тоже очень 
много интересного. Максим 
Курников, например, писал 
очерк об одном раскаявшемся 
жулике, который участвовал в 
краже хлеба, и описывал это в 
своем дневнике смешным сти-
хом капитана Лебядкина. Потом 
раскаялся и решил помочь тем, 
кого обирал. Стал каждый день 
посылать в деревню по тогдаш-
нему миллиону (гиперинфля-
ция), на чем его и поймали. Мы 
хотим также попытаться понять 
американских миссионеров: с 
чего вдруг квакер, только что 
женившийся в Австралии, едет 
в большевистскую Россию по-
могать голодающим русским? 
Привозит прививки в тифозную 
страну, трактора, платит рус-
ским зарплату по четыре пуда 
хлеба (за два пуда в Бузулуке 
тогда можно было купить четы-
рехкомнатную квартиру). Мы 
делаем фильм и про катастрофу, 
и про человеческое начало, ко-
торое всегда проявляется в са-
мых страшных катастрофах. 

Двадцатый век для России — 
время невероятных истори-

ческих травм. Иногда верх бе-
рут настроения «хватит 
это ворошить». Почему, по-
вашему, на это важно огляды-
ваться? 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Для чего 
люди прошли через тот ужас? 
Для того, чтобы мы о них забы-
ли? Не все диаспоры, как укра-
инская, смогли достучаться до 
мира, рассказывая о своих го-
лодоморах, многие подобные 
трагедии остались в тени. Не-
честно их забывать. Зато чест-
но помнить о цене ошибок. Та-
ких , как продразверстка.  По-
лезно оглядываться на то, к 
чему ведет безжалостность. 
Мы делаем фильм и про то, что 
без солидарности людям не вы-
браться из тупиков. И как бы 
мир ни разделялся — идеологи-
чески, политически, экономи-
чески, религиозно, — нет дру-
гой возможности удержаться 
от сползания в бездну, кроме 
как протянуть друг другу руки. 
Делая фильм, мы тоже сталки-
ваемся с солидарностью. В Ека-
теринбурге меня  сами раз-
ыскали авторы книги о Бузулу-
ке, нам присылают семейные 
истории, рассказывают о неиз-
вестных исследованиях. Очень 
ревнуют, если мы ошибаемся и 
вместо Челябинска называем 
Екатеринбург. 

1 октября 1922 года. Голодающих 
детей Самары кормят обедом.

Маргарита Русецкая: Наша родная «калоша» тоже была когда-то «иностранкой». 

А К Ц Е Н Т

Для чего люди прошли через тот ужас? 
Для того, чтобы мы о них забыли?

Уже внедряются системы распознавания лиц. Они позволят 
оплачивать счета без наличных и без мобильного телефона.

Проблему 
разрыва — 
оказания услуги 
и умения ею 
пользоваться — 
снимет включен-
ность обывателя 
в «цифру»

А К Ц Е Н Т

Мне очень симпатично слово «наружа». 
Какое языковое чутье и юмор!

Александр Архангельский: Добро и солидарность фантастическим образом 
сочетаются с кошмаром ситуации.
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Справка «РГ»

По данным минстроя, в России десять «умных городов». 

Лидеры — Москва, Санкт-Петербург и Казань. У Екатерин-

бурга, Уфы и Новосибирска есть элементы системы. 

Пермь, Ростов-на-Дону, Волгоград и Нижний Новгород — в 

начале пути.

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Омбудсмены Евразии 
обменялись в Москве 
лучшими практиками 
работы в пандемию

Мигрируй 
на здоровье 

Елена Яковлева

Отмечая 70-летие «Европейской конституции» (Кон-
венции о защите прав человека и основных свобод), мы 
хотим  наметить вектор развития на правочеловече-
ском треке, — так Татьяна Москалькова приветствова-
ла вчера в Москве 80 зарубежных омбудсменов и их 
представителей из 18 стран, которые собрались в рос-
сийской столице на IV Международную конференцию 
«Защита прав человека на евразийском пространстве: 
обмен лучшими практиками омбудсменов».

Отдельной темой конференции стала защита прав 
человека во время пандемии. 50 миллионов заражен-
ных ковидом по всему миру, более 1 миллиона умер-
ших и ежедневный прирост заболевших в несколько 
тысяч, эта печальная статистика активно включает 
меры по противодействию эпидемии, которые объек-
тивно ограничивают права и свободы граждан. Как 
быть в этой ситуации омбудсменам? В России в аппара-
те федерального омбудсмена была  организована «го-
рячая линия», на которую с 1 февраля по 1 ноября 2020 
года поступило порядка 2,5 тысячи обращений. Прово-
дились личные приемы граждан по видео-конференц-
связи, рассматривались письменные обращения. Се-
годня практически не осталось сфер общественной 
жизни, которых бы не коснулась пандемия. Задеты пра-
ва на свободу передвижения на территории России 
(344 обращения), права на охрану здоровья и медицин-
скую помощь (299), право социального обеспечения и 
оказания материальной помощи в период пандемии 
(284), содействие в возвращении на Родину россий-
ских граждан (276),  реализации трудовых прав (252). 
При участии федерального уполномоченного с 1 февра-
ля по 1 ноября 2020 года восстановлены права более 5 
тысяч человек. Омбудсмен сделала ряд  актуальных 
предложений о предоставлении гаджетов семьям с 
детьми для доступа к образованию в дистанционном 
формате, об обеспечении максимальной доступности 
тестирования на выявление ковида по месту жительст-
ва, о создании временных приютов для бездомных лю-
дей и т.п. Москалькова  также  призвала зарубежных 
омбудсменов привиться российской вакциной, подчер-
кнув, что сама сдалает прививку на днях. 

1

На сайте ГодЛитературы.РФ идет 
голосование за «слово года» 
https://clck.ru/Rxgyo
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НОВОСТИ 

Клубный ЧМ 
перенесен 
с декабря 
на февраль

«БАВАРИЯ» 
ПОДОЖДЕТ
Илья Соболев

ФИФА объявила о переносе 
клубного чемпионата мира с 
декабря нынешнего года на 
февраль следующего.  Место 
проведения при этом останется 
прежним: второй раз подряд 
турнир примет Катар.

Напомним, в чемпионате 
мира традиционно принимают 
участие победители шести 
главных клубных континен-
тальных турниров плюс коман-
да от принимающей стороны. 
На данный момент на ЧМ ква-
лифицировались победитель 
Лиги чемпионов 2019/2020 
УЕФА мюнхенская «Бавария» и 
катарский «Аль Духаиль». 

А вот представители пяти 
других континентальных феде-
раций, КОНМЕБОЛ (Южная 
Америка), КОНКАКАФ (Север-
ная и Центральная Америки), 
КАФ (Африка) АФК (Азия), 
ОФК (Океания), еще не опреде-
лены. Соответствующие турни-
ры, приостановленные из-за 
пандемии, завершатся в тече-
ние ближайших трех месяцев. 
Именно поэтому клубный ЧМ 
было решено перенести. 

В сборную на 
ЧЕ по гандболу 
вошли пять
чемпионок 
Рио-2016

ПОДЕЛЯТСЯ 
ОПЫТОМ
Сергей Сокольский

Стал известен состав женской 
сборной России на чемпионат 
Европы по гандболу, который 
пройдет с 3 по 20 декабря в Да-
нии. 

На финальный сбор были 
вызваны 18 спортсменок. Мак-
симальный размер заявки на 
каждый матч — 16 человек. От-
метим, что в состав вошли пять 
девушек, ковавших «золото» на 
Олимпийских играх-2016 в 
Рио-де-Жанейро. Это вратари 
Анна Седойкина и Виктория 
Калинина, правая полусредняя 
Анна Вяхирева, левая полу-
средняя Владлена Бобровнико-
ва и разыгрывающая Екатери-
на Ильина. Кроме того, в соста-
ве нашей команды восемь деву-
шек, взявших «серебро» чем-
пионата Европы-2018 и двенад-
цать, завоевавших «бронзу» 
чемпионата мира-2019.

На предварительном этапе 
сборная России сыграет с ко-
мандами Испании, Чехии и 
Швеции. Чтобы выйти в следу-
ющий раунд, нужно попасть в 
число трех лучших команд в 
своем квартете. 

«Реал» тратит 
на зарплаты 
футболистов 
почти 500 млн 
евро в год

ЖИВУТ 
КАК КОРОЛИ
Илья Соболев

Испанская Ла Лига опублико-
вала отчет по зарплатным ведо-
мостям клубов, выступающих в 
чемпионате страны. Список 
главных транжир с отрывом 
возглавил победитель первен-
ства 2019/2020 мадридский 
«Реал».

В год на зарплаты игрокам 
«королевский клуб» тратит 
468,5 миллиона евро. Вот уж 
действительно живут по-коро-
левски. 

Второе место занимает «Бар-
селона», которая платит своим 
футболистам 382,7 млн евро в 
год. К слову, руководство ката-
лонцев последние недели ведет 
трудные переговоры с игроками 
о понижении зарплат совокупно 
на 190 млн.

Третье место по тратам на 
зарплаты игроков занимает 
мадридский «Атлетико». Прав-
да, у «матрасников» эта статья 
расходов почти в два раза 
меньше, чем у «Реала», — 252,7 
млн евро. «Валенсия», за кото-
рую выступает российский по-
лузащитник Денис Черышев, в 
этом рейтинге идет шестой 
(103,4 млн).

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
На этап Гран-при в Москве 
пустят зрителей

На льду не одни

Анна Бекетова

Несмотря на многочисленные изменения в спортив-
ном календаре, вызванные коронавирусом, москов-
ский этап Гран-при по фигурному катанию, как и было 
запланировано, пройдет на льду арены «Мегаспорт» 
20—22 ноября, причем в присутствии зрителей. Хотя 
их число и сократят, а посадка будет осуществляться в 
шахматном порядке. Чтобы обеспечить соблюдение 
социальной дистанции, часть зрительских мест накро-
ют так называемыми чехлами-разделителями.

На онлайн пресс-конференции президент Федера-
ции фигурного катания на коньках России (ФФККР) 
Александр Горшков подчеркнул, что в этот непростой 
сезон старты очень важны и для спортсменов, и для их 
болельщиков.

— Этапы Гран-при в Канаде и Франции были отмене-
ны, турнир в США прошел без зрителей, — цитирует 
Горшкова пресс-служба ФФККР. — И мы искренне рады, 
что наш московский этап Гран-при состоится и будет 
проходить с учетом всех требуемых ограничений и 
профилактических мер в присутствии болельщиков, 
чье внимание и поддержка так нужны спортсменам.

Генеральный директор ФФККР Александр Коган на-
помнил, что формат серии Гран-при отличается от всех 
предыдущих лет: «Участвовать будут не так много за-
рубежных спортсменов, зато все они — фигуристы из 
Азербайджана, Армении, Беларуси, Венгрии, Грузии, 
Литвы, Эстонии — горят желанием выступить на сорев-
нованиях».

Хозяева льда тоже готовятся изо всех сил. Чемпион-
ка мира 2015 года Елизавета Туктамышева, владеющая 
сложнейшим тройным акселем, как раз опубликовала 
в своем аккаунте в «Интаграме» видео с тренировки, 
на которой исполнила четверной тулуп.  

ХОККЕЙ «Ак Барс» одолел 
«Автомобилист» и остался 
первым на Востоке

Держатся 
за место

Илья Соболев

В Континентальной хоккейной лиге продолжается ре-
гулярный чемпионат. 

Особенно интересно следить за Востоком, где пра-
ктически вровень идут сразу три команды. Две из них — 
казанский «Ак Барс», занимающий первую строчку, и 
екатеринбургский «Автомобилист» — накануне встре-
чались очно. В случае победы уральцы могли потеснить 
казанскую команду с вершины, однако смены лидера не 
произошло. «Барсы» на своем льду уверенно «разложи-
ли» соперника — 3:0.

У победителей помимо Михаила Глухова дублем от-
метился Александр Бурмистров, но главным героем 
матча все же стал шведский вратарь хозяев Адам Рейде-
борн, который, отразив 25 бросков, сделал первый «су-
харь» в сезоне. 

«Для нас это хороший матч, когда ты не пропуска-
ешь — это неплохо, — приводит пресс-служба КХЛ слова 
наставника «Ак Барса» Дмитрия Квартальнова. — В не-
равных составах за-
били, не пропусти-
ли. Этот чемпионат 
очень интересный, 
любая команда мо-
жет обыграть любо-
го соперника. У всех 
тяжелый график. 
Матч против «Авто-
мобилиста» мы жда-
ли, ребят не надо 
было на него настраивать. Рады за Бурмистрова, ждем и 
дальше от него такой результативной игры».

«Ак Барс», выиграв шестой матч из последних семи, 
набрал 40 очков. «Автомобилист», победная серия ко-
торого остановилась на четырех играх, остался с 37 оч-
ками. 

Уже сегодня поравняться с «Ак Барсом» может дру-
гая уральская команда, челябинский «Трактор», имею-
щий в своем активе 38 очков. Подопечные Анвара Гати-
ятулина в последних 17 матчах проиграли только три-
жды. В числе свежих жертв «Трактора» — магнитогор-
ский «Металлург», упомянутый «Ак Барс» и «Йоке-
рит». А сегодняшним соперником челябинцев станет 
питерский СКА, который перед этим одержал волевую 
победу над «Салаватом Юлаевым» — 3:2. Команда Вале-
рия Брагина уступала 0:2, но дубль Антона Бурдасова 
перевел игру в овертайм, а там победу армейцам при-
нес точный бросок Владимира Ткачева.

Впрочем, даже после этой виктории СКА, идущий 
на втором месте на Западе с 35 очками, остается на по-
чтительном расстоянии от лидера конференции ЦСКА. 
Московские армейцы, одолев ярославский «Локомо-
тив» со счетом 3:1, набрали уже 43 балла и возглавля-
ют не только Западную конференцию, но и сводную та-
блицу всей лиги. В матче с «железнодорожниками» по-
допечные Игоря Никитина явили образчик прагматиз-
ма: для победы им хватило всего 14 бросков в створ во-
рот соперника. 

— Хороший соперник, организованная команда с хо-
рошим движением, так что мы довольны победой. Не 
скажу, что целостная игра была с нашей стороны, но 
большую часть матча мы действовали хорошо, — под-
черкнул главный тренер ЦСКА Игорь Никитин.

Из того, что достойно отдельного упоминания, вы-
делим еще гостевую победу московского «Спартака» 
над «Витязем» — 3:1. «Красно-белые» набрали отлич-
ный ход, выиграв уже четвертый матч кряду. Благодаря 
этому спурту команда Олега Знарка идет шестой, от-
ставая от вышестоящих московского и минского «Ди-
намо» всего на один балл. 

ТЕННИС Даниил Медведев второй раз подряд обыграл соперника из Германии 

Зверев снова попался
Анна Козина

Д
аниил Медведев стал пер-
вым российским тенниси-
стом с 2009 года, которо-

му удалось выиграть матч на 
Итоговом чемпионате ATP. По-
следнее успешное выступление 
осталось за Николаем Давыден-
ко, который одержал тогда по-
беду на турнире.

Медведев второй сезон под-
ряд завершает год в топ-8 и по-
лучает путевку в Лондон. Одна-
ко в прошлом сезоне он не смог 
преодолеть групповой раунд, 
уступив во всех трех встречах. 
На сей раз старт получился бо-
лее чем уверенным. Даниил со 
счетом 6:3, 6:4 обыграл пред-
ставителя Германии Александ-
ра Зверева.

Эта встреча была примеча-
тельна по двум причинам. Во-
первых, теннисисты только что 
были соперниками по финалу 
«Мастерса» в Париже. Медведев 
отдал первый сет, но потом пе-
рехватил инициативу и довел 
дело до победы (5:7, 6:4. 6:1), 
взяв первый титул в не самом 
результативном для себя сезо-
не. Корты поменялись, но лидер 
остался прежним. Хотя Зверев 
все еще ведет в личном противо-
стоянии — 5:3. 

Во-вторых, Медведев увели-
чил свои шансы попасть в полу-
финал. Как только состоялась 
жеребьевка и определились оп-
поненты Даниила по группово-
му раунду — первая ракетка 
мира серб Новак Джокович, де-
бютант Итогового турнира и, по 

общему мнению, аутсайдер ар-
гентинец Диего Шварцман, а 
также Зверев, — стали понятны 
расклады. С большой вероятно-
стью дальше пройдет Джокович 

(он уже обыграл Шварцмана 
6:3, 6:2) и победитель очной 
встречи Медведев — Зверев. 

— Уверенность — это ключ к 
успеху, а победа на «Мастерсе» 

всегда помогает поверить в 
себя, — цитирует Медведева 
пресс-служба АТР. — Когда про-
тивостоишь сопернику из топ-
10 в стартовом матче турнира, 
нужно все время охранять кон-
центрацию. Это главное, что 
мне удалось сделать. В целом я 
доволен своим выступлением.

Был в этом матче и неодноз-
начный момент, когда Медведев 
во втором сете при счете 4:3 по 
геймам и 30:30 подал с руки. Та-
кие подачи в исполнении из-
вестного теннисного хулигана 
австралийца Ника Кирьоса здо-
рово раздражали в 2019 году. 
Можно было и сейчас подиску-
тировать об их уместности и 
этичности. Но в данном случае и 
реакция Зверева была спокой-
ной, и объяснения Медведева 
вполне логичными. 

— Подав с руки, я ни в коем 
случае не хотел проявить неува-
жение к Александру. Именно по-
этому я сделал это при счете 
30:30, а не при 40:0. Моя уходя-
щая подача работала не так хо-
рошо, как мне бы хотелось, Зве-
рев возвращал все мячи. Так что 
я решил пойти на такой шаг. Это 
просто был способ выиграть 
очко. И он сработал. 

Как мы уже сказали, у Звере-
ва претензий к Медведеву не 
было, только к самому себе. 

— Отдаю должное Даниилу. 
Может, вначале он немного не-
рвничал, но потом прибавил. И 
этот ход с подачей с руки был 
оправдан. Он сделал то, что дол-
жен был, — отметил Александр. 
— Что касается меня, то, думаю, 

после возобновления сезона это 
был один из худших моих мат-
чей. Если я продолжу в таком же 
духе, то ни одной встречи не вы-
играю. А я больше не могу себе 
позволить проиграть. Мне нуж-
но победить Шварцмана и Джо-
ковича, чтобы получить шанс 
на выход в полуфинал. 

Возвращаясь к перспекти-
вам Медведева, напомним, что 
накануне сам теннисист сказал, 
что, вполне возможно, Итого-
вый чемпионат выиграет росси-
янин, тем более что в том году в 
турнире участвует двое наших 
теннисистов — сам Медведев и 
Андрей Рублев.  На сайте ATP 
как раз привели любопытную 
статистику. Если Медведеву 
удастся завоевать трофей, то он 
будет четвертым игроком, кото-
рый поднялся на вершину после 
абсолютного неудачного дебю-
та. Ранее это удалось сербу Но-
ваку Джоковичу, немцу Михаэ-
лю Штиху и шведу Стефану Эд-
бергу. 

ФУТБОЛ УЕФА заменил судей матча Сербия — Россия

Со свистком теперь
британцы

Артур Нанян 

С
егодня сборная Рос-
сии проведет реша-
ющий матч нынеш-
н е го  р о з ы г р ы ш а 
Лиги наций на вые-
зде против Сербии. 
Победа гарантирует 
команде Станислава 
Черчесова первое 

место в своей группе.
Главная новость в преддве-

рии этой встречи — замена су-
дей. Вместо польской бригады 
во главе с Даниэлем Стефански 
работать будут англичане. Рефе-
ри на поле назначен Энтони 
Тейлор, а помогать ему на бров-
ке призваны Гари Бесвик и Адам 
Нанн. 

В другой ситуации решение о 
замене арбитров было бы рядо-
вым, но не сейчас. После пора-
жения россиян на прошлых вы-
ходных в противостоянии с Тур-
цией (2:3) разгорелся скандал 
из-за судейства, к слову, поляка 
Шимона Марциняка. Во многом 
именно его действия предопре-
делили результат поединка: 
Марциняк в начале матча уда-
лил Андрея Семенова в неоче-
видной ситуации, а во втором 
тайме назначил спорный пе-
нальти в ворота Гилерме. Свои-
ми мыслями по судейству матча 
с Турцией и замене арбитров на 
игру с Сербией с «РГ» поделил-
ся бывший рефери ФИФА, эк-

сперт «Матч ТВ» Алексей Нико-
лаев.

Как вам работа польских су-
дей в матче с Турцией? 

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: В принципе, нор-
мально сработали, если не брать 
два ключевых эпизода. Там, ко-
нечно, были ошибки, которые 
повлияли на результат. Хотя, 
если разбирать момент с Семе-
новым, он дал повод для удале-
ния. Рефери видел этот эпизод со 
спины, там была борьба за пози-
цию, которую Андрей проиграл. 
Дальше Семенов схватил турец-
кого нападающего за руку и тот 
упал. Что касается пенальти, то 
тут никаких споров быть не мо-
жет: нарушения не было. Я не 
увидел там касания Кузяева ноги 
соперника. Там был правильно 
выполненный подкат. Очевидно, 
что никакого фола не было. 

Решение УЕФА заменить су-
дейскую бригаду матча Сер-
бия — Россия оправдано? 

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Не думаю, что 
это связано с судейством матча 
с Турцией. Скорее, в УЕФА по-
няли: не совсем правильно, ког-
да арбитры из одной страны су-
дят две встречи подряд с участи-
ем одной и той же команды. Тут, 
видимо, такой принцип был. 
Точной причины не знаю. 

Плохо, что в Лиге наций нет 
системы VAR?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: С одной сторо-
ны — плохо, поскольку надо идти 
в ногу со временем. В матче бы-
вает много моментов, когда 
можно обратиться к видеопо-
мощнику. С другой — пусть су-
дьи сами разбираются, уповают 
на себя. Хотя с VAR было бы луч-
ше.

Но при этом даже с VAR по-
рой бывают грубые ошибки.

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Я всегда гово-
рил, что VAR — не панацея от 
всех бед. Видеопомощники — 
тоже люди, и они тоже могут 

ошибаться. Просто теперь у ре-
фери есть возможность посмо-
треть повтор, подумать, а рань-
ше не было. Вот и вся разница. 

Матч с Сербией ключевой не 
только с точки зрения победы в 
группе, но и серьезно повлияет 
на шансы россиян попасть на 
чемпионат мира-2022 в Катаре 
через обычный отборочный 
цикл.

Жеребьевка отборочного 
раунда пройдет в декабре — и 
прямо сейчас команда Станис-
лава Черчесова находится во 
второй корзине. Однако ситуа-
ция может поменяться: из-за 
последних неудач России на ме-
сто в нашей корзине претенду-
ют Норвегия, Ирландия и Ру-
мыния. 

Место в корзине при жере-
бьевке определяется по рейтин-
гу ФИФА. Здесь влияет каждый 
матч — будь то официальный 
или товарищеский. В случае по-
беды над Сербией Россия набе-
рет 1477 очков и станет недося-
гаемой для остальных конку-
рентов. 

Если матч в Белграде завер-
шится вничью, то не исключен 
вариант, при котором наши 
опустятся в третью корзину. 
Дело в том, что у Румынии по-
тенциально 1466 очков, если 
им засчитают победу в несосто-
явшемся поединке с Норвеги-
ей. Если румыны одолеют се-
годня Северную Ирландию, то 

россияне окажутся в третьей 
корзине. 

Если футболисты Черчесова 
уступят Сербии, то они откатят-
ся к 1461 очку в рейтинге 
ФИФА. При этом Норвегия 
обойдет нас, если обыграет Ав-
стрию, Румыния опередит Рос-
сию в случае победы над Север-
ной Ирландией, а Ирландия до-
гонит нас, если наберет три 
очка в матче с Болгарией.

Добавим, что ранее Россия с 
Сербией встречались пять раз. 
Трижды успех праздновали 
наши футболисты, еще два 
матча завершились вничью. В 
последнем поединке между 
этими командами россияне 
выиграли в Москве со счетом 
3:1. 

 

Положение команд

И В Н П М О
1. Россия 5 2 2 1 9—7 8

2. Венгрия 5 2 2 1 5—4 8

3. Турция 5 1 3 1 6—6 6

4. Сербия 5 0 3 2 4—7 3

В игре с турками Шимон Марциняк 
удалил Андрея Семенова и назна-
чил пенальти в наши ворота.

А К Ц Е Н Т

Возможно, причиной замены польской 
бригады судей на игру с Сербией стало 
скандальное судейство Шимона 
Марциняка в матче Турция — Россия 

«Ак Барс» подтвердил статус лидера Востока, уверенно 
обыграв на своем льду «Автомобилиста».

Казанский 
«Ак Барс» выиграл 
шесть из послед-
них семи матчей

Победа в Париже помогла Даниилу Медведеву обрести уверенность.
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Даниил Медведев играл с Нова-

ком Джоковичем, своим следу-

ющим соперником по Итогово-

му турниру. Счет их противо-

стояния 4:2 в пользу лидера 

рейтинга ATP

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 ноября, среда, 
Первый канал
22.40. Сборная Сербии — Сборная 

России. Прямая трансляция.
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